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Acta número 62 de la Sesión ordinaria del día martes 21 de mayo de 2013
La Presidencia de los honorables Senadores: Roy Leonardo Barreras Montealegre, 

 Guillermo García Realpe y Édgar Espíndola Niño.

En Bogotá, D. C., a los veintiún (21) días del 
mes de mayo de dos mil trece (2013) previa cita-
ción, se reunieron en el recinto del honorable Se-
nado de la República los miembros del mismo, con 

I
Llamado a lista

El Presidente del Senado, honorable Senador 
Roy Leonardo Barreras Montealegre indica a la 
Secretaría llamar a lista, y contestan los siguientes 
honorables Senadores:

Registro de asistencia honorables Senadores:
Aguilar Hurtado Nerthink Mauricio 
Alfonso López Héctor Julio 
Andrade Serrano Hernán Francisco 
Arrieta Buelvas Samuel Benjamín
Ashton Giraldo Álvaro Antonio 
Avellaneda Tarazona Luis Carlos
Avirama Avirama Marco Aníbal 
Baena López Carlos Alberto 
Ballesteros Bernier Jorge Eliécer 
Barreras Montealegre Roy Leonardo
Barriga Peñaranda Carlos Emiro
Besaile Fayad Musa Abráham 
Carlosama López Germán Bernardo 
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García Turbay Lidio Arturo
García Valencia Jesús Ignacio 
Gechem Turbay Jorge Eduardo 
Gerlein Echeverría Roberto 
Gómez Román Édgar Alfonso
Guerra de la Espriella Antonio del Cristo 
Guevara Jorge Eliécer 
Herrera Acosta José Francisco 
Hoyos Giraldo Germán Darío 
Hurtado Angulo Hemel 
Iragorri Hormaza Jorge Aurelio 
Jiménez Gómez Gilma
Lizcano Arango Óscar Mauricio 
Londoño Ulloa Jorge Eduardo
López Maya Alexander 
Lozano Ramírez Juan Francisco
Martínez Aristizábal Maritza
Merheg Marún Juan Samy 
Mora Jaramillo Manuel Guillermo
Morales Diz Martín Emilio 
Moreno Piraquive Alexandra 
Mota Y Morad Karime 
Motoa Solarte Carlos Fernando 
Náme Cardozo José David 
Náme Vásquez Iván Leónidas 
Olano Becerra Plinio Edilberto 
Paredes Aguirre Myriam Alicia 
Pedraza Gutiérrez Jorge Hernando
Prieto Soto Eugenio Enrique
Quintero Marín Carlos Arturo 
Ramírez Ríos Gloria Inés 
Restrepo Escobar Juan Carlos
Robledo Castillo Jorge Enrique
Rodríguez Sarmiento Milton Arlex 
Romero Galeano Camilo Ernesto 
Salazar Cruz José Darío
Sánchez Montes de Oca Astrid
Sánchez Ortega Camilo Armando 
Santos Marín Guillermo Antonio 
Sierra Grajales Luis Emilio 
Soto Jaramillo Carlos Enrique
Suárez Mira Olga Lucía 
Sudarsky Rosenbaum John 
Tamayo Tamayo Fernando Eustacio 

Torrado García Efraín 
Valera Ibáñez Félix José
Vega Quiroz Doris Clemencia 
Velasco Chaves Luis Fernando 
Vélez Uribe Juan Carlos
Villalba Mosquera Rodrigo 
Villegas Villegas Germán
Virgüez Piraquive Manuel Antonio
Wilches Sarmiento Claudia Jeanneth
Zapata Correa Gabriel Ignacio 
Zuluaga Aristizábal Jaime Alonso 
Dejan de asistir con excusa
Benedetti Villaneda Armando 
Enríquez Maya Carlos Eduardo
Ferro Solanilla Carlos Roberto
Chavarro Cuéllar Carlos Ramiro
Laserna Jaramillo Juan Mario 
Ospina Gómez Mauricio Ernesto
Rendón Roldán Liliana María 
21-V-2013

* * *
Bogotá, D. C., 21 de mayo de 2013 
Doctor
ROY LEONARDO BARRERAS MONTEA-

LEGRE
Presidente 
Senado de la República 
Ciudad
Respetado Senador Barreras Montealegre: 
De manera atenta me dirijo a usted, para remi-

tirle original del reporte de urgencias de la Clínica 
Country del Senador Armando Benedetti Villane-
da suscrita por el doctor Gonzalo Forero Pareja, 
donde se demuestra que le es imposible asistir a 
la agenda legislativa prevista al día de hoy a la 
comisión primera y a la plenaria del senado, por 
quebrantos de salud y una situación de urgencia 
médica.

a los lineamientos de la Ley 5ª de 1992 y demás 
disposiciones complementarias.

Atentamente, 
Anggie Evelyn Corredor, 

Asistente UTL 
Honorable Senador,

Armando Benedetti Villaneda.
Anexo lo anunciado en dos (2) folios útiles. 
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Copia: Secretaría General del Senado y Secre-
taría Comisión Primera del Senado.

* * *
Bogotá, D. C., 22 de mayo de 2013 
Doctor 
ROY LEONARDO BARRERAS MONTEA-

LEGRE 
Presidente 
SENADO DE LA REPÚBLICA 
Ciudad 
Respetado Senador Barreras Montealegre: 
De manera atenta me dirijo a usted, para remi-

tirle original de la incapacidad médica de dos (2) 
días hábiles del Senador Armando Benedetti Villa-
neda suscrita por el doctor Antonio Saltarín Bil-
bao, donde se demuestra que le es imposible asistir 
a la agenda legislativa prevista al día de hoy, por 
quebrantos de salud y una situación de urgencia 
médica.

a los lineamientos de la Ley 5ª de 1992 y demás 
disposiciones complementarias.

Atentamente, 
Anggie Evelyn Corredor, 

Asistente UTL 
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Honorable Senador,
Armando Benedetti Villaneda.
Anexo lo anunciado en dos (02) folios útiles. 
Copia: Secretaría General del Senado y Secre-

taría Comisión Primera del Senado.

* * *
Bogotá, D. C., 21 de mayo de 2013
Doctor: 
SAÚL CRUZ BONILLA 
Subsecretario 
Senado de la República 
Ciudad 
De manera atenta me permito presentar excusas 

por la inasistencia a las sesiones del 21 y 22 de 
mayo de los corrientes, debido a que debo viajar 
a Estados Unidos para cumplir un compromiso de 
tipo académico con mi hija Lina María en la New 
York University.

Con el aprecio de siempre,
Eduardo Enríquez Maya.
Senador de la República.

* * *
Bogotá, D. C., 21 de mayo de 2013 
Doctor
GREGORIO ELJACH PACHECO 
Secretaría General 
Honorable Senado de la República 
Ciudad

Respetado doctor Eljach:
Por medio de la presente, me permito adjuntar 

la Resolución número 223 del 8 de mayo del pre-
sente año, de la Mesa Directiva del Senado de la 
Republica, por medio de la cual autorizó al hono-
rable Senador Carlos Ferro Solanilla a desplazarse 
a la ciudad de Ginebra, Suiza, los días 18 a 24 de 
mayo de 2013, para que se lo sirva excusar de la 
asistencia a las sesiones del honorable Senado de 
la República y Congreso Pleno.

Cordialmente,
Margarita Sanabria Ramírez,

UTL Senador Carlos Ferro Solanilla.
* * *

MESA DIRECTIVA
RESOLUCIÓN NÚMERO 223 DE 2013

(mayo 8)
por medio de la cual se autoriza a un miembro 

del Senado de la República a desplazarse fuera 

La Mesa Directiva del Senado de la República, 
en ejercicio de sus facultades Constitucionales y 
Legales, y en especial las conferidas en la Ley 5ª 
de 1992, y 

CONSIDERANDO:
Que el artículo 90 de la Ley 5ª de 1992, señala 

de los Congresistas a las Sesiones además del caso 
fortuito, la fuerza mayor en los siguientes eventos: 

fuera de la sede del Congreso. 3. La autorización 
expresada por la Mesa Directiva o el Presidente de 
la respectiva Corporación, en los casos indicados 
en el presente Reglamento”.

Que el parágrafo del artículo 5° de la Resolu-
ción número 54 de fecha octubre 3 de 2006, de 
Mesa Directiva de esta Corporación, dispone que 
esta podrá autorizar en circunstancias especiales 
de tiempo, modo y lugar, a los Senadores de la Re-
pública para no asistir a las sesiones de Plenarias y 
Comisión que sean programadas.

Que el artículo 7° del Decreto 870 de 1970 dis-
pone que las comisiones en el exterior se tramita-
rán de acuerdo con las resoluciones que autoricen 
las Mesas Directivas, la cual determinará el objeto 
de la comisión, ciudad y país donde se cumplirá, 
además del tiempo de duración y viáticos.

Que mediante Proposición número 10 aprobada 
en sesión Plenaria del Senado de la República el 
día 27 de julio de 2010, se faculta a la Mesa Direc-
tiva de la Corporación, para que autorice la asis-
tencia y participación de los diferentes miembros 
que la integran, cuando se requiera representar 
fuera del país al Congreso de la República, inclu-
yendo viáticos y tiquetes aéreos, según sea el caso.

Que el Decreto 1345 de 2012 el cual determina 
la escala de viáticos de los miembros del Congre-
so, establece que para el reconocimiento y pago 
de viáticos debe mediar acto administrativo que 
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Que la Representante Especial de la Secreta-
ría General de la UNITD NATIONS - NATIONS 
UNIES, cursó invitación al honorable Senador 
Carlos Ferro a la cuarta sesión de la Plataforma 
Global para la Reducción del Riego de Desastres 
programada del 19 al 23 de mayo en Ginebra Sui-
za.

Que el artículo 123 de la Constitución Política 
establece que los miembros de las Corporaciones 
Públicas son servidores públicos. 

Que el artículo 3° de la Ley 5ª de 1992, dispone 
que: “cuando en el presente reglamento no se en-
cuentre disposición aplicable, se acudirá a las nor-
mas que regulen casos, materias o procedimientos 
semejantes y, en su defecto, la jurisprudencia y la 
doctrina constitucional”. 

Que el Decreto 1050 de 1997, por el cual se 
dictan disposiciones sobre comisiones en el exte-
rior, dispone en el artículo 5° que del término de la 
comisión en el exterior se conferirá por el término 
estrictamente necesario para el cumplimiento de 
su objetivo, más uno de ida y otro de regreso.

Que la Mesa Directiva del Senado de la Repú-
blica considera de importancia para la Corpora-
ción participar en el mentado evento por lo tanto 

Carlos Ferro Solanilla.
En mérito de lo expuesto,

RESUELVE:
Artículo 1°. Autorizar al honorable Senador 

Carlos Ferro Solanilla para participar en la cuarta 
sesión de la Plataforma Global para la Reducción 
de Desastres del 18 al 24 de mayo de 2013, en la 
ciudad de Ginebra, Suiza.

Artículo 2°. Autorizar la expedición de los ti-
quetes aéreos y cinco (5) días de viáticos. 

Artículo 3°. La presente resolución servirá de 
excusa válida por su inasistencia a las sesiones ple-
narias y de comisión que se llegaren a convocar.

Artículo 4°. Expídanse copias de la presente 
resolución al honorable Senador Carlos Ferro So-
lanilla, a la Presidencia del Senado, Dirección Ge-
neral Administrativa, División de Recursos Huma-

Comisión de Acreditación Documental.
Artículo 5°. La presente resolución rige a partir 

de la fecha de su expedición.
Notifíquese, comuníquese y cúmplase.
Dada en Bogotá, D. C., a 8 de mayo de 2013.
El Presidente,

Roy Barreras Montealegre.
El Primer Vicepresidente,

Guillermo García Realpe.
El Segundo Vicepresidente,

Édgar Espíndola Niño.
El Secretario General,

Gregorio Eljach Pacheco.

Bogotá, D. C., mayo 21 de 2013 
Doctor 
GREGORIO ELJACH PACHECO 
Secretario General 
Senado de la República 
E. S. D. 
Por instrucciones del Senador Carlos Ramiro 

Chavarro Cuellar, de manera atenta y respetuosa 
le solicito excusar la no asistencia del Senador a 
la Plenaria del día de hoy martes veintiuno (21) de 
mayo del año en curso, por encontrarse incapaci-
tado. 

Como soporte anexo transcripción de la inca-
pacidad. 

Agradezco su gentil colaboración.
Gloria Elena Ramírez Meñaca,

Asesora.
Carlos Ramiro Chavarro Cuellar,

Senador.

* * *

Bogotá, D. C., 21 de mayo de 2013

Doctor 

GREGORIO ELJACH PACHECO 

Secretario General 

Senado de la República 

Ciudad 

Respetado señor Secretario: 

Por instrucciones del Senador Juan Mario La-
serna, mediante la presente me permito solicitar, 
muy comedidamente, lo excuse de asistir el día 
martes 21 de mayo de 2013 a la Sesión Plenaria 
de esa Corporación, debido a que el Senador se 
encuentra enfermo, conforme a la excusa médica 
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Cordialmente,

Francisco de Vengoechea,

Asesor.

Juan Mario Laserna,

Honorable Senador.

* * *

Bogotá, D. C., 21 de mayo de 2013 

Señor Presidente 

Roy Barreras Montealegre 

Senado de la Republica 

Ciudad

Referencia: Solicitud de autorización comisión 
fuera de la sede del Congreso y excusa a Sesión 
Plenaria del día 21 de mayo de 2013.

Señor Presidente; 

Mediante la presente le solicito de manera res-
petuosa, autorice mi desplazamiento a la ciudad 
de Cartagena para participar en el foro organizado 
por la Universidad Cartagena sobre la Reforma al 
Sistema de Salud con la participación de actores 
regionales, atendiendo a lo establecido en el nu-
meral 8 del artículo 41 de la Ley 5ª de 1992, que 
determina como atribución cifrada en este organis-

-
tas fuera de la sede del Congreso, siempre que no 
impliquen utilización de dineros del erario y ade-
más en concordancia artículo 90 numeral 3 de la 
Ley 5ª de 1992 excusas aceptables, razón por la 
cual solicito excuse mi ausencia a la sesión plena-
ria a realizarse el día 21 de mayo de 2013, dada la 
gran relevancia social que conlleva la actual refor-
ma para la sociedad colombiana.

Adjunto la invitación. 

Cordialmente; 

Mauricio Ospina Gómez,

Senador de la República.

Por Secretaría se informa que se ha constituido 
quórum deliberatorio.

* * *

Bogotá., D. C., 2l de mayo de 2013

Doctor 

GREGORIO ELJACH PACHECO 

Secretario General 

Senado de la República 

Ciudad 

Apreciado doctor: 

Comedidamente me permito informar de no 
poder asistir a la Sesión Plenaria Constitucional 
Permanente, de los días martes 21 y miércoles 22 
de mayo 2013, por motivos de incapacidad médica 
la cual adjunto.

Le agradezco su gentil y amable colaboración a la 
presente.

Atentamente, 

Liliana María Rendón Roldán,

Senadora de la República.



GACETA DEL CONGRESO  510  Lunes, 22 de julio de 2013 Página 7

Ábrase la sesión y proceda el señor Secretario a 
dar lectura al Orden del Día, para la presente re-
unión.

Por Secretaría se da lectura al Orden del Día de 
la presente sesión.

RAMA LEGISLATIVA DEL PODER  
PÚBLICO

SENADO DE LA REPÚBLICA DE  
COLOMBIA

ORDEN DEL DÍA
Para la sesión plenaria del día martes 21 de 

mayo de 2013
Hora: 3:00 p.m.

I
Llamado a lista

II
Anuncio de proyectos

III
Citación a los señores Ministros del despa-

cho y altos funcionarios del Estado
* * *

A los señores Ministros de: Agricultura y De-
sarrollo Rural, doctor Juan Camilo Restrepo Sa-
lazar; Transporte, doctora Cecilia Álvarez Correa; 
Minas y Energía, doctor Federico Renjifo Vélez, 

Educación Nacional, doctora María Fernanda 
Campo Saavedra; a la Viceministra de Educación 
Preescolar, Básica y Media, la doctora Roxana de 
los Ángeles Segovia y a la Directora General del 
Servicio Nacional de Aprendizaje (SENA), la doc-
tora Gina Parody D’Echeona; a la Alta Conseje-
ra Presidencial para la Gestión Pública y Privada, 
doctora Catalina Crane Arango; al Presidente del 
Banco Agrario de Colombia, doctor Francisco Es-
tupiñán Heredia; a la Gerente del Instituto Colom-
biano para el Desarrollo Rural (Incoder); doctora 
Miriam Villegas Villegas; al Presidente de Finagro, 
doctor Luis Eduardo Gómez Álvarez; al Director 
General del Instituto Nacional de Vías (Invías), 
doctor José Leonidas Narváez Morales; al Di-
rector del Departamento Nacional de Planeación, 
doctor Mauricio Santamaría Salamanca; al señor 
Director del Departamento Administrativo para 
la Prosperidad Social, doctor William Bruce Mac 
Master Rojas; al Director de la Unidad Nacional 
para la Gestión del Riesgo de Desastres, doctor 
Carlos Iván Márquez Pérez; a la señora Gerente 
del Fondo de Adaptación, doctora Carmen Aré-
valo Correa; a la señora Presidenta del Instituto 
Colombiano Agropecuario (ICA), doctora Teresi-
ta del Carmen Beltrán Ospina; al señor Director 
del Ideam, doctor Ricardo José Lozano Picón; al 
señor Director General del Departamento Admi-
nistrativo Nacional de Estadística (DANE), doc-
tor Jorge Bustamante Roldán, e invítese al Presi-
dente de la Sociedad de Agricultores de Colombia 
(SAC), doctor Rafael Mejía López; al Presidente 
Ejecutivo de Fedegán, doctor José Félix Lafau-
rie Rivera; al doctor Absalón Machado, Director 
Académico Informe de Desarrollo Humano 2011 
“Colombia Rural - Razones para la esperanza” del 
Programa de las Naciones Unidas para el Desarro-
llo (PNUD); al señor Presidente de la Sociedad de 
Agricultores de Colombia (SAC), doctor Rafael 
Mejía López; al señor Presidente de la Asociación 
Nacional de Usuarios Campesinos (ANUC), doc-
tor Luis Alejandro Jiménez Castellanos; al señor 
Presidente Ejecutivo de la Federación Nacional de 
Cacaoteros (Fedecacao); doctor José Ómar Pinzón 
Useche, al señor Presidente Ejecutivo de la Fede-
ración Nacional de Cafeteros, doctor Luis Genaro 
Muñoz Ortega; y a los representantes de los gre-
mios del Sector Agropecuario y de Desarrollo Ru-
ral del país

Proposiciones números 88, 134, 190, 207 y 
219

Citantes:
Honorables Senadores: Manuel Guillermo 

Mora Jaramillo, Manuel Mesías Enríquez Rosero, 
Jorge Enrique Robledo Castillo, Carlos Alberto 
Baena López, Alexandra Moreno Piraquive, Ma-
nuel Antonio Virgüez Piraquive y Guillermo Gar-
cía Realpe.

Proposición número 224
En el marco de los debates que sobre desarro-

llo rural se realicen en la plenaria de Senado, es 
pertinente evaluar la actual política de educación y 
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las acciones que tanto el Ministerio de Educación 
como los diferentes actores a nivel nacional y re-
gional, están emprendiendo para lograr que todo 
colombiano se gradué de bachiller, con una educa-
ción pertinente y de calidad.

El bachillerato completo es fundamental ya que 
es el umbral cognoscitivo mínimo necesario para 
que un individuo entienda y funcione dentro de la 
sociedad moderna.

Actualmente existen grandes necesidades y bre-
chas territoriales en la educación media. La tasa de 
cobertura a nivel nacional es de un 80%, mientras 
que para las zonas rurales no alcanza un 50% y 
en algunos departamentos como Guainía tan solo 
llega a un 29.5%. Igualmente, para el 2009, 1.3 
millones de colombianos entre los 20 y 24 años no 
tenían grado de bachillerato completo y alrededor 
de 355 mil jóvenes se estaban quedando por fuera 
del sistema, entrando a alimentar este número.

Reconociendo la importancia y urgencia que 
tiene para el desarrollo nacional romper con las 

de educación media, cítese a la Ministra de Edu-
cación, la doctora María Fernanda Ocampo; a la 
Viceministra de Educación Preescolar, Básica y 
Media, la doctora Roxana de los Ángeles Sego-
via y a la Directora General del Servicio Nacional 
de Aprendizaje (SENA), la doctora Gina Parodi, 
para que en la sesión de Plenaria de Senado rin-
dan cuentas en relación al estado de la educación 
media en Colombia y sobre las acciones que se de-
sarrollan a nivel nacional y regional para el mejo-
ramiento de esta.

Cuestionario al Ministerio de Educación Na-
cional

Cobertura
1. Por favor informar ¿cuál es la situación ac-

tual a 2012 de la educación media en términos de 
cobertura a nivel departamental y desagregado por 
zona rural y urbana? Favor suministrar la informa-
ción en tasa de cobertura y en números absolutos 
(matriculados y faltantes).

2. Para el año 2010 el Ministerio de Educación 
Nacional reportaba un total de 268.675 jóvenes 
faltantes por ingresar al sistema de educación, es-

-
vor señalar la distribución de dichos faltantes por 
departamento y zona (rural y urbana) y cuáles son 
las principales razones por las que aún no se tiene 
cobertura total en dichas zonas.

3. Según el Ministerio de Educación, para el 
2010 existe una gran brecha entre tasas de cober-
tura por zona en educación media siendo la ru-
ral 48.8% y la urbana 91% ¿A qué se debe esta 
brecha? ¿Qué se está haciendo para disminuirla? 
y ¿qué resultados ha arrojado esta política en los 
últimos dos años de Gobierno? ¿Cuáles son los de-
partamentos que presentan la situación más crítica 
tanto en términos de cobertura como de calidad?

4. ¿Tiene el Ministerio cálculos sobre cuántos 
colombianos mayores de 17 años no tienen 

bachillerato completo? ¿Se conoce dicha cifra a 
nivel de zonas, rural y urbana?

5. ¿Qué entidades del sector público y privado 
(i.e. SENA, instituciones educativas privadas) 
están participando con el MEN para lograr 
cubrimiento universal en educación media? Favor 

lo posible cuántas personas adicionales por año al 
2014 cubrirían estas entidades, desagregado por 
departamento y por zona rural y urbana.

Deserción
6. Según datos del Ministerio, en el 2010 de 

cada 100 personas que ingresaron al sistema edu-
cativo en la zona urbana, 18 jóvenes desertaron an-
tes de los 18 años, mientras que para la zona rural, 
52 jóvenes de cada 100 no terminaron el bachi-
llerato. De igual modo existen grandes brechas en 
las tasas de deserción a nivel de entidades territo-
riales, con algunos departamentos como Guainía 
(11.1%) y Vaupés (9.9%) alcanzando tasas de más 
del doble del total nacional (4.53%) ¿En qué con-
siste la política que adelanta el Ministerio con las 
secretarías de educación y gobiernos territoriales 
para aumentar cobertura y combatir la deserción 

resultados ha arrojado esta política en los últimos 
dos años de Gobierno?

7. Según los resultados de la Encuesta Nacional 
de Deserción Escolar (ENDE 2010) las bajas ex-
pectativas de formación y las estrategias pedagógi-

en un 12 y 8%, respectivamente. Estos dos facto-
res se relacionan a la pertinencia de la educación.

a) ¿Cuál es la política del Ministerio para 
combatir la falta de pertinencia en la educación 
media, especialmente en las zonas rurales?

b) ¿Cómo se incorpora en esta política las 

acuerdo a la zona (rural o urbana)?
c) ¿Cuál es el papel del SENA y la educación 

técnica en fomentar la pertinencia de la educación 
media y la deserción a nivel departamental?

Situación departamental de la educación 
media

Las siguientes preguntas indagan sobre la si-
tuación particular de La Guajira, Nariño, Cauca y 
Córdoba. Estos departamentos presentan una si-
tuación crítica dado el alto número de estudiantes 
por cubrir tanto en números absolutos como en re-
lación a su población en edad de cursar educación 
media.

• La Guajira: para el 2011, basado en número de 
matriculados y cifras del DANE, faltaban 17.173 
estudiantes por cubrir. Esto representa un 50.6% 
de la población departamental en edad de cursar 
media y un 4.8% del total nacional por cubrir.

• Nariño: para el 2011, basado en número de 
matriculados y cifras del DANE, faltaban 25.504 
estudiantes por cubrir. Esto representa un 39% de 
la población departamental en edad de cursar me-
dia y un 7.2% del total nivel nacional por cubrir.
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• Cauca: para el 2011, basado en número de ma-
triculados y cifras del DANE, faltaban 18.098 es-
tudiantes por cubrir. Esto representa un 32.4% de 
la población departamental en edad de cursar me-
dia y un 5.1% del total nivel nacional por cubrir.

• Córdoba: para el 2011, basado en número de 
matriculados y cifras del DANE, faltaban 16.240 
estudiantes por cubrir. Esto representa un 23.4% 
de la población departamental en edad de cursar 
media y un 4.57% del total nivel nacional por cu-
brir.

8. ¿Cómo está trabajando el Ministerio de 
Educación con las diferentes Secretarías de 
Educación para mejorar la cobertura y combatir la 
deserción escolar en estos Departamentos? Y ¿qué 
resultados ha arrojado este trabajo en los últimos 
dos años de gobierno?

9. ¿Con qué recursos se cuenta en estos 
departamentos para lograr las metas de educación 
media del Plan Nacional de Desarrollo? y 
¿Cuántos recursos adicionales necesitarían estos 
departamentos para lograr cubrimiento universal y 
de calidad en educación media?

10. ¿Dadas las necesidades que en educación 
media presentan estos departamentos, que 
planes regionales o departamentales existen para 
movilizar los nuevos recursos de regalías para este 

11. Según la Encuesta Nacional de Deserción 
Escolar 2010, la percepción de los hogares y es-
tudiantes sobre la falta de pertinencia de la educa-
ción media, es un gran factor de riesgo y motivo de 
deserción; respecto a esto:

i) ¿Cómo el SENA puede contribuir a combatir 
la deserción escolar en estos departamentos 
críticos?

ii) ¿Qué programas tiene actualmente el SENA 
en estas regiones en cuanto a bachillerato técnico?

12. ¿Cuáles son las políticas actuales en estos 
departamentos para atender estas necesidades en 
educación y lograr la universalidad en educación 
media? Y ¿qué resultados ha arrojado estas 
políticas en los últimos dos años de gobierno?

Cuestionario para el SENA
1. Según la Encuesta Nacional de Deserción 

Escolar 2010, la percepción de los hogares y es-
tudiantes sobre la falta de pertinencia de la educa-
ción media, es un gran factor de riesgo y motivo de 
deserción, respecto a esto:

i) ¿Cómo el SENA contribuye a combatir la 
deserción escolar en estos departamentos críticos?

ii) ¿Cuál es el papel del SENA y su educación 
técnica en fomentar la pertinencia de la educación 
media y la deserción a nivel departamental?

iii) Para los Departamentos de La Guajira, Na-
riño, Cauca y Córdoba, ¿Qué programas tiene ac-
tualmente el SENA en estas regiones en cuanto a 
bachillerato técnico? Y ¿Cuál ha sido la evolución 
su cubrimiento?

2. ¿Cuántos recursos invierte el SENA en 
la educación media (bachillerato técnico) y su 
articulación con educación superior? Y ¿cuántas 
personas cubren con estos recursos?

3. ¿Qué papel va a jugar el SENA para lograr 
la meta de cobertura en educación media del Plan 
Nacional de Desarrollo? ¿Cuántos recursos planea 
invertir y cuántas personas planean cubrir al 2014, 
para educación media (bachillerato técnico) y su 
articulación con educación superior?

John Sudarsky Rosenbaum.
Proposición número 228

Adicionar al debate de control político la temá-
tica de la crisis agropecuaria al sector papero, de 
conformidad al cuestionario adjunto.

CUESTIONARIO
1. Teniendo en cuenta la crisis del sector agro-

pecuario y por ende de los productores agrope-

posibilidad existe de establecer un precio mínimo 
de venta por carga de 100 kilos de papa, con el 

la recuperación de su inversión, los costos de pro-
ducción y un margen justo de ganancia.

2. Qué políticas plantearía el Gobierno Nacio-
nal para garantizar la competitividad tanto en el 
mercado interno como a nivel internacional al sec-

-
ro con ocasión de los diferentes tratados de libre 

de aranceles.
3. La situación actual que viven nuestros cam-

pesinos productores de papa o cebolla cabezona es 
tan precaria, que al enfrentarse a un mercado como 
el actual pierden toda su inversión, los bancos les 
rematan sus casas y no tienen con qué sostener su 
familia ¿De acuerdo a lo antepuesto, cree usted 
que la política agropecuaria propuesta por el Go-

ha cumplido con los objetivos propuestos por el 
Ejecutivo?

4. Diga usted, si se ha tenido en cuenta al cam-
pesino productor para establecer la política agro-
pecuaria que rige actualmente en nuestro país, o 
si han tenido la oportunidad de participar en las 
diferentes negociaciones que ha llevado a cabo el 

libre comercio.
5. El trigo, la cebolla, el frijol, el maíz, la arve-

ja, entre otros, han venido desapareciendo paula-
tinamente de la producción nacional ¿Va a pasar 
lo mismo con el cultivo de papa, cebolla cabezona 
y otros, gracias a los tratados de libre comercio?, 
¿cuál será el futuro de todos los productores que 
viven del cultivo de estos productos?

Guillermo García Realpe, Fernando Tamayo 
Tamayo, Marco Aníbal Avirama Avirama, Manuel 
Enríquez Rosero y Jorge Eduardo Londoño Ulloa.

* * *
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Al señor Ministro de Trabajo, doctor Rafael 
Pardo Rueda; a la Apoderada General del Instituto 
de Seguros Sociales en Liquidación, doctora Sil-
via Helena Ramírez Saavedra; al Presidente de la 
Administradora Colombiana de Pensiones, doctor 
Pedro Nel Ospina Santamaría; e invitación al Pro-
curador General de la Nación, doctor Alejandro 
Ordóñez Maldonado y a la Contralora General de 
la República, doctora Sandra Morelli Rico

Proposición número 206
Cítese al Ministro de Trabajo, Rafael Pardo 

Rueda; a la Apoderada General del Instituto de Se-
guros Sociales en liquidación, Silvia Helena Ra-
mírez Saavedra y al Presidente de la Administra-
dora Colombiana de Pensiones, Pedro Nel Ospina 
Santamaría, para que en fecha y hora que determi-
ne la Mesa Directiva del Senado de la República 
informen a la plenaria de la Corporación, según el 
cuestionario adjunto, la situación administrativa y 

el sistema pensional en Colombia, lo mismo que 
sobre las acciones y planes previstos para solu-
cionar los problemas que en materia de seguridad 
social se registran en el país. Invítese a esta sesión 
al Procurador General de la Nación, Alejandro Or-
dóñez y a la Contralora General de la República, 
Sandra Morelli Rico.

Jorge Hernando Pedraza Gutiérrez.
CUESTIONARIO

Para el Ministro de Trabajo:
1. ¿Cuál es el diagnóstico del Ministerio del 

Trabajo sobre la situación del sistema pensional en 
Colombia?

2. ¿Qué acciones deben realizarse para mejorar 
el funcionamiento del sistema pensional en 
Colombia? ¿Cuáles son las propuestas al respecto?

3. ¿Cuál es la evaluación de su cartera ministerial 
frente al desempeño del Instituto del Seguro Social 
en liquidación?

4. Para el Ministerio de Trabajo, ¿cuáles son los 
retos en materia pensional?

5. ¿Sobre qué argumentos y estudios el Gobierno 
Nacional creó Colpensiones?

6. ¿Para su despacho qué -
siones se encuentre colapsada, cuando apenas está 
naciendo al servicio de los colombianos?

Para la Apoderada General del Instituto de 
Seguros Sociales en liquidación

1. ¿En qué etapa del proceso se encuentra el 
traspaso del Seguro Social en liquidación a Col-
pensiones?

2. ¿Cuál es la nómina actual del Seguro Social 
en liquidación en el país? ¿Cuántos cargos existen 
por cada uno de los niveles jerárquicos? ¿Cuál es su 
costo total y cuál el costo por niveles jerárquicos?

3. ¿Cuántas personas están vinculadas por 
órdenes de prestación de servicios al Seguro 
Social en liquidación? ¿A cuánto asciende el costo 
mensual de las órdenes de prestación de servicios?

4. ¿Qué otro tipo de vinculación de personal 
tiene el Seguro Social en liquidación? ¿Cuántas 
personas tienen vinculación por sistemas distintos 
a los señalados en las dos preguntas anteriores? ¿A 
cuánto asciende el costo de dichas vinculaciones?

5. ¿A la fecha qué tipo de contratos tiene 
vigentes el Seguro Social en liquidación? ¿Cuál es 

de ejecución y cuál la cuantía de cada contrato?
Para el Presidente de la Administradora Co-

lombiana de Pensiones, Colpensiones
1. Desde su llegada a la presidencia de Colpen-

siones, ¿cuáles son las acciones que ha realizado 
para garantizar el buen funcionamiento de la en-
tidad?

2. ¿Cuál es la estructura orgánica de Colpensio-
nes? ¿Cuáles fueron los criterios tenidos en cuenta 
para el diseño de tal estructura?

3. ¿Cuántas personas conforman la planta de 
personal de Colpensiones y cuál es el costo de la 
misma?

4. De la planta de personal de Colpensiones, 
¿cuántos cargos corresponden a carrera adminis-
trativa? ¿Cuántos de estos están copados y en qué 
carácter?

5. ¿Cuántas personas se encuentran vinculadas 
a Colpensiones por orden de prestación de servi-
cios y a qué término?

6. ¿A cuánto asciende el costo de esta 
contratación?

7. ¿Qué sistemas tecnológicos ha implementado 
Colpensiones para el cumplimiento de su misión y 
qué costo económico han tenido? ¿Qué resultados 
se han logrado con estos sistemas?

8. 
proceso de traspasó de documentación a Colpen-
siones?

9. ¿Cuáles han sido los principales obstáculos 
que ha tenido Colpensiones para lograr sus obje-
tivos?

10. ¿En dónde se han detectado las principales 

Colpensiones?
-

en los últimos veinte años?
12. ¿Cuántas solicitudes de reconocimiento de 

pensión tiene Colpensiones a la fecha?
13. ¿Cuántas acciones de tutela se han inter-

puesto a la fecha en contra de Colpensiones?
14. ¿Cuántas peticiones sin resolver tiene Col-

pensiones a la fecha?
15. ¿Cuáles son las causas que están determi-

nando el colapso de Colpensiones?
16. ¿Cuáles son las alternativas de solución 

planteadas por su administración para solucionar 
la crisis que afronta Colpensiones?

Jorge Hernando Pedraza Gutiérrez, Efraín 
José Cepeda Sarabia.
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IV 
Objeciones del señor Presidente de la Repúbli-

ca a proyectos aprobados por el Congreso
* * *

Con informe de comisión
FE DE ERRATAS

1. Proyecto de ley número 75 de 2010 Sena-
do, 223 de 2011 Cámara, por medio de la cual se 
establece la licencia por luto para los servidores 
públicos.

Comisión Accidental: Honorables Senadores 
Claudia Jeanneth Wilches Sarmiento y Luis Car-
los Avellaneda Tarazona.

Informe publicado en la Gaceta del Congreso 
número 250 de 2013.

2. Proyecto de ley número 241 de 2012 Se-
nado, 217 de 2012 Cámara (acumulado al 80 
de 2011 Senado), por medio de la cual se crea el 
mecanismo de protección al cesante en Colombia.

Comisión Accidental: Honorable Senador 
Óscar Mauricio Lizcano Arango.

Informe publicado en la Gaceta del Congreso 
número 276 de 2013.

V
Votación de proyectos de ley o de acto legis-

lativo
* * *

Con informe de conciliación
1. Proyecto de ley número 175 de 2011 Sena-

do, 252 de 2012 Cámara, por medio de la cual se 
aprueban el “Proyecto de Enmienda del Convenio 
constitutivo del Fondo Monetario Internacional 
para reforzar la representación y la participación 
en el Fondo Monetario Internacional”, adoptado 
el 28 de marzo de 2008 y aprobado por la Junta de 
Gobernadores mediante la Resolución 63-2, adop-
tada el 28 de abril de 2008, y el “Proyecto de En-
mienda del Convenio Constitutivo del Fondo Mo-
netario Internacional para ampliar las facultades 
de inversión del Fondo Monetario Internacional”, 
adoptado el 7 de abril de 2008 y aprobado por la 
Junta de Gobernadores mediante Resolución 63-3, 
adoptada el 5 de mayo de 2008.

Comisión Accidental: Honorable Senadora 
Myriam Alicia Paredes Aguirre.

Informe publicado en la Gaceta del Congreso 
número 269 de 2013.

VI
Lectura de ponencias y consideración de 

proyectos en segundo debate
1. Proyecto de Acto Legislativo número 19 de 

2013 Senado, por el cual se establece la segunda 
vuelta para la elección de Alcaldes en las capita-
les de departamento y en el Distrito Capital, y se 
dictan otras disposiciones.

Ponente para segundo debate: Honorable Sena-
dor Eduardo Enríquez Maya.

Publicaciones Senado:

Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 
número 107 de 2013.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 175 de 2013.

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 226 de 2013.

Autores: Honorables Senadores Juan Francis-
co Lozano Ramírez, Roy Leonardo Barreras Mon-
tealegre, Armando Benedetti Villaneda, Gilma Ji-
ménez Gómez, Eduardo Enríquez Maya y otros.

Honorables Representantes a la Cámara Au-
gusto Posada Sánchez, Simón Gaviria Muñoz, 
Germán Varón Cotrino, Jaime Buenahora Febres, 
Telésforo Pedraza Ortega, Juan Carlos Martínez 
Gutiérrez y otros.

* * *
2. Proyecto de ley número 153 de 2012 Sena-

do, por medio de la cual se aprueba el “Acuerdo 
de servicios aéreos entre el Gobierno de la Repú-
blica de Colombia y el Gobierno de la República 
de Turquía, suscrito en Ankara, el 18 de noviembre 
de 2011.

Ponente para segundo debate: Honorable Sena-
dor Marco Aníbal Avirama Avirama.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 776 de 2012.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 880 de 2012.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 196 de 2013.
Autores: Señoras Ministras de Relaciones Ex-

teriores, doctora María Ángela Holguín Cuéllar, 
y de Transporte, doctora Cecilia Álvarez Correa 
Glen.

* * *
3. Proyecto de ley número 157 de 2012 Sena-

do, por medio de la cual se aprueba la Convención 
sobre Asistencia Administrativa Mutua en Materia 
Fiscal, hecha por los depositarios, el 1° de junio 
de 2011 y aprobada por el Consejo de Europa y 
los países miembros de la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE).

Ponente para segundo debate: Honorable Sena-
dor Juan Francisco Lozano Ramírez.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 777 de 2012.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 956 de 2012.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 266 de 2013.
Autores: Señora Ministra de Relaciones Ex-

teriores, doctora María Ángela Holguín Cuéllar, 
y señor Ministro de Hacienda y Crédito Público, 
doctor Mauricio Cárdenas Santamaría.

* * *
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4. Proyecto de ley número 250 de 2012 Sena-
do, 061 de 2011 Cámara, por medio de la cual la 
Nación se asocia a la celebración de los 130 años 

-
pinal y se declaran patrimonio cultural y artístico 
de la Nación.

Ponente para segundo debate: Honorable Sena-
dor Carlos Ramiro Chavarro Cuéllar.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 606 de 2011.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 655 de 2012.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 176 de 2013.
Autor: Honorable Representante a la Cámara 

Hernando Cárdenas Cardozo.
* * *

5. Proyecto de ley número 144 de 2012 Sena-
do, por medio de la cual se aprueba el Convenio 
entre el Gobierno de la República de Colombia y 
el Gobierno de la República Federal de Alemania 
sobre Cooperación Financiera, suscrito en Bogo-
tá, el 19 de julio de 2012.

Ponentes para segundo debate: Honorables Se-
nadores Alexandra Moreno Piraquive y Guillermo 
García Realpe.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 733 de 2012.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 880 de 2012.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 228 de 2013.
Autora: Señora Ministra de Relaciones Exterio-

res doctora María Ángela Holguín Cuéllar.
* * *

6. Proyecto de ley número 254 de 2012 Se-
nado, 219 de 2012 Cámara, por medio del cual 
se institucionaliza el día nacional sin alcohol y se 
dictan otras disposiciones.

Ponentes para segundo debate: Honorables Se-
nadores Jorge Eliécer Ballesteros Bernier, Guiller-
mo Antonio Santos Marín, Gabriel Ignacio Zapata 
Correa, Antonio José Correa Jiménez.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 163 de 2012.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 622 de 2012.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 228 de 2013.
Autora: Honorable Representante a la Cámara 

Lina María Barrera Rueda.
* * *

7. Proyecto de ley número 29 de 2012 Sena-
do, por el cual el Congreso de la República de 
Colombia rinde homenaje a la memoria del Soció-

logo, intelectual, académico, investigador social y 
profesor Orlando Fals Borda en reconocimiento a 
su vida, obra y aportes en la construcción del país.

Ponente para segundo debate: Honorable Sena-
dor Camilo Ernesto Romero Galeano.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 468 de 2012.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 887 de 2012.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 233 de 2013.
Autores: Honorables Senadores Luis Carlos 

Avellaneda Tarazona, Jorge Eliécer Guevara, 
Mauricio Ernesto Ospina Gómez, Parmenio Cué-
llar Bastidas, Jorge Enrique Robledo Castillo, 
Camilo Ernesto Romero Galeano, Jorge Eduardo 
Londoño Ulloa y Félix José Valera Ibáñez.

* * *
8. Proyecto de ley número 70 de 2012 Sena-

do, por la cual se reglamenta las prácticas de la 
Eutanasia y la asistencia al suicidio en Colombia 
y se dictan otras disposiciones.

Ponente para segundo debate: Honorable Sena-
dor Armando Benedetti Villaneda.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 504 de 2012.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 611 de 2012.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 765 de 2012.
Autor: Honorable Senador Armando Benedetti 

Villaneda.
* * *

9. Proyecto de ley número 99 de 2011 Sena-
do, por la cual se regula la prima de vacaciones 
creada por el Decreto 1381 de 1997.

Ponentes para segundo debate: Honorables Se-
nadores Gloria Inés Ramírez Ríos y Antonio José 
Correa Jiménez.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 625 de 2011.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 936 de 2011.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 215 de 2013.
Autores: Honorables Senadores Luis Carlos 

Avellaneda Tarazona, Parmenio Cuéllar Bastidas, 
Jorge Eduardo Londoño Ulloa, Roy Leonardo 
Barreras Montealegre, Gloria Inés Ramírez Ríos, 
Guillermo Santos Marín, Manuel Enríquez Rose-
ro, Juan Manuel Galán Pachón, Juan Fernando 
Cristo Bustos, Jesús Ignacio García Valencia, 
Luis Fernando Velasco Chaves, Eduardo Enríquez 
Maya, Roberto Gerléin Echeverría, Juan Manuel 
Corzo Román, Juan Carlos Vélez Uribe, Hemel 
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Hurtado Angulo, Carlos Enrique Soto Jaramillo, 
Antonio José Correa Jiménez, Dilian Francis-
ca Toro Torres, Édinson Delgado Ruiz, Teresita 
García Romero, Gilma Jiménez Gómez, Mauricio 
Ernesto Ospina Gómez, Jorge Eliécer Guevara, 
Jorge Eliécer Ballesteros Bernier y Germán Ber-
nardo Carlosama López.

* * *
10. Proyecto de ley número 198 de 2012 Se-

nado, por medio de la cual se reglamenta el ho-
rario de la jornada escolar para los menores que 
cursan hasta quinto grado de básica primaria, con 

-
vas generaciones.

Ponente para segundo debate: Honorable Sena-
dor César Tulio Delgado Blandón.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 66 de 2012.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 260 de 2012.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 558 de 2012.
Autores: Honorables Senadores José Iván Cla-

vijo Contreras, Juan Manuel Corzo Román, Car-
los Emiro Barriga Peñaranda, Samy Merheg Ma-
rún, Myriam Alicia Paredes Aguirre, Olga Lucía 
Suárez Mira, César Tulio Delgado Blandón y otro.

* * *
11. Proyecto de ley número 225 de 2012 Se-

nado, por medio de la cual se adiciona el Decreto 
2737 de 1989 – Código del Menor.

Ponente para segundo debate: Honorable Sena-
dora Liliana María Rendón Roldán.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 139 de 2012.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 283 de 2012.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 491 de 2012.
Autores: Honorables Senadores Camilo Ar-

mando Sánchez Ortega, Liliana María Rendón 
Roldán, Jorge Eduardo Londoño Ulloa y los ho-
norables Representantes Hugo Velásquez, Carlos 
Amaya y otro.

* * *
12. Proyecto de ley número 81 de 2012 Sena-

do, por la cual se dictan normas para regular las 
personas jurídicas y las cooperativas de trabajo 
asociado en sus relaciones contractuales y de tra-
bajo y se dictan otras disposiciones.

Ponentes para segundo debate: Honorables Se-
nadores Liliana María Rendón Roldán, Mauricio 
Ernesto Ospina Gómez y Guillermo Antonio San-
tos Marín.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 519 de 2012.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 682 de 2012.

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 930 de 2012.

Autores: Honorable Senador Alexánder López 
Maya y honorable Representante a la Cámara Wil-
son Arias Castillo.

* * *
13. Proyecto de ley número 71 de 2012 Se-

nado, 
Registro del Estado Civil de las personas - Decre-
to 1260 de 1970.

Ponente para segundo debate: Honorable Sena-
dor Armando Benedetti Villaneda.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 504 de 2012.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso números 602 y 611 de 2012.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 128 de 2013.
Autores: Honorables Senadores Armando Be-

nedetti Villaneda y Roy Leonardo Barreras Mon-
tealegre.

* * *
14. Proyecto de ley número 09 de 2011 Sena-

do, por la cual se establece la Constitución de una 
póliza, para garantizar la calidad y estabilidad de 
la vivienda nueva.

Ponentes para segundo debate: Honorables 
Senadores Antonio José Correa Jiménez Édinson 
Delgado Ruiz (Coordinadores), Claudia Jeanneth 
Wilches Sarmiento, Guillermo Antonio Santos Ma-
rín y Mauricio Ernesto Ospina Gómez.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 521 de 2011.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 985 de 2011.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 634 de 2012.
Autora: Honorable Senadora Claudia Jeannette 

Wilches Sarmiento.
15. Proyecto de ley número 016 de 2011 Se-

nado, por medio de la cual se establecen los requi-
sitos previos para limitar el tránsito vehicular en 
los entes territoriales del país.

Ponente para segundo debate: Honorable Sena-
dor Carlos Alberto Baena López.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 518 de 2011.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 961 de 2011.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 972 de 2011.
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Autores: Honorable Senador Carlos Alberto 
Baena López y la honorable Representante a la 
Cámara Gloria Stella Díaz Ortiz.

* * *
16. Proyecto de ley número 257 de 2012 Se-

nado, 095 de 2011 Cámara, por medio de la cual 
se garantiza la educación de posgrados al 0.1% de 
los mejores profesionales graduados en las Insti-
tuciones de Educación Superior Públicas y Priva-
das del país.

Ponente para segundo debate: Honorable Sena-
dor Jorge Eliécer Guevara.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 690 de 2011.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 643 de 2012.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 077 – 107 de 2013.
Autores: Honorable Senador Jorge Eliecer 

Guevara y el honorable Representante a la Cámara 
Carlos Andrés Amaya Rodríguez.

* * *
17. Proyecto de ley número 92 de 2012 Se-

nado (acumulado con el Proyecto de ley núme-
ro 107 de 2012 Senado), por la cual se expide el 
trámite para la aprobación o no aprobación de 
los Ascensos Militares y de Policía Nacional, en 
desarrollo del artículo 173 numeral 2° de la Cons-
titución Política de Colombia y se dictan otras dis-
posiciones.

Ponente para segundo debate: Honorable Sena-
dor Carlos Fernando Motoa Solarte.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 544 de 2012.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 709 de 2012.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 176 de 2013.
Autores: Honorables Senadores Carlos Emiro 

Barriga Peñaranda y Alexandra Moreno Piraqui-
ve.

* * *
18. Proyecto de ley número 30 de 2012 Sena-

do, por medio de la cual se establece el carácter 
vinculante de las decisiones del Defensor del Con-
sumidor Financiero.

Ponente para segundo debate: Honorable Sena-
dor Samuel Benjamín Arrieta Buelvas.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 468 de 2012.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 769 de 2012.

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 216 de 2013.

Autora: Honorable Senadora Karime Mota y 
Morad.

* * *
19. Proyecto de ley número 90 de 2012 Sena-

do, 
de vejez por alto riesgo para los controladores de 
Tránsito Aéreo de la Aeronáutica Civil.

Ponentes para segundo debate: Honorables Se-
nadores Liliana María Rendón Roldán, Gabriel 
Ignacio Zapata Correa y Mauricio Ernesto Ospi-
na Gómez.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 543 de 2012.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 723 de 2012.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 233 de 2013.
Autor: Honorable Senador Juan Carlos Vélez 

Uribe.
* * *

20. Proyecto de ley número 239 de 2012 Se-
nado, 091 de 2011 Cámara, por medio de la cual 
se fortalecen las medidas de protección a la inte-
gridad de las víctimas de crímenes con ácido y se 
adiciona el artículo 113 de la Ley 599 de 2000.

Ponentes para segundo debate: Honorables 
Senadores Luis Fernando Velasco Chaves, Juan 
Carlos Vélez Uribe, Roberto Gerléin Echeverría, 
Luis Carlos Avellaneda Tarazona, Doris Clemen-
cia Vega Quiroz y Jorge Eduardo Londoño Ulloa.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 678 de 2011.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 536 de 2012.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 275 de 2013.
Autor: Honorable Representante a la Cámara, 

Óscar de Jesús Marín Marín.
* * *

21. Proyecto de ley número 072 de 2012 Se-
nado, por la cual se aclaran algunas disposicio-
nes del Sistema General de Pensiones, previsto en 
las Leyes 797 de 2003 y 100 de 1993 y se dictan 
otras disposiciones.

Ponentes para segundo debate: Honorables Se-
nadores Jorge Eliécer Ballesteros Bernier, Gabriel 
Ignacio Zapata Correa y Antonio José Correa Ji-
ménez.
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Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 504 de 2012.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 887 de 2012.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 280 de 2013.
Autor: Honorable Senador Armando Benedetti 

Villaneda.
* * *

22. Proyecto de ley número 82 de 2012 Sena-
do, por la cual se derogan las disposiciones que 
no lograron los efectos prácticos para la genera-
ción de empleo, la Ley 789 de 2002.

Ponentes para segundo debate: Honorables Se-
nadoras Gloria Inés Ramírez Ríos y Liliana María 
Rendón Roldán.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 519 de 2012.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 846 de 2012.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 272 de 2013.
Autores: Honorable Senador Alexánder López 

Maya y honorable Representante a la Cámara Wil-
son Arias Castillo.

* * *
23. Proyecto de ley número 89 de 2012 Sena-

do, por la cual la Nación se asocia a la conmemo-
ración del bicentenario del municipio de El Retiro, 
en el Departamento de Antioquia y se dictan otras 
disposiciones.

Ponente para segundo debate: Honorable Sena-
dor Marco Aníbal Avirama Avirama.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 544 de 2012.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 598 de 2012.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 266 de 2013.
Autores: Honorable Senador Juan Carlos Vélez 

Uribe y el honorable Representante a la Cámara 
Elkin Rodolfo Ospina Ospina.

* * *
24. Proyecto de ley número 108 de 2012 Se-

nado, por medio de la cual la Nación se asocia a 
la celebración de los cuatrocientos (400) años de 
fundación del municipio de Gachancipá y se dic-
tan otras disposiciones.

Ponente para segundo debate: Honorable Sena-
dor Manuel Antonio Virgüez Piraquive.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 588 de 2012.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 662 de 2012.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 266 de 2013.
Autor. Honorable Senador Carlos Roberto Fe-

rro Solanilla.
VII

Citaciones diferentes a debates o audiencias 
previamente convocadas

Elección Comisión Legal de Seguimiento a 
las Actividades de Inteligencia y Contrainteli-
gencia del Congreso de la República, de acuer-

do a la Ley 1621 del 17 de abril de 2013
VIII

Lo que propongan los honorables Senadores
IX

Negocios sustanciados por la Presidencia
El Presidente,

ROY LEONARDO BARRERAS  
MONTEALEGRE

El Primer Vicepresidente,
GUILLERMO GARCÍA REALPE

El Segundo Vicepresidente,
ÉDGAR ESPÍNDOLA NIÑO

El Secretario General,
GREGORIO ELJACH PACHECO

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Guillermo García Realpe.

Palabras del honorable Senador Guillermo Gar-
cía Realpe:

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra el honorable Senador Guillermo Gar-
cía Realpe:

Señor Presidente, para que en el momento en 
que ponga a consideración el Orden del Día apro-
bemos algunos proyectos mientras llegan los Mi-
nistros, los citantes del debate de control político 
y entre esos yo quisiera, señor Presidente, que le 
demos prioridad a un proyecto de ley cuyo ponen-
te es el doctor Juan Lozano que está aquí sobre 
el tema relacionado con el proceso de vinculación 
formal de Colombia a la Organización mundial del 
Comercio del Desarrollo (OCD) y mucha impor-
tancia para el país, señor Presidente.

Así se hará, Senador Guillermo García y varias 
sugerencias de Senadores para poder aprobar dos o 
tres proyectos que no tienen mayor discusión antes 
del debate.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Óscar Mauricio Lizcano Aran-
go.



Página 16 Lunes, 22 de julio de 2013 GACETA DEL CONGRESO  510

Palabras del honorable Senador Óscar Mauricio 
Lizcano Arango.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra el honorable Senador Óscar Mauricio 
Lizcano Arango:

Presidente, es que radiqué una proposición para 
que, unas objeciones que también son de trámite 
Presidente, sobre la Ley del Seguro al Desempleo 
que usted, sabe que soy autor o coautor con el go-
bierno en el mecanismo de protección al cesante.

Yo lo que quiero, Presidente, es Presidente, yo 
lo que quiero, doctor Roy es que ese proyecto de 
ley quede como es en la Ley 5ª. Las objeciones 
deben ir en el primer Orden del Día, entonces este 
es un tema ya de trámite, Presidente, unas objecio-
nes que hizo el gobierno, solamente por un artículo 
que tenía unas dudas jurídicas.

Entonces yo le pido, Presidente, que dejen las 
objeciones en el primer Orden del Día como lo 
dice la Ley 5ª, la sacamos, votamos los cuatro pro-
yectos que los compañeros han dicho, qué tipo tie-
nen debate, las objeciones tampoco tienen debate 
y entramos, al, valga la redundancia, al debate de 
control político.

Entonces, Presidente, es solicitarle como ya lo 
radiqué en la proposición si es las objeciones al 
proyecto de ley del seguro al desempleo que como 
lo dice la Ley 5ª en el primer Orden del Día. Mu-
chas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Juan Carlos Uribe Vélez.

Palabras del honorable Senador Juan Carlos 
Uribe Vélez.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de 
la palabra el honorable Senador Juan Carlos 
Uribe Vélez:

Gracias, señor Presidente, para dos temas que 
me generan alguna inquietud, en primer lugar, se-
ñor Presidente, estos días tuve la oportunidad de 
recorrer los departamentos de Sucre y de Córdoba 
y quedé muy preocupado, porque escuché de parte 
de la comunidad unas quejas en el sentido de que 
la situación de seguridad está comenzando a dete-
riorarse severamente.

Recibí una denuncia de un ciudadano en la cual 
me indicaba y creo que ese ciudadano tiene toda 
la credibilidad para hacerlo y el frente 35 de las 
FARC, ha regresado a los Montes de María, eso es 
algo bien preocupante y le he solicitado al señor 
Ministro de Defensa su intervención porque esa 
zona y esa región del país ha tenido una paz y una 
tranquilidad que deben continuar y conservar.

La situación de inseguridad del departamento 
de Córdoba también es preocupante, señor Presi-
dente, hay mucha extorsión de parte de las Bacrim; 
el Gobierno Nacional aún no ha mostrado resulta-
dos convincentes diferentes a capturas y cabecillas 

y el abigeato se acaben, principalmente en el sur, 
en el departamento de Córdoba.

Muy preocupado con las cifras que conocimos 
el día de hoy, relacionadas con el crecimiento del 
secuestro, en el departamento del Cauca, señor 
Presidente, en el primer trimestre del año pasado 
solamente hubo, perdón, no se presentó un solo se-
cuestro. En lo que va corrido del primer trimestre 
de este año ya van siete secuestros; las cifras que 
hemos venido conociendo indican que el secuestro 
volvió a crecer en el país y creo que lo que ocurrió 
el día de hoy con los dos turistas españoles en La 
Guajira es supremamente grave para la imagen de 
nuestro país.

Y por otro lado, señor Presidente, muy preocu-
pado seguimos con lo que viene ocurriendo en el 
proceso de paz en La Habana, no hay intensión de 
las FARC de llegar a punto de acuerdo, por eso le 
hemos venido insistiendo al señor Presidente de la 
República que evalúe muy bien hasta qué punto 
el país gana con ese proceso de paz, cuando no 
hay voluntad de llegar a un acuerdo por parte de la 
organización terrorista de las FARC. Muchas gra-
cias, señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Bernardo Miguel Elías Vidal.

Palabras del honorable Senador Bernardo Mi-
guel Elías Vidal.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra el honorable Senador Bernardo Miguel 
Elías Vidal:

Muchas gracias señor Presidente. Cambiando 
un poco el tema después de tanta circunstancia va-
riada que existe en nuestro país, que la mesa de La 
Habana, que terrorismo, que una y otra cosa, que-
remos darle y un viraje en este momento a esta ple-
naria resaltando un poco, nuestro, nuestra forma-
ción cultural de la costa Atlántica, y en este caso lo 

la costa Caribe colombiana; en cierta forma como 
a lo largo y ancho del Caribe se realizarán todas 
las expresiones culturales que nos representan a 
nosotros no solo en Colombia, sino en diferentes 
puntos cardinales en la geografía mundial.

El Festival del Porro en San Pelayo Córdoba, el 
Festival Princesa Barají en el municipio de Saha-
gún en el departamento de Córdoba y al cual que-
remos acentuarnos en la tarde de hoy es el Festival 
de Cuna de Acordeones en Villanueva, La Guajira, 
son un conjunto de leyendas, tradiciones valores y 
creencias, que aún existe riqueza musical susten-
tada en el mágico instrumento llamado acordeón.

Nuestro festival esta posesionado en el mundo 
vallenato. Por ser Villanueva el pueblo natal de in-
numerables artistas compositores e intérpretes de 
este género musical, razón por la cual ha sido cali-

Pero además, el festival cuna de acordeones 
goza de especial renombre, por ser celoso vigilan-
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te de la pureza en la interpretación musical valle-
nata. Señor Presidente, a través de la Ley 1052 de 
2006, fue declarado patrimonio cultural y artístico 
de la Nación en el cual el Estado colombiano por 
conducto del Ministerio de Cultura, contribuye al 
fomento, a la promoción, la discusión, conserva-
ción, promoción y desarrollo que ese bien material 
e inmaterial que se origina alrededor del cuna de 
acordeones.

Para esta promoción cultural que aporta un 
grano de arena muy importante en aquello que se 
dice que los colombianos somos las personas más 
felices del mundo y eso se debe a nuestro folclor 
vallenato, a nuestro folclor costeño, el cual quisi-
mos traer al Congreso, al Senado de la República 
como una manera de muestra cultural y para eso 
tenemos a un baluarte importante como lo es Israel 
Romero, Presidente, del Festival cuna de Acordeo-
nes y quien nos acompaña en esta tarde, señor Pre-
sidente, el cual lo invitamos en estos momentos a 
que invite a través de los televisores del Senado 
de la República en su muestra cultural a asistir en 
los días 26 al 30 de julio a la 35 versión de este 
festival.

Queremos que se declare sesión informal, señor 
Presidente, para que Israel nos regale unos minu-
tos y nos muestre un poco e invite a este país tan 
alegre, tan folclórico, tan cultural para que vaya-
mos al festival cuna de acordeón, y para este Se-
nador de la Costa Caribe quiere invitarlos a todos 
ustedes, muchas gracias, señor Presidente y le pido 
unos minutos para el maestro Israel Romero.

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Jorge Eliécer 
Ballesteros Bernier:

Gracias Presidente, para coadyuvar la solicitud 
hecha por el Senador Bernardo Elías frente al he-
cho de resaltar los valores culturales en este caso 
representados en el festival cuna de acordeones 
que se realiza en Villanueva, La Guajira, al amigo 
Senador Bernardo Elías, quien hemos adoptado en 
La Guajira hoy, pues le hago un reconocimiento 
por su entusiasmo y por su afán de promoción de 
estas actividades culturales en particular la que se 

de junio y nada mejor como lo ha dicho él, que 
como exponente tengamos acá a uno de los per-
sonajes del orden folclórico y del orden musical, 
como Israel Romero y algunos amigos que vienen 
a deleitarnos con unas melodías vallenatas.

Segundo, Presidente, que yo también quiero 
aprovechar este espacio para una vez más, insistir, 
presidente, en que se nos está agotando la agenda 
legislativa y hay unos proyectos de la reforma a 
la salud que están cursando y que la opinión pú-
blica está expectante para que ojalá el Congreso 
le dé aprobación a estos proyectos cuando todos 
sabemos la situación y crisis por la que atraviesa el 
sector de la salud.

Yo pretendería como Presidente de la Comisión 
Séptima, que estas iniciativas que están hoy, una 
radicada en la Comisión Primera y otra en la Sép-
tima, tuvieran un curso y un trámite exitoso por-
que día a día no hace uno sino observar las situa-

la prestación de un servicio de salud por la que 
atraviesan un inmenso número de colombianos y, 

nuestros hospitales, yo llamo al Congreso para que 
le pongamos empeño a estas iniciativas de reforma 
a la salud y que esto sea por lo menos uno de los 

legislatura. Muchas gracias.

Con mucho gusto, Senador Ballesteros. Aún no 
hemos aprobado Orden del Día y aún no estamos 
en sesión formal, vamos a hacerlo y eso permite 
acoger la solicitud de los Senadores Elías y Balles-
teros al criterio y opinión de la plenaria y ofrecerle 
para esa invitación a un evento cultural de impor-
tancia nacional a un vocero legítimo del folclor co-
lombiano, que el uso de la palabra, maestro Israel, 
con mucho gusto, invítese a los colombianos a este 
evento que es parte de la cultura colombiana.

Siendo las 4:34 p. m., y por solicitud del ho-
norable Senador Bernardo Miguel Elías Vidal, la 
Presidencia decreta sesión informal para escuchar 
al señor Israel Romero, acordeonero del Binomio 
de Oro.

Palabras del señor acordeonero del Binomio de 
Oro, Israel Romero.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de 
la palabra el señor Israel Romero, acordeonero 
del Binomio de Oro:

Muy buenas tardes, señor Presidente, señor 
Vice presidente, Secretario honorables Senadores 
de la República, es un honor para mí estar aquí en 
este recinto y tener la oportunidad para extenderles 
una gentil invitación a nuestro pueblo Villanueva, 
Guajira, en el sur de La Guajira, que es la cuna del 
acordeón en Colombia.

El folclor vallenato, tiene una extensa, es un 
60% de ese género en Villanueva Guajira, en don-
de hay una serie de dinastías conocidas por ustedes 
como la Dinastía de los Hermanos Zuleta, de los 
Hermanos Celedón, la familia Romero, la familia 
Ovalle, y que hoy día estamos haciendo cultura 
para este país, con mucho orgullo y como decía el 
doctor Ñoño Elías, mi gran amigo, que me da esta 
oportunidad con el doctor Ballesteros.

Nosotros hacemos grande este folclor vallenato 
y queremos hacer una invitación a todo el país a 
través de este recinto y a ustedes, honorables Sena-
dores, tengan a bien también apoyarnos, porque la 

pero estamos haciendo un aporte muy importante 
a nuestro país.
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Les agradezco esta oportunidad que me han 
dado y bueno, queremos hacer una muestra peque-
ña de lo que es nuestro folclor, si ustedes nos lo 
permiten. Muchas gracias.

¿Está aprobado?

Maestro, yo creo que los colombianos y los 
medios de comunicación no pueden sino querer-
le y querer su legado, de manera que no habiendo 
comenzado la sesión formal y siendo esta la pro-
puesta de varios Senadores creo que bien podría 
usted hacer una pequeña muestra de ese folclor, 

medios mañana.
Lo importante es que los colombianos lo vean 

maestro y yo creo aquí pues no hay no hay como 
espacio pero abajo yo creo maestro, abajo maestro 
abajo.

Recobra el uso de la palabra el señor Israel 
Romero Ospino:

Muy buenas tardes honorables Senadores, bue-
nas tardes Presidente, a todos los Representantes 
de aquí, de las Asambleas, con mucho cariño para 
todos ustedes, algo de nuestro folclor vallenato 
que dice así.

Muchas gracias maestro, muy amables, no 

muchas gracias maestro y siga haciendo folclor 
por Colombia.

Muchas gracias, muy amables.
Siendo las 4:41 p. m., la presidencia reanuda la 

sesión formal, y le indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente punto del Orden del Día.

II
Anuncio de proyectos

Por instrucciones de la Presidencia y, de con-
formidad con el Acto Legislativo número 01 de 
2003, por Secretaría se anuncian los proyectos que 
se discutirán y aprobarán en la próxima sesión.

Anuncio de proyectos para discutir y votar en 
la próxima sesión plenaria del Senado de la Repú-
blica,

Con informe de objeciones
• Proyecto de ley número 241 de 2012 Sena-

do, 217 de 2012 Cámara (acumulado al 80 de 
2011 Senado), por medio de la cual se crea el me-
canismo de protección al cesante en Colombia.

Con informe de conciliación
• Proyecto de ley número 175 de 2011 Sena-

do, 252 de 2012 Cámara, por medio de la cual se 
aprueban el “Proyecto de Enmienda del Convenio 
constitutivo del Fondo Monetario Internacional 
para reforzar la representación y la participación 
en el Fondo Monetario Internacional”, adoptado 

el 28 de marzo de 2008 y aprobado por la Junta de 
Gobernadores mediante la Resolución 63-2, adop-
tada el 28 de abril de 2008, y el “Proyecto de En-
mienda del Convenio Constitutivo del Fondo Mo-
netario Internacional para ampliar las facultades 
de inversión del Fondo Monetario Internacional”, 
adoptado el 7 de abril de 2008 y aprobado por la 
Junta de Gobernadores mediante Resolución 63-3, 
adoptada el 5 de mayo de 2008.

• Proyecto de ley número 259 de 2012 Sena-
do, 199 de 2012 Cámara, por medio de la cual la 
Nación se asocia a la celebración del cincuente-
nario de la fundación del municipio de Nariño, en 
el departamento de Antioquia y se autorizan unas 
inversiones.

Con fe de erratas
• Proyecto de ley número 75 de 2010 Sena-

do, 223 de 2011 Cámara, por medio de la cual se 
establece la licencia por luto para los servidores 
públicos.

Proyectos de ley con ponencia para segundo 
debate

• Proyecto de Acto Legislativo número 19 de 
2013 Senado, por el cual se establece la segunda 
vuelta para la elección de Alcaldes en las capita-
les de departamento y en el Distrito Capital, y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 09 de 2011 Senado, 
por la cual se establece la Constitución de una pó-
liza, para garantizar la calidad y estabilidad de la 
vivienda nueva.

• Proyecto de ley número 016 de 2011 Sena-
do, por medio de la cual se establecen los requisi-
tos previos para limitar el tránsito vehicular en los 
entes territoriales del país.

• Proyecto de ley número 99 de 2011 Senado, 
por la cual se regula la prima de vacaciones crea-
da por el Decreto 1381 de 1997.

• Proyecto de ley número 29 de 2012 Senado, 
por el cual el Congreso de la República de Colom-
bia rinde homenaje a la memoria del Sociólogo, 
intelectual, académico, investigador social y pro-
fesor Orlando Fals Borda en reconocimiento a su 
vida, obra y aportes en la construcción del país.

• Proyecto de ley número 30 de 2012 Senado, 
por medio de la cual se establece el carácter vin-
culante de las decisiones del Defensor del Consu-
midor Financiero.

• Proyecto de ley número 39 de 2012 Sena-
do, por medio de la cual se aprueba el “Protocolo 
Sustitutorio del Convenio Simón Rodríguez”, sus-
crito en Valencia, República Bolivariana de Vene-
zuela, el 23 de junio de 2011.

• Proyecto de ley número 68 de 2012 Senado, 
por la cual se adoptan medidas de seguridad en 
las playas y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 70 de 2012 Senado, 
por el cual se reglamenta las prácticas de la Euta-
nasia y la asistencia al suicidio en Colombia y se 
dictan otras disposiciones.
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• Proyecto de ley número 71 de 2012 Senado, 
-

gistro del Estado Civil de las personas - Decreto 
1260 de 1970.

• Proyecto de ley número: 072 de 2012 Sena-
do, por la cual se aclaran algunas disposiciones 
del Sistema General de Pensiones, previsto en las 
Leyes 797 de 2003 y 100 de 1993 y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de ley número 81 de 2012 Senado, 
por la cual se dictan normas para regular las per-
sonas jurídicas y las cooperativas de trabajo aso-
ciado en sus relaciones contractuales y de trabajo 
y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 82 de 2012 Senado, 
por la cual se derogan las disposiciones que no 
lograron los efectos prácticos para la generación 
de empleo, la Ley 789 de 2002.

• Proyecto de ley número 89 de 2012 Senado, 
por la cual la Nación se asocia a la conmemora-
ción del bicentenario del municipio de El Retiro, 
en el departamento de Antioquia y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de ley número 90 de 2012 Sena-
do, 
de vejez por alto riesgo para los controladores de 
Tránsito Aéreo de la Aeronáutica Civil.

• Proyecto de ley número 92 de 2012 Senado 
(acumulado con el Proyecto de ley número 107 
de 2012 Senado), por el cual se expide el trámite 
para la aprobación o no aprobación de los Ascen-
sos Militares y de Policía Nacional, en desarrollo 
del artículo 173 numeral 2 de la Constitución Po-
lítica de Colombia y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 103 de 2012 Sena-
do, por la cual se incentiva la generación de em-

2010.
• Proyecto de ley número 108 de 2012 Sena-

do, por medio de la cual la Nación se asocia a 
la celebración de los cuatrocientos (400) años de 
fundación del municipio de Gachancipá y se dic-
tan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 144 de 2012 Sena-
do, por medio de la cual se aprueba el Convenio 
entre el Gobierno de la República de Colombia y 
el Gobierno de la República Federal de Alemania 
sobre Cooperación Financiera, suscrito en Bogo-
tá, el 19 de julio de 2012.

• Proyecto de ley número 153 de 2012 Sena-
do, por medio del cual se aprueba el “Acuerdo de 
servicios aéreos entre el Gobierno de la Repúbli-
ca de Colombia y el Gobierno de la República de 
Turquía”, suscrito en Ankara, el 18 de noviembre 
de 2011.

• Proyecto de ley número 157 de 2012 Sena-
do, por medio de la cual se aprueba la Convención 
sobre Asistencia Administrativa Mutua en Materia 
Fiscal, hecha por los depositarios, el 1° de junio 
de 2011 y aprobada por el Consejo de Europa y 

los países miembros de la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE).

• Proyecto de ley número 198 de 2012 Sena-
do, por medio de la cual se reglamenta el horario 
de la jornada escolar para los menores que cursan 

de lograr un desarrollo integral de las nuevas ge-
neraciones.

• Proyecto de ley número 225 de 2012 Se-
nado, por medio del cual se adiciona el Decreto 
2737 de 1989 – Código del Menor.

• Proyecto de ley número 239 de 2012 Sena-
do, 091 de 2011 Cámara, por medio de la cual 
se fortalece las medidas de protección a la inte-
gridad de las víctimas de crímenes con ácido y se 
adiciona el artículo 113 de la Ley 599 de 2000.

• Proyecto de ley número 250 de 2012 Sena-
do, 061 de 2011 Cámara, por medio de la cual la 
Nación se asocia a la celebración de los 130 años 
de las Fiestas de San Pedro en el municipio del Es-
pinal y se declaran patrimonio cultural y artístico 
de la Nación.

• Proyecto de ley número 251 de 2012 Sena-
do, 064 de 2011 Cámara, por medio de la cual 
se crea el documento de voluntad anticipada que 
busca mantener la dignidad humana en pacientes 
que se encuentren en enfermedad en fase terminal.

• Proyecto de ley número 254 de 2012 Sena-
do, 219 de 2012 Cámara, por medio del cual se 
institucionaliza el día nacional sin alcohol y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 257 de 2012 Sena-
do, 095 de 2011 Cámara, por medio de la cual se 
garantiza la educación de postgrados al 0.1% de 
los mejores profesionales graduados en las Insti-
tuciones de Educación Superior Públicas y Priva-
das del país.

Están anunciados los proyectos para la próxima 
sesión plenaria, señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador César Tulio Delgado Blandón.

Palabras del honorable Senador César Tulio 
Delgado Blandón.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra el honorable Senador César Tulio Del-
gado Blandón:

Muchas gracias, señor Presidente, yo quiero 
reiterar en un llamado muy respetuoso a los hono-
rables Senadores, a este congreso de la República 
para que continuemos en alerta dado que la CREG, 
la Comisión Reguladora de Energía y Gas está so-
cializando en el país, la Resolución 044 y 045 con 

-
rifa de energía para los colombianos.

Yo quiero respetuosamente llamar la atención 
del Gobierno Nacional dado que imponer un car-

muy grave para la economía y para las familias 
colombianas. Hoy a través de la Resolución 387 
del perdón a través del Decreto 387 de 2007 del 
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Gobierno anterior, se dieron origen a dos resolu-
ciones la 44 y la 45 que organiza una hoja de ruta, 

supuesto en la Ley 142 y que se incrementaría en 
un porcentaje del 2.90%.

La CREG la Comisión Reguladora de Energía 
y Gas está divulgando o socializando, este, esta re-
solución y con el argumento que hay que buscar el 

utilidad operacional de las empresas de energía y 
un 0.40 apara el riesgo de cartera y un 0.13% para 

Yo como Senador de la República y este Sena-
do de la República, por supuesto no puede que-
darse callado e invito a que todas las bancadas, el 
Partido Liberal, el Partido de la U, Cambio Ra-
dical, Partido Verde, Partido Mira, y por supuesto 
el propio partido Conservador, mi partido, a que 
llamemos la atención en ese sentido, porque ya a 

implícito por cada kilovatio de energía que noso-
tros tengamos, ya pagamos por cada kilovatio la 
propia energía, el transporte de la energía desde las 
generadoras y plantas hasta los usuarios, ya paga-
mos por las fallas técnicas, ya pagamos por la uti-
lidad operacional y ya pagamos por las conexiones 
irregulares.

De modo que, si ya los colombianos pagamos 
-

mimos, no podemos permitir que a los colombia-
nos nos metan un nuevo gol o un gol con el 2.90% 

-

supuesto, se tiene en otras dependencias en otras 
áreas como son acueducto, aseo, por supuesto que 
no podemos permitir que se implemente este cargo 
a los colombianos.

Las operadoras que en debate que hemos reali-
zado en la Comisión Sexta, hemos demostrado que 
en esa, que en la Comisión que las operadoras vie-
nen ganando una buena rentabilidad y no se puede 

-
cieros ni tampoco se pueden cargar a los usuarios, 
a los porcentajes del riesgo de la cartera.

De modo que dejo a consideración del honora-
ble Senado de la República y llamar a la sensibili-
dad de la Comisión reguladora de Energía y Gas, 
al Ministerio de Minas y energías, al Ministerio 
de Hacienda, Planeación y a los asesores del alto 
gobierno conjunto con el Supe servicios, doctor 
César González Muñoz, para que tengan la sensi-
bilidad política, para que los colombianos no reci-
ban este duro golpe en la canasta familiar y en la 
economía. Muchas gracias, señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Carlos Enrique Soto Jaramillo.

Palabras del honorable Senador Carlos Enrique 
Soto Jaramillo.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra el honorable Senador Carlos Enrique 
Soto Jaramillo:

Gracias, señor Presidente, pues hombre a noso-
tros nos toca de alguna manera aquí hacerle como 
un seguimiento a las diferentes instituciones, eses 
es un deber constitucional.

Permítame, Presidente y honorables Senadores, 
hoy expresar a través de mi curul mi inmensa satis-
facción porque una de las entidades del gobierno, 
una entidad que no tenía tanta visibilidad aunque 
jugaba un papel importante hoy percibo que ha so-

-
do Nacional del Ahorro y, por qué me voy a referir 
al Fondo Nacional de Ahorro Presidente, porque 

que le estoy dando de triple A, las utilidades que ha 
podido obtener, en el crecimiento en ahorradores y 
en recaudo pero lo que más me llama la atención y 
es ahí donde yo creo que este Congreso tiene que 
mirar las cosas con detenimiento que si se pueden 
hacer desde el Estado, desde la función pública.

¿Por qué? Hoy las tasas de interés, doctor 
Mauricio, señor Senador usted que está en las 
comisiones terceras que manejan el tema de la 
economía, las tasas de interés para vivienda de 
interés social al 5 99% no son precisamente por 

porque se quieran implementar algunas políticas 
especiales de llegar a la sociedad colombiana, 
porque hace muy pocos meses estaban esas tasas 
entre el 12 y el 14% anual. Esas tasas hoy están a 

todo a los más desprotegidos porque el Fondo 
Nacional de Ahorro ha venido dando resultados y 
tiene tasas al 3.5%. Pero además es una entidad 
que ha ayudado inmensamente al tema de la 
vivienda, y ha inyectado algo más importante que 
el tema de la vivienda que es la cultura del ahorro 
mi estimado Vicepresidente doctor Guillermo y, es 
a través de ese sistema, a través de esas políticas 
ha tenido la oportunidad de prestarle a cerca de 
80.000 colombianos sin costar un solo peso al 
estado y además arrojando utilidades.

Me parece entonces que si los procesos tienen 
un buen manejo, ahí hay una experiencia que de-
bería de entrar todo lo que es el Estado, analizarlo 
y como se pueden aprovechar esas potencialida-
des, creo que vale la pena que mirarlo y, además 

asegurar la educación de los colombianos que lo 
que se está implementando hoy es que a través del 
ahorro, pueda proyectarse la posibilidad de que los 
colombianos se puedan educar con préstamos a 
cero intereses en cualquier parte del país, inclusive 
en universidades internacionales.

Y el sistema que han anunciado ya aquí en este 
país es decir, que a través del arriendo a 10 o 15 
años puedan ir adquiriendo la vivienda los colom-
bianos con cero cuota inicial, me parece que esa sí 
es una verdadera revolución y es un avance por-



GACETA DEL CONGRESO  510  Lunes, 22 de julio de 2013 Página 21

que ahí no hay que invertir los cuatro, los cinco 
billones de pesos que me parece que están muy 
bien invertidos y que hay que seguir haciendo un 
esfuerzo presupuestal para ello, pero si hay en en-
tidades que dan resultados y que esos resultados 

muchísimo más.
Yo creo que el Gobierno Nacional como lo está 

haciendo le debe de brindar todo el apoyo y este 
congreso de la República entregarle las herramien-
tas que requiera para que se dinamicen y sigan 
adelante.

Señor Presidente, sencillamente quería hacer 
esa anotación que me parece que también es im-
portante exaltar las buenas labores y los buenos 
resultados de instituciones que están haciendo las 
cosas bien.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Gabriel Ignacio Zapata Correa.

Palabras del honorable Senador Gabriel Ignacio 
Zapata Correa.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra el honorable Senador Gabriel Ignacio 
Zapata Correa, quien deja constancia:

Gracias, señor Presidente, realmente miro con 
mucho preocupación que desde meses atrás ve-
níamos nosotros denunciando la masacre laboral 
que se está dando en el departamento de Antio-
quia; hoy quiero denunciar ante los colombianos 
como sale titulado en El Tiempo por el periodista 
Óscar Andrés Sánchez nuevo despido masivo en 
la Gobernación de Antioquia, departamento dice 
que cumple solicitud de plazas de la Comisión Na-
cional del Servicio civil. Decir, según la noticia 
dice que han despedido 75 provisionales, plazas e 
inclusive que no han sido habían sido convocadas 
a concurso por parte de la Comisión Nacional del 
Servicio Civil.

La denuncia pública la hago para que, la Pro-
curaduría General de la Nación a la que hemos pe-
dido intervenga directamente ante esta situación, 
porque la explicación de la Secretaria de Gestión 
Humana del Departamento, dice que están cum-
pliendo una disposición de la Comisión Nacional 
del Servicio Civil, que solicitó 75 plazas entre las 
vacantes porque nombraron personas que ganaron 
el concurso en el 2005.

Señor Presidente, honorables Senadores, no 
hay derecho a este abuso de la Comisión, cuando 
ahí se están llenando vacantes de puestos que no 
habían sido salidos a concurso y estamos hablan-
do del 2005 y llenando vacantes de puestos que 
fueron creados después del 2010, en el 2011, en el 
2012. Aquí desafortunadamente la administración 
Departamental dicen que están cumpliendo una 
orden porque si no serían multados o sancionados. 
Yo pregunto quién controla y vigila la comisión 
Nacional del Servicio Civil cuando se están pre-
sentando estos abusos que hace un año denuncia-

mos y que hemos puesto para que la procuraduría 
General de la Nación ponga cartas en el asunto.

Le hemos solicitado al Procurador si esa es la 
parte normativa y legal que haya que cumplir pero 
que lo hagan con garantías a los funcionarios que 
estaban allí desempeñando sus cargos que cargos 
que no fueron sacados a concursos y que los qui-
sieron asimilar; esto yo creo que vulnera como lo 
establece la Constitución Política Colombiana que 
debe haber igualdad de condiciones, para que las 
personas que están ocupando esos cargos provisio-
nales tengan la posibilidad y oportunidad de parti-
cipar en los concursos. Cerrar las puertas como lo 
está haciendo la Comisión a costa de expedir una 
serie de comunicaciones donde amenazan con san-
cionar a los funcionarios públicos, me parece a mí 
que está violentando no solamente la constitución 
política si no la normativa que en este momento 
está vigente en el país.

Yo sí quisiera que nos explicaran, hemos eleva-
do un derecho de petición a la Comisión Nacional 
del Servicio Civil que no ha sido respondido, pero 

una parte normativa en la cual están vulnerando 
los derechos de los funcionarios públicos. Esto 
está pasando en el departamento de Antioquia y 
uno no sabe que estará pasando en otras entidades 
territoriales del orden nacional, del orden departa-
mental y el orden municipal.

Yo quiero dejar esta denuncia pública, señor 
Presidente, pero dejar la constancia y pedir la in-
tervención de la Procuraduría y la Fiscalía porque 
no puede ser que estos funcionarios de la Comi-
sión Nacional del Servicio Civil estén violentando 
los aspectos normativos, constitucionales, legales 
vigentes y le estén cerrando las puertas a los fun-
cionarios públicos que vienen desempeñando en 
forma responsable y de una forma digamos eva-
luaron una forma positiva para que estén dando 
esas autorizaciones cerrándoles las puertas a las 
posibilidades del concurso; para eso están las con-
vocatorias, para eso está que salgan a concurso los 
cargos y no puede ser que la Comisión Nacional 

de Antioquia que lo sancionan, porque no cumple 
a cabalidad con esa norma.

A mí me parece que como lo ha expresado los 
funcionarios de la gobernación se haga claridad si 
es la responsabilidad de la Comisión Nacional del 
Servicio Civil o si, es un abuso que se está come-
tiendo en el departamento de Antioquia por parte 
del gobernador y por parte de sus funcionarios. 
Nosotros no podemos permitir que se sigan vio-
lentando.

Con mucho gusto, Senador Zapata, ha quedado 
clara su constancia y quedara también en el acta.

Señor Secretario, vamos a someter a considera-
-

ta por los Senadores Guillermo García y Mauricio 
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Lizcano para la aprobación de algunos proyectos y 
de las objeciones. Pregunto a la plenaria si aprueba 

CONSTANCIA
Solicito a la Procuraduría y a la Fiscalía Ge-

neral de la Nación, 
investigar esta denuncia Gabriel Zapata

Nuevo despido masivo en la Gobernación de 
Antioquia

-
carse y 20 para que tome posesión. 

Foto: Archivo/ETCE 

Departamento dice que cumple solicitud de pla-
zas de la Comisión Nacional del Servicio Civil.

Funcionarios empacando sus cosas, otros pre-
parando ya la demanda, y unos cuantos resigna-
dos. Ese es el panorama que se observa por estos 
días en algunas dependencias de la Gobernación, 
debido a la salida de 75 provisionales.

Según María Victoria Gómez, secretaria de 
Gestión Humana del departamento, tuvieron que 
cumplir una disposición de la Comisión Nacional 
del Servicio Civil (CNSC), que solicitó 75 plazas 
entre las vacantes, porque nombraron personas 
que ganaron el concurso en el 2005.

La funcionaria explicó que desde el año pasado 
-

responsable de la administración y vigilancia de 
las carreras administrativas de los servidores.

Por su parte, una funcionaria saliente, que pi-
dió reserva de su nombre, dijo que las personas 
que nombró la administración actual no fueron 
afectadas, sino los que venían de administracio-
nes anteriores.

“Cuando uno está en provisionalidad sabe que 
en cualquier momento que haya concurso se pue-
de salir. La orden de la Comisión es contradicto-
ria porque para el 2005 no habían sido creados los 
cargos que están solicitando. Nos están violando 
el debido proceso”, agregó la nueva desemplea-
da.

Al respecto, Gómez explicó que en abril del 

les informaron a los funcionarios, y aunque trata-
ron de evitarlo, la semana pasada la Comisión de 
nuevo hizo el requerimiento, que de no acatarse, 
acarrea multa y sanción por parte de la Procu-
raduría.

“Salieron 61 funcionarios de varias dependen-
cias, porque logramos que varios que ya tenían 
derechos renunciaran. Fue algo respetuoso y ob-
jetivo. Algunos llevaban meses y otros hasta ocho 
años. Protegimos a cabezas de familia, a quienes 
tienen alguna enfermedad o discapacidad y a 
los prejubilables”, aclaró la Secretaria.

Añadió que 20 despidos fueron directos, de 
acuerdo con el cargo, y que en los demás utiliza-
ron los criterios anteriores, y también tuvieron en 
cuenta el tiempo que la persona llevaba laboran-
do y sus méritos, pues la salida de los más nuevos 
afectaba menos la entidad.

En la gobernación trabajan cerca de 1.200 
personas en provisionalidad. Muchos han sido 
contratados en los dos últimos años. En el 2011, 
por solicitud de la CNSC, la gobernación reportó 
720 vacantes disponibles, de las cuales los elegi-
bles de todo el país lograron homologar 75.

“En este momento solicitamos a la Comisión 
hacer el concurso de carrera solo para Antioquia, 
y nos contestaron que sí, que es viable. Estamos 

-
ceso de selección. El objetivo es que para 2014 to-
dos sean de carrera”, agregó la secretaria de Ges-
tión Humana.

Por otro lado, uno de los ex funcionarios sos-
tuvo que ni con un derecho de petición la Gober-
nación les entregó la información completa de la 
convocatoria en la que fueron ofertados sus car-
gos, y que les pidieron actualizar sus datos en un 
formato de la Comisión, pero que este había sido 
elaborado por Gobernación.

Jurídica fueron las más afectadas.
• Relacionados
• Gobernación de Antioquia
• Desempleo
Por Secretaría se informa que se ha constituido 

quórum decisorio.
La Presidencia somete a consideración de la 

-
sentada por los honorables Senadores Guillermo 
García Realpe y Óscar Mauricio Lizcano Arango, 
para la presente sesión y, cerrada su discusión, esta 
le imparte su aprobación.

Proposición número 244
Modifíquese el Orden del Día para que el punto 

IV, (Objeciones del señor Presidente de la Repú-
blica), sea el primero en discusión en la plenaria 
y los proyectos acordados con la Mesa Directiva.

Gabriel Ignacio Zapata Correa, Óscar Mauricio 
Lizcano Arango.

21. V. 2013
La Presidencia indica a la Secretaría continuar 

con el siguiente punto del Orden del Día.
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IV
Objeciones del señor Presidente de la Repú-

blica, a proyectos aprobados por el Congreso
***

Con informe de Comisión
FE DE ERRATAS.

Proyecto de ley número 75 de 2010 Senado, 
223 de 2011 Cámara, por medio de la cual se es-
tablece la licencia por luto para los servidores pú-
blicos.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la honorable Senadora ponente, Claudia Jeannette 
Wilches Sarmiento.

Palabras de la honorable Senadora Claudia 
Jeannette Wilches Sarmiento.

Con la venia de la Presidencia, hace uso 
de la palabra la honorable Senadora Claudia 
Jeannette Wilches Sarmiento, quien da lectu-
ra al Informe de Fe de Erratas para Segundo 
Debate presentado por la Comisión Accidental 
designada por la Presidencia, para estudiar las 
Objeciones formuladas por el Ejecutivo al Pro-
yecto de ley número 75 de 2011 Senado, 223 de 
2011 Cámara:

Gracias Presidente, es muy sencillo, ese pro-
yecto de ley en el momento de la Conciliación se 
cometió un error en la transcripción y por eso ne-
cesitamos presentar este fe de erratas simplemente 
para hacer el cambio de tres palabras del artículo 
1° en tres numerales y solicito que podamos darle 
avance para que pueda ser sancionada como ley de 
la República, Presidente.

Muy bien, gracias Senadora Wilches vamos a 
someter a votación entonces este informe de obje-
ciones la votación debe ser nominal abro la discu-
sión, anuncio que va a cerrarse queda cerrada.

Abra el registro, señor Secretario, con SI se 
acompaña a la Senadora Claudia Wilches en su 
informe y con el NO se niega el informe de la Se-
nadora Wilches la ponente invita a votar sí. Siste-
ma electrónico de votación si está habilitado. El 
sistema de votación está habilitado o también tiene 
fallas técnicas.

La Presidencia somete a consideración de la 
Plenaria el Informe de Fe de Erratas al proyecto 
de ley número 75 de 2010 Senado, 223 de 2011 
Cámara y, cerrada su discusión abre la votación, e 
indica a la Secretaría abrir el registro electrónico 
para proceder en forma nominal.

La Presidencia indica a la Secretaría cerrar el 
registro, e informar el resultado.

Por Secretaría se informa el siguiente resultado:
Por el Sí: 58
Total: 58 Votos

Votación nominal al informe de objeciones 
del Proyecto de ley número 75 de 2010 Senado, 

223 de 2011 Cámara
por medio de la cual se establece la licencia 

por luto para los servidores públicos.
Fe de erratas

Honorables Senadores por el sí:
Arrieta Buelvas Samuel Benjamín
Ashton Giraldo Álvaro Antonio 
Avellaneda Tarazona Luis Carlos
Avirama Avirama Marco Aníbal 
Ballesteros Bernier Jorge Eliécer 
Barreras Montealegre Roy Leonardo
Carlosama López Germán Bernardo 
Celis Carrillo Bernabé 
Clavijo Contreras José 
Córdoba Suárez Juan de Jesús 
Corzo Román Juan Manuel 
Cuéllar Bastidas Parmenio 
Char Abdala Fuad Ricardo 
Delgado Blandón César Tulio
Duque García Luis Fernando 
Elías Vidal Bernardo Miguel
Enríquez Rosero Manuel Mesías 
Galán Pachón Juan Manuel
Galvis Méndez Daira de Jesús 
García Burgos Nora María
García Realpe Guillermo
García Romero Teresita
Géchem Turbay Jorge Eduardo 
Gómez Román Edgar Alfonso
Herrera Acosta José Francisco 
Hurtado Angulo Hemel 
Iragorri Hormaza Jorge Aurelio 
Jiménez Gómez Gilma
Lizcano Arango Óscar Mauricio 
Londoño Ulloa Jorge Eduardo
Lozano Ramírez Juan Francisco
Martínez Aristizábal Maritza
Merheg Marún Juan Samy 
Moreno Piraquive Alexandra 
Motoa Solarte Carlos Fernando 
Name Cardozo José David 
Olano Becerra Plinio Edilberto 
Paredes Aguirre Myriam Alicia 
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Prieto Soto Eugenio Enrique
Quintero Marín Carlos Arturo 
Restrepo Escobar Juan Carlos
Robledo Castillo Jorge Enrique
Rodríguez Sarmiento Milton Arlex 
Romero Galeano Camilo Ernesto 
Sánchez Montes de Oca Astrid
Sánchez Ortega Camilo Armando 
Santos Marín Guillermo Antonio 
Sierra Grajales Luis Emilio 
Soto Jaramillo Carlos Enrique
Sudarsky Rosenbaum John 
Valera Ibáñez Félix José
Vega Quiroz Doris Clemencia 
Velasco Chaves Luis Fernando 
Vélez Uribe Juan Carlos
Virgüez Piraquive Manuel Antonio
Wilches Sarmiento Claudia Jeanneth
Zapata Correa Gabriel Ignacio 
Zuluaga Aristizábal Jaime Alonso 
21.V.2013
En consecuencia, ha sido aprobado el Informe 

de Objeciones con el Informe de Fe Erratas, al 
Proyecto de ley número 75 de 2010 Senado, 223 
de 2011 Cámara.

Bogotá, D. C., 22 de abril de 2013
Doctor
ROY BARRERAS MONTEALEGRE
Presidente
Senado de la República
AUGUSTO POSADA SÁNCHEZ
Presidente
Cámara de Representantes
Ciudad
Respetados Presidentes:
Los suscritos miembros de la Comisión Acci-

dental, designada para adelantar el estudio de ob-
jeciones al Proyecto de ley número 75 de 2010 Se-
nado, 223 de 2011 Cámara, por medio de la cual se 
establece la licencia por luto para los servidores 
públicos, nos permitimos aclarar que por error de 

-
sión presentó, una vez acogidas las objeciones for-
muladas por el Presidente de la República, se pre-
sentaron algunas inconsistencias en el articulado, 
por lo que se hace necesario presentar la siguiente 
Fe de Erratas al Informe aprobado el pasado 24 de 
octubre de 2012 por el Senado de la República y 
el día 6 de noviembre de 2012 por la Cámara de 
Representantes.

En consecuencia, exponemos los errores de 
transcripción que se originaron:

1. En el artículo 1°, numeral 2 se incluyó la ex-
presión “de nacimiento”, lo cual no corresponde 
con lo aprobado en el Acta de Conciliación. En 
consecuencia el numeral debe quedar: “En caso 

de parentesco por consanguinidad, además, copia 
-

tate la relación vinculante entre el empleado y el 
difunto”.

2. En el artículo 1°, numeral 3 se omitió las 
expresión “relación”

-
rece: “copia del Registro Civil de Matrimonio” y 
debe quedar: -
nio civil o religioso”, por lo tanto este numeral 
debe quedar: “3. En caso de relación cónyuge, 

o religioso”.
3. En artículo 1°, numeral 5 se cambió la expre-

sión de matrimonio, allí aparece “copia del Regis-
tro Civil de Matrimonio”, y debe quedar: “copia 

. 
Igualmente se incluyó la expresión “, de naci-
miento”,
que no fue incluida en el Acta de Conciliación. En 
consecuencia el numeral quedaría: “En caso de 

-
cado de matrimonio civil o religioso, si se trata de 
cónyuges, o por declaración que haga el servidor 
público ante la autoridad, la cual se entenderá he-
cha bajo la gravedad del juramento, si se trata de 
compañeros permanentes, y copia del registro ci-
vil en la que conste la relación del cónyuge, com-
pañero o compañera permanente con el difunto”.

4. En el artículo 1°, numeral 6, se incluyó la 
expresión “de nacimiento” -
tro civil, expresión que no fue incluida en el Acta 
de Conciliación. En consecuencia el numeral debe 
quedar: “En caso de parentesco civil, además, co-
pia del registro civil donde conste el parentesco 
con el adoptado”.

De esta manera, adjuntamos el articulado que 
debe ser enviado a sanción Presidencial, una vez 
acogida la objeción formulada por el Presidente de 
la República.

TEXTO DEFINITIVO AL PROYECTO DE 
LEY NÚMERO 75 DE 2010 SENADO, 223 DE 

2011 CÁMARA
por medio de la cual se establece la licencia 

por luto para los servidores públicos.
El Congreso de la República

DECRETA:
Artículo 1°. Conceder a los Servidores Públicos 

en caso de fallecimiento de su cónyuge, compañe-
ro o compañera permanente o de un familiar hasta 
el grado segundo de consanguinidad, primero de 

por luto de cinco (5) días hábiles.

deberá presentarse ante la jefatura de personal co-
rrespondiente dentro de los 30 días siguientes a la 
ocurrencia del hecho, para lo cual se adjuntarán:

por la autoridad competente.
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2. En caso de parentesco por consanguinidad, 

donde se constate la relación vinculante entre el 
empleado y el difunto.

3. En caso de relación cónyuge, además, copia 

4. En caso de compañera o compañero perma-
nente, además, declaración que haga el servidor 
público ante la autoridad, la cual se entenderá he-
cha bajo la gravedad del juramento, donde se ma-

-
tividad vigente.

-
so, si se trata de cónyuges, o por declaración que 
haga el servidor público ante la autoridad, la cual 
se entenderá hecha bajo la gravedad del juramen-
to, si se trata de compañeros permanentes, y copia 
del registro civil en la que conste la relación del 
cónyuge, compañero o compañera permanente con 
el difunto.

6. En caso de parentesco civil, además, copia 
del registro civil donde conste el parentesco con 
el adoptado.

Artículo 2°. Vigencias. La presente ley rige a 
partir del momento de su publicación.

Claudia Wilches Sarmiento, Luis Carlos Ave-
llaneda T., Senadores de la República; Elías Raad 
Hernández, Ángela María Robledo G., Represen-
tantes a la Cámara.

La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente proyecto del Orden del Día.

Proyecto de ley número 241 de 2012 Senado, 
217 de 2012 Cámara (Acumulado al 80 de 2011 
Senado), por medio de la cual se crea el mecanis-
mo de protección al cesante en Colombia.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador ponente, Óscar Mauricio Liz-
cano Arango.

Palabras del honorable Senador Óscar Mauricio 
Lizcano Arango.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra el honorable Senador Óscar Mauricio 
Lizcano Arango:

No, muy breve a la plenaria del Senado, sim-
plemente que en la ley de protección al cesante, 
seguro al desempleo, cometimos un error en térmi-
nos de decir las partes del fondo que va a manejar 
el seguro al desempleo se llama Fondex iba a ser 
reglamentado por el Gobierno, pero desafortuna-
damente o no como dice la ley y la Constitución 
los fondos solo pueden ser reglamentados por el 
Congreso.

Entonces, la Presidencia de la República de-
tectó este error y nos lo devuelve simplemente di-
ciendo que la reglamentación del fondo debe estar 
hecha por el Congreso, entonces en la proposición, 
en la objeción de lo que proponemos es aceptar 
las objeciones de la Presidencia de la República 

donde está claramente la reglamentación por parte 
del Congreso.

Entonces, le pido a la plenaria que lo vote posi-
tivamente para que este proyecto de ley que es tan 
importante para todos los colombianos, que es el 
seguro al desempleo, ley de protección al cesante, 
pueda convertirse en ley de la república. Gracias, 
Presidente. 

Con mucho gusto, Senador Lizcano. El Sena-
dor Lizcano ha invitado a la plenaria a votar sí su 
informe de objeciones. Abro la discusión, anuncio 
que va a cerrarse, queda cerrada. Llame a lista, se-
ñor Secretario, para votar. 

Por Secretaría se da lectura al Informe para Se-
gundo Debate presentado por la Comisión Acci-
dental designada por la Presidencia, para estudiar 
las Objeciones formuladas por el Ejecutivo al Pro-
yecto de ley número 241 de 2012 Senado, 217 de 
2012 Cámara (Acumulado al 80 de 2011 Senado), 
por medio de la cual se crea el mecanismo de pro-
tección al cesante en Colombia.

La Presidencia somete a consideración de la 
Plenaria el Informe en el cual se declaran funda-
das las Objeciones presentadas por el Ejecutivo, 
al Proyecto de ley número 241 de 2012 Senado, 
217 de 2012 Cámara (Acumulado al 80 de 2011 
Senado) y, cerrada su discusión abre la votación, 
e indica a la Secretaría abrir el registro electrónico 
para proceder en forma nominal.

La Presidencia indica a la Secretaría cerrar el 
registro, e informar el resultado.

Por Secretaría se informa el siguiente resultado:
Por el Sí: 62
Total: 62 Votos
Votación nominal al informe de objeciones 

del Proyecto de ley número 241 de 2012 Sena-
do, 217 de 2012 Cámara (acumulado al 80 de 

2011 Senado)
por medio de la cual se crea el mecanismo de 

protección al cesante en Colombia.
Honorables Senadores

Por el Sí
Aguilar Hurtado Nerthink Mauricio 
Alfonso López Héctor Julio 
Andrade Serrano Hernán Francisco 
Arrieta Buelvas Samuel Benjamín
Ashton Giraldo Álvaro Antonio 
Avirama Avirama Marco Aníbal 
Ballesteros Bernier Jorge Eliécer 
Barreras Montealegre Roy Leonardo
Barriga Peñaranda Carlos Emiro
Carlosama López Germán Bernardo 
Celis Carrillo Bernabé 
Clavijo Contreras José 
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Córdoba Suárez Juan de Jesús 
Corzo Román Juan Manuel 
Cuéllar Bastidas Parmenio 
Char Abdala Fuad Ricardo 
Delgado Blandón César Tulio
Duque García Luis Fernando 
Elías Vidal Bernardo Miguel
Enríquez Rosero Manuel Mesías 
Galán Pachón Juan Manuel
Galvis Méndez Daira de Jesús 
García Burgos Nora María
García Realpe Guillermo
García Romero Teresita
Gerléin Echeverría Roberto 
Gómez Román Édgar Alfonso
Herrera Acosta José Francisco 
Hurtado Ángulo Hemel 
Iragorri Hormaza Jorge Aurelio 
Jiménez Gómez Gilma
Lizcano Arango Óscar Mauricio 
Londoño Ulloa Jorge Eduardo
Lozano Ramírez Juan Francisco
Martínez Aristizábal Maritza
Merheg Marún Juan Samy 
Moreno Piraquive Alexandra 
Motoa Solarte Carlos Fernando 
Name Cardozo José David 
Olano Becerra Plinio Edilberto 
Paredes Aguirre Myriam Alicia 
Pedraza Gutiérrez Jorge Hernando
Quintero Marín Carlos Arturo 
Restrepo Escobar Juan Carlos
Robledo Castillo Jorge Enrique
Rodríguez Sarmiento Milton Arlex 
Romero Galeano Camilo Ernesto 
Sánchez Montes de Oca Astrid
Sánchez Ortega Camilo Armando 
Santos Marín Guillermo Antonio 
Sierra Grajales Luis Emilio 
Soto Jaramillo Carlos Enrique
Sudarsky Rosenbaum John 
Torrado García Efraín 
Valera Ibáñez Félix José
Vega Quiroz Doris Clemencia 

Velasco Chaves Luis Fernando 
Vélez Uribe Juan Carlos
Virgüez Piraquive Manuel Antonio
Wilches Sarmiento Claudia Jeanneth
Zapata Correa Gabriel Ignacio 
Zuluaga Aristizábal Jaime Alonso 
21. V. 2013
En consecuencia, ha sido aprobado el Informe 

de Objeciones al Proyecto de ley número 241 de 
2012 Senado, 217de 2012 Cámara (Acumulado al 
80 de 2011 Senado).

Aprobado 21 de mayo de 2013
INFORME DE OBJECIONES PRESI-

DENCIALES AL PROYECTO DE LEY 
NÚMERO 217 DE 2012 CÁMARA, 241 

DE 2012 SENADO, ACUMULADO AL 80 DE 
2011 SENADO 

por medio de la cual se crea el Mecanismo de 
Protección al Cesante en Colombia.

Bogotá, D. C., mayo 14 de 2013
Doctor
ROY BARRERAS MONTEALEGRE
Presidente
Honorable Senado de la República
Doctor
AUGUSTO POSADA SÁNCHEZ
Presidente
Honorable Cámara de Representantes
E. S. D.
Referencia: Informe de Objeciones Presiden-

ciales al Proyecto de ley número 217 de 2012 Cá-
mara, 241 de 2012 Senado, acumulado al 80 de 
2011 Senado.

Honorables Presidentes:
Dando cumplimiento a la designación hecha 

por las Mesas Directivas del honorable Senado de 
la República y la honorable Cámara de Represen-
tantes, en concordancia con lo dispuesto en el ar-
tículo 167 de la Constitución Política y el artículo 
199 de la Ley 5ª de 1992, nos permitimos rendir 
el presente informe a las objeciones presidenciales 
en los siguientes términos:

I. Antecedentes proyecto de ley
Fue presentado el Proyecto de ley número 217 

de 2012 Cámara, 241 de 2012 Senado, como una 
iniciativa del Ministerio del Trabajo, fue radicado 
el 16 de mayo del 2012, acumulándose con el Pro-
yecto de ley número 80 de 2011 Senado, de inicia-
tiva del Senador Mauricio Lizcano. Fue aprobado 
en primer debate en la Comisión Séptima del Se-
nado de la República el 14 de junio de 2012, según 
consta en la Gaceta del Congreso número 310 de 
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2012 y posteriormente, en segundo debate, sesión 
Plenaria del Senado de la República, el 13 de 
noviembre de 2012, según consta en la Gaceta del 
Congreso número 820 de 2012. Así las cosas en 
Cámara de Representantes se designaron ponentes 
para primer debate quienes presentaron ponencia 

Gaceta del Congreso número 748 de 2012, y cuyo 
debate se surtió en la sesión del día 2 de abril de 
los corrientes. El 23 de abril de 2013, se vota el 
proyecto en la Plenaria de la honorable Cámara de 
Representantes.

Texto conciliado aprobado en ambas Plenarias, 
el día 29 y 30 abril de 2013 y enviado para la co-
rrespondiente sanción presidencial.

II.
En el marco de la política de protección laboral, 

el Congreso, apoyado en una iniciativa guberna-

mecanismo de protección al desempleado que cu-

de los trabajadores, que facilite la adecuada inser-
ción de los trabajadores en el mercado laboral y 

El diseño del Mecanismo de Protección al Ce-
sante presentado en este proyecto de ley, se basó 
en los estudios técnicos contratados por el DNP 
y el Ministerio del Trabajo durante los años 2010 
y 2011, donde se incorporan modelos, microsimu-
laciones, y trabajo econométrico desarrollado por 
expertos tales como Martha Misas, Jaime Tenjo, 
Alejandro Gaviria, César Merchán y Stefano Far-
né, con el apoyo técnico de expertos del Banco 
Mundial.

Este mecanismo consiste en un sistema volun-
tario de cuentas individuales complementado con 
un Fondo de Solidaridad, que permitirá en los pe-
riodos de desempleo durante unos meses determi-
nados, continuar cotizando a salud y pensiones, y 
si se ahorra voluntariamente de sus cesantías con-
tar con un ingreso mensual. Estos elementos están 
íntimamente ligados a un sistema de colocación 
laboral, a través del Sistema Público de Empleo 
que el Ministerio del Trabajo se encuentra imple-
mentando, el cual facilita los procesos de búsque-
da de empleo, capacitación y reentrenamiento para 
desempleados. 

con aportes voluntarios de los trabajadores que co-
rresponden un redireccionamiento de los aportes 

a través de una redistribución de los aportes a las 
Cajas de Compensación Familiar, y garantizará a 

El contexto económico actual es propicio para 
la puesta en marcha de un Mecanismo de Protec-
ción al Cesante, en tanto la tendencia decreciente 
de la tasa de desempleo y el crecimiento econó-
mico por el que atraviesa la economía colombiana 

generan un periodo ahorro de recursos que amorti-
guará la demanda de recursos en época de crisis, y 
permitirá la operación del mecanismo como esta-
bilizador automático de la economía.

En este sentido, el Mecanismo de Protección al 
Cesante reduce la profundidad de los ciclos econó-
micos, en tanto actúa como un estabilizador auto-
mático, al generar gasto que incentiva la demanda 
durante episodios de recesión. Además reduce la 
duración del desempleo al incentivar la búsqueda 
activa de empleo, y ayuda a reducir la tasa de des-
empleo. Finalmente, reduce la vulnerabilidad de 
los trabajadores, en tanto protege a las personas 
cesantes durante la búsqueda de un nuevo empleo, 
permitiendo mantener durante el desempleo un 
consumo estable y asignar mejor los recursos del 
hogar en gastos necesarios como educación y se-
guridad social. 

La implementación de un mecanismo de pro-
tección al desempleado, que cubra los riesgos de 

-
res, que facilite la adecuada y rápida inserción de 
los trabajadores en el mercado laboral, y que sea 

sobre la actividad económica; ya que a través del 
suavizamiento del consumo es posible mantener 
un ciclo económico relativamente menos acentua-
do durante épocas de auge y recesión.

En el nivel macroeconómico, estos instrumen-
tos desempeñan un rol de estabilizador automático 
al permitir mantener niveles básicos de consumo y 
gasto de la población (Gruber, 1994) durante pe-
riodos de recesión, ya que al conservar parte del 
nivel de ingreso de los hogares se logra impulsar la 
demanda agregada disminuyendo la probabilidad 
que las recesiones económicas, naturales en cual-
quier economía, se profundicen. 

Al mismo tiempo, esta clase de mecanismos 
favorecen el emparejamiento entre la oferta y la 
demanda laboral, generando mejores asignaciones 
del mercado laboral. Sin seguro de desempleo, una 
persona desempleada está dispuesta a aceptar un 
trabajo muy rápidamente, aunque este no sea el 
trabajo que corresponde más a sus habilidades, a 
su formación o a su deseo. Al contrario, una per-

pierde su trabajo, puede tomar más tiempo para re-
encontrar un trabajo lo cual le permite seleccionar 

-
mente, el diseño de un esquema de incentivos que 
impulse la búsqueda activa de empleo, tales como 
los mecanismos de colocación laboral, programas 

laboral consiguen disminuir las fricciones inheren-
tes del mercado laboral y merman las asimetrías de 
información entre empleados y empleadores.

A nivel microeconómico, la pérdida del empleo 
implica la reducción de los ingresos familiares, y 
la reducción del consumo y el ahorro, en tanto las 
personas deben reasignar sus recursos y restringir 
su consumo a bienes prioritarios. Los mecanismos 
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de protección al cesante que ofrecen la posibili-
dad de ahorrar voluntariamente de sus cesantías, al 
mantener los niveles básicos de consumo y gasto 
de los hogares hacen que estos los asignen de me-
jor manera, tanto los de mediano como de largo 
plazo, en virtud del mayor nivel de certeza sobre 
los ingresos al momento de tomar decisiones; esto 

aspectos como la educación, la inversión y el aho-
rro (Atkeson y Lucas, 1995). Lo anterior deriva 
en una menor probabilidad de caer o permanecer 
en la pobreza, ya que el nivel de vulnerabilidad 
relacionado con la pérdida del ingreso se reduce 
drásticamente.

III. Respuesta a las objeciones
Me permito manifestar las siguientes observa-

ciones a lo planteado en documento contentivo 
de objeciones presidenciales radicado ante la res-
pectiva Presidencia de la honorable Corporación. 
La misiva contiene dos objeciones de carácter 
constitucional y una de inconveniencia.

III.I Objeciones por inconstitucionalidad
a) Primera disposición objetada:
“Artículo 19. Creación del Fondo Solidario 

de Fomento al Empleo y Protección al Cesante 
(Fosfec). Créase el Fondo de Solidaridad de Fo-
mento al Empleo y Protección al Cesante (Fos-
fec), el cual será administrado por las Cajas de 

-
ciar el Mecanismo de Protección al Cesante y las 

-
ciones en los ingresos, que en periodos de desem-
pleo, enfrentan los trabajadores y que facilite la 
adecuada reinserción de los desempleados en el 
mercado laboral.

El Gobierno Nacional reglamentará la natu-
raleza jurídica, el funcionamiento y el régimen 
de inversión de los recursos del Fosfec, teniendo 

lugar.”. (Texto subrayado corresponde a la obje-
ción).

Señala el documento que el artículo transcri-
to que crea el Fondo de Solidaridad de Fomento 
al Empleo y Protección al Cesante no establece 
las características esenciales del Fondo y delega 

-
diante reglamento, tanto su naturaleza jurídica, 
como su funcionamiento y régimen de inversión. 
Lo anterior en criterio de los objetantes, constitu-
ye una omisión del legislador que contraviene lo 
dispuesto en las normas orgánicas del presupues-
to y en la Ley 489 de 1998, las cuales, con base 
en la Constitución, establecen que la naturaleza 
jurídica de los fondos deben ser establecida por 
la ley.

Continúa la objeción explicando que es el le-
gislador quien debe señalar si los fondos que crea 
son de aquellos denominados fondos cuenta o si, 

por el contrario, son fondos con personería jurí-
dica y autonomía administrativa, y explica cuál 
es la diferencia entre uno y otro.

Para apoyar su criterio, transcribe unos apartes 
de la Sentencia C-009 de 2002 y de la Sentencia 
C-617 de 2012, en la cual se explica la diferencia 
entre estos dos tipos de fondos.

Finalmente, el Gobierno admite otra posibili-
dad en el texto de su objeción. Consiste en que 
si lo que se pretende crear un tipo de fondo aje-
no al sistema presupuestal y a la estructura de 
la Administración Pública, sugiere una redacción 
similar a la del artículo 6° de la Ley 789 de 2002 
de acuerdo con la cual “Las Cajas de Compen-
sación Familiar administrarán en forma indivi-
dual y directa o asociada con otra u otras Cajas 
un fondo para apoyar el empleo y la protección 
al desempleado…”, lo cual permitiría superar la 
eventual duda de constitucionalidad y aclara la 
administración que frente a estos recursos se pre-
tende.

Al respecto nos permitimos manifestar:
Habida cuenta de lo que expresa el Gobierno 

sobre la eventual inconstitucionalidad de otorgar 
al Presidente de la República la facultad para que 
en los términos de una ley determine la natura-
leza jurídica de un fondo de aquellos regulados 
por las leyes orgánicas del presupuesto, el Con-
greso de la República ha realizado una revisión 
completa del antecedente legislativo del proyecto 
de ley y del contexto en el que se desenvuelve 
el Fondo Solidario de Fomento al Empleo y Pro-
tección al Cesante (Fosfec). Con ello ha logrado 
determinar cómo el inciso 2° del artículo objetado, 
genera inconvenientes constitucionales, para la in-
terpretación de la ley o para su efectivo desarrollo.

A partir de una lectura íntegra del articulado, 
se llega a la conclusión que el denominado Fosfec 
tiene una identidad distinta a la de los fondos que 
tienen efectos en el Presupuesto de la Nación (fon-
dos cuenta o con personería jurídica) analizados 
por el Gobierno en su objeción. 

En efecto, la intención legislativa es que el Fos-
fec materialice una forma presupuestal y adminis-
trativa para que cada una de las Cajas de Com-
pensación Familiar, de manera individual y sin ser 
parte del presupuesto nacional, puedan otorgar los 

-

proyecto de ley. 
Desde el numeral 3 del artículo 2° del proyecto 

de ley se establece que el Fosfec es un componente 
del Mecanismo de Protección al Cesante y para el 
cual el Gobierno regulará su funcionamiento; en el 
artículo 5º se lo menciona como parte de los orga-

-

a saber: los recursos provenientes del uso volunta-
rio de los aportes a las cesantías y los recursos del 
Fondo de Subsidio al Empleo y Desempleo (Fo-
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nede) (del que trata el artículo 6º de la Ley 789 de 
2002) y los recursos contemplados en el artículo 
46 de la Ley 1438 de 2011. Sobre el Fonede, ahí se 
dispone que los programas y subsidios que maneja 

del Mecanismo de Protección al Cesante, esto evi-
dencia el reemplazo del Fonede por la composi-
ción del Fosfec.

Luego, en el artículo 7º se establecen los térmi-
nos generales como el Fosfec recibirá los recursos 
que voluntariamente se aporten de las cesantías 
de los trabajadores; en el artículo 11 se establece 

-
ro, en su último inciso, en determinar la proceden-
cia del recurso de reposición ante la Caja de Com-
pensación Familiar cuando el Fosfec niegue el 

nuevamente como las administradoras naturales 
de ese fondo; en el artículo 12, se establece el tipo 

Finalmente en el artículo 23 se dice lo siguien-
te:

“Artículo 23. Administración del Fondo de So-
lidaridad de Fomento al Empleo y Protección al 
Cesante. Las Cajas de Compensación Familiar 
administrarán el Fondo de Solidaridad de Fomen-
to al Empleo y Protección al Cesante del cual rea-
lizarán los pagos del Mecanismo de Protección al 
Cesante.

la forma como se organizarán las Cajas de Com-
pensación Familiar para dar cumplimiento a lo 
dispuesto en este artículo.

Parágrafo 1°. El Gobierno Nacional reglamen-
tará las condiciones de administración de los re-
cursos contenidos en el Fondo de Solidaridad de 
Fomento al Empleo y Protección al Cesante, que 

diversos mecanismos de aseguramiento del Siste-
ma General de Seguridad Social, a través de ter-
ceros.

Parágrafo 2°. La Superintendencia del Subsi-
dio Familiar ejercerá las funciones de inspección, 
vigilancia y control de la operación de los recur-
sos contenidos en el Fondo de Solidaridad de Fo-
mento al Empleo y Protección al Cesante.

Parágrafo 3°. Con cargo al Fosfec se incluirá 
una partida de los recursos del Fondo para sol-
ventar los costos de diseño, desarrollo, implemen-
tación y operación del sistema del Fosfec, inde-
pendiente de la partida asignada a los gastos de 
administración del mismo. Para tal efecto el Go-
bierno reglamentará la materia”.

Con el iter normativo así discriminado, es pal-
mario que el Fosfec no tiene la vocación de ser un 
fondo cuenta o fondo con personería jurídica, los 
cuales, como lo recuerda el Gobierno, son fondos 
que la Ley Orgánica del Presupuesto los reconoce 

ya que deben estar contabilizados para efectos de 
la determinación del Presupuesto de la Nación.

En ese orden de ideas coincidimos conque el 
inciso 2º del artículo 19 que objeta el Gobierno, 
genera una confusión sobre el tipo de fondo que es 
el Fosfec para cada una de las cajas de compensa-
ción que lo creen, y no aporta en absoluto al desa-
rrollo de la Mecanismo de Protección al Cesante, 
pues tal como se vio, el proyecto de ley da ya un 
avanzado desarrollo de su funcionamiento y es ex-
plícito al determinar quién lo administra. Existe 
entonces un riesgo no solo de inconstitucionalidad 
sino de interpretación en la identidad de uno de 
los componentes del Mecanismo de Protección al 
Cesante, por lo cual se propone eliminar tal inciso.

De acuerdo a lo anterior, se debe aceptar la ob-
jeción y proceder a realizar las correcciones a que 
haya lugar en el articulado, así las cosas, el texto 

-

por inconstitucionalidad, quedaría así: 

“Artículo 19. Creación del Fondo Solidario de 
Fomento al Empleo y Protección al Cesante (Fos-
fec). Créase el Fondo de Solidaridad de Fomento 
al Empleo y Protección al Cesante (Fosfec), el cual 
será administrado por las Cajas de Compensación 

-
mo de Protección al Cesante y las acciones que 

-
gresos, que en periodos de desempleo, enfrentan 
los trabajadores y que facilite la adecuada rein-
serción de los desempleados en el mercado labo-
ral.”;

b) Segunda disposición objetada:
“Artículo 26. Unidad Administrativa Especial 

del Servicio Público de Empleo. Créase la Unidad 
Administrativa Especial del Servicio Público de 
Empleo del orden nacional con personería jurídi-
ca, patrimonio propio, autonomía administrativa y 

la administración de la Servicio Público de Em-
pleo y la Red de Prestadores del Servicio Públi-
co de Empleo, la promoción de la prestación del 
servicio público de empleo, el diseño y operación 
del Sistema de Información del Servicio Público 
de Empleo, el desarrollo de instrumentos para la 
promoción de la gestión y colocación de empleo 
y la administración de los recursos públicos para 
la gestión y colocación de empleo entre otras fun-
ciones que serán reglamentadas por Gobierno Na-
cional.

El Gobierno Nacional efectuará las asignacio-

para los gastos de funcionamiento e inversión de 
la Unidad Administrativa Especial del Servicio 
Público de Empleo.

Parágrafo. El Gobierno Nacional reglamen-
tará la forma y condiciones para que el Servicio 
Público de Empleo se articule con los mecanismos 
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de selección, convocatoria y provisión de empleos 
públicos, de tal forma que se realicen los princi-
pios de la función pública y, en especial, se ase-
gure la provisión oportuna de dichos empleos a 

de aspirantes”. (Texto subrayado corresponde a la 
objeción).

al facultarse, en el inciso 2º del artículo trans-
crito, al Gobierno Nacional para efectuar “…

necesarias para los gastos de funcionamiento e 
inversión…” de dicha Unidad, se desconoce los 
artículos 150 numeral 11, 345 inciso 2° y 346 de 
la Constitución Política que consagran el principio 

con las Sentencia C-197 de 2001, C-685 de 1996 
y C-196 de 2001. 

Explica el documento que el principio de legali-
dad del gasto implica que los créditos suplementa-
rios o adicionales deben ser aprobados por el Con-
greso, y que también los traslados presupuestales 
deben contar con dicha aprobación, ya que esto se 
desprende también el principio de “especialidad 
del gasto”. Señala que es el Congreso quien aprue-
ba el presupuesto no de forma global, sino por 
capítulos, es decir lo reparte entre los diferentes 
órganos del Estado, y esta voluntad legislativa no 
puede ser unilateralmente variada por el Ejecutivo.

En estudio de esta objeción se encontró que 
este artículo y en especial este inciso, se concibió 
como un mecanismo que permitiera al ejecutivo 
recomponer el presupuesto del Sector Trabajo para 
garantizar recursos de inversión y funcionamiento 
a la Unidad Administrativa Especial del Servicio 
Público de Empleo en la vigencia 2013, una vez 
realizados los estudios de cargas de trabajo con el 
Departamento Administrativo de la Función Públi-
ca y el Ministerio de Hacienda.

Como guía para este inciso, los técnicos que 
apoyaron el trabajo legislativo tomaron como re-
ferencia el artículo 18, literal i) de la Ley 1444 de 
2011, sin entender que en dicha ley se otorgaban 
facultades extraordinarias al Gobierno para actuar 
como legislador, situación que hoy no ocurre en 
Proyecto de ley del Mecanismo de Protección al 
Cesante, y que por lo tanto evidentemente trans-
grede las normas constitucionales invocadas por el 
Gobierno en sus objeciones.

Por lo tanto se recomienda aceptar la objeción y 
suprimir el inciso 2° en su totalidad, quedando así 
el artículo 26:

“Artículo 26. Unidad Administrativa Especial 
del Servicio Público de Empleo. Créase la Unidad 
Administrativa Especial del Servicio Público de 
Empleo del orden nacional con personería jurídi-
ca, patrimonio propio, autonomía administrativa y 

la administración de la Servicio Público de Em-
pleo y la Red de Prestadores del Servicio Públi-
co de Empleo, la promoción de la prestación del 
servicio público de empleo, el diseño y operación 

del Sistema de Información del Servicio Público 
de Empleo, el desarrollo de instrumentos para la 
promoción de la gestión y colocación de empleo 
y la administración de los recursos públicos para 
la gestión y colocación de empleo entre otras fun-
ciones que serán reglamentadas por Gobierno Na-
cional.

Parágrafo. El Gobierno Nacional reglamen-
tará la forma y condiciones para que el Servicio 
Público de Empleo se articule con los mecanismos 
de selección, convocatoria y provisión de empleos 
públicos, de tal forma que se realicen los princi-
pios de la función pública y, en especial, se ase-
gure la provisión oportuna de dichos empleos a 

de aspirantes.”.
Con la propuesta así sustentada la puesta en 

marcha de la Unidad tendrá que utilizar los habi-
tuales mecanismos presupuestales para iniciar su 
operación. Hasta tanto ello ocurra, el Ministerio 
del Trabajo, con las herramientas que le brinda 
esta ley, estará en plena capacidad de administrar 
el Servicio Público de Empleo como hasta la fecha 
viene sucediendo.

III.II Objeciones por razones de inconve-
niencia

Única disposición objetada
“Artículo 6°. Financiación del Mecanismo de 

Protección al Cesante y del Fondo de Solidaridad 
de Fomento al Empleo y Protección al Cesante 

-
mo de Protección al Cesante serán:

1. Los recursos provenientes del uso voluntario 
de los aportes a las cesantías.

2. Los recursos del Fondo de Solidaridad de 
Fomento al Empleo y Protección al Cesante (Fos-

-
sos del Fondo de Subsidio al Empleo y Desempleo 
(Fonede) de que trata el artículo 6º de la Ley 789 
de 2002 y los recursos de que trata el artículo 46 
de la Ley 1438 de 2011.

Parágrafo 1°. Los programas y subsidios que 
maneja el Fonede, serán reemplazados por los de-

al Cesante según lo establezca la reglamentación 
expedida por el Gobierno Nacional.

Parágrafo 2°. Las Cajas de Compensación Fa-
miliar, podrán utilizar recursos del Fosfec para 

colocación de empleo y los procesos de capacita-
ción para la población desempleada”. (Texto su-
brayado corresponde a la objeción).

-
veniente esta parte del numeral 2 del artículo 6º, 
toda vez que los recursos previstos en el artículo 
46 de la Ley 1438 de 2011, por valor cercano a 
$250 mil millones anuales, actualmente ya están 

del aseguramiento del Régimen Subsidiado en sa-
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lud, es decir, en el pago de la Unidad de Pago por 
-

ca de 23 millones de personas. Continua diciendo 
que tomando en cuenta que corresponde a la Na-
ción garantizar que se complementen los recursos 

dichos propósitos, se indica que estos también 

año 2014, por lo que su reasignación hacia los be-

un impacto que no está actualmente contemplado 
-

ción.
Solicita que dada la inconveniencia anterior, se 

prevea que la aplicación de estos recursos se efec-

el texto aprobado en el tercer debate del proyec-
to en Comisión y en el texto de la ponencia para 
el último debate en la Plenaria de la Cámara de 
Representantes, o, que podría establecerse que du-
rante el año 2014, en una especie de transición, los 

1438 de 2011, se destinen estrictamente al pago de 
los aportes de salud de aquellas personas que sean 

-
sante que el proyecto regula, y el resto siga siendo 

de dicha ley, es decir al Régimen Subsidiado.
Sobre el particular, el Congreso considera que 

es evidente la colisión entre el interés el proyecto 
de ley, que consiste en que se destinen los recur-
sos que señala el aparte objetado desde la entra-
da en vigencia de la misma, y los compromisos 
asumidos por el Gobierno Nacional tal como se 
advierte.

Es en este punto menester conciliar la diferen-
cia suscitada, pero siempre y cuando exista un 
estudio técnico que así lo soporte, pues en tra-
tándose de recursos que han sido contabilizados 
para que opere el Mecanismo de Protección al 
Cesante, debe considerarse cuál es la consecuen-
cia de la decisión que se tome.

En ese orden de ideas, como primer punto de 
partida se ha precisado si en el año 2013 no con-
tar con recursos de que trata el artículo 46 de la 
Ley 1438 de 2011, pone en riesgo la operación del 
mecanismo. Se arribó a la conclusión que no es así 
toda vez que los cálculos arrojaron que en la pri-
mera etapa el Mecanismo que tomará 6 meses (tal 
como el proyecto de ley lo dispone) en todos sus 
órdenes, se estará en proceso de reglamentación, 
lo cual determina que no será posible la demanda 

mismo para el año 2014 y los años subsiguientes, 
donde se empezará de manera constante a exigirse 
los derechos que se adquieren los trabajadores al 
momento de quedar cesantes en virtud de la pro-
puesta de ley.

Así, resulta técnicamente viable la opción que 
propone el Gobierno sobre adicionar el artículo en 

el sentido que durante el año 2014, en una espe-
cie de transición, los recursos antes mencionados 

estrictamente al pago de los aportes de salud de 
-

grama de Protección al Cesante que el proyecto 

establecidos por el artículo 46 de dicha ley, es de-
cir al Régimen Subsidiado.

De esta manera, el Congreso y el Gobierno en 
un ejercicio armónico de sus funciones, comparten 
los intereses comunes del bienestar a la comuni-
dad que cada uno de ellos, desde sus respectivas 
esferas, tienen como misión constitucional salva-
guardar. Se genera así una inercia común en las 
actuaciones, que llevan a que se consoliden los 
programas de los poderes ejecutivo y legislativo 
sin que se anulen los primeros por los segundos.

La redacción que se propone entendiendo la 

Gobierno ha señalado, es la adición de un inciso 
al numeral 2 del artículo 6°, que quedaría de la si-
guiente manera:

“Artículo 6°. Financiación del Mecanismo de 
Protección al Cesante y del Fondo de Solidaridad 
de Fomento al Empleo y Protección al Cesante 

-
mo de Protección al Cesante serán:

1. Los recursos provenientes del uso voluntario 
de los aportes a las cesantías.

2. Los recursos del Fondo de Solidaridad de 
Fomento al Empleo y Protección al Cesante (Fos-

-
sos del Fondo de Subsidio al Empleo y Desempleo 
(Fonede) de que trata el artículo 6º de la Ley 789 
de 2002 y los recursos de que trata el artículo 46 
de la Ley 1438 de 2011. Estos últimos recursos, 
se incorporan al Fosfec a partir de la vigencia 
2014 en la cuantía equivalente a los aportes a la 
salud correspondientes a aquellas personas que 

artículo 46 de la Ley 1438. A partir del año 2015, 
esos recursos serán incorporados en su totalidad 

en sus distintas modalidades. 
Parágrafo 1°. Los programas y subsidios que 

maneja el Fonede, serán reemplazados por los de-

al Cesante según lo establezca la reglamentación 
expedida por el Gobierno Nacional.

Parágrafo 2°. Las Cajas de Compensación Fa-
miliar, podrán utilizar recursos del Fosfec para 

colocación de empleo y los procesos de capacita-
ción para la población desempleada”. (Texto su-
brayado corresponde a la adición propuesta).

Así las cosas, las razones argumentadas de la 
objeción por inconveniencia pueden ser superadas.
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V. Proposición
Por lo anterior solicitamos muy atentamente 

aceptar las objeciones presidenciales señaladas al 
Proyecto de ley número 217 de 2012 Cámara, 241 
de 2012 Senado, acumulado al 80 de 2011, sopor-
tadas en inconstitucionalidad e inconveniencia, 
presentándolas y sometiéndolas a votación en las 
Plenarias del honorable Senado de la República y 
Cámara de Representantes, del cual se anexa nue-
vo texto. 

Dídier Burgos Ramírez, Representante a la Cá-
mara; Óscar Mauricio Lizcano Arango, Senador 
de la República.

TEXTO AL PROYECTO DE LEY NÚME-
RO 217 DE 2012 CÁMARA, 241 DE 2012 SE-

NADO, ACUMULADO AL 80 DE 2011  
SENADO

por medio de la cual se crea el Mecanismo de 
Protección al Cesante en Colombia.

El Congreso de Colombia
DECRETA:

CAPÍTULO I
Objeto y creación del Mecanismo de Protec-

ción al Cesante
Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene por 

objeto crear un Mecanismo de Protección al Ce-
-

ción de un sistema integral de políticas activas y 
pasivas de mitigación de los efectos del desempleo 
que enfrentan los trabajadores; al tiempo que fa-
cilitar la reinserción de la población cesante en el 
mercado laboral en condiciones de dignidad, me-
joramiento de la calidad de vida, permanencia y 
formalización.

Artículo 2°. Creación del Mecanismo de Pro-
tección al Cesante. Créase el Mecanismo de Pro-
tección al Cesante, el cual estará compuesto por:

1. El Servicio Público de Empleo, como herra-

2. Capacitación general, en competencias bá-

brindada por el Servicio Nacional de Aprendizaje 
(SENA), las Cajas de Compensación Familiar o 
las instituciones de formación para el trabajo cer-

caso de ser necesario, un reentrenamiento a la po-
blación cesante. 

3. El Fondo de Solidaridad de Fomento al Em-
pleo y Protección al Cesante (Fosfec), como fuen-

que cumpla con los requisitos de acceso. 
4. Las Cuentas de Cesantías de los Trabajado-

res, como fuente limitada y voluntaria para gene-
rar un ingreso en los periodos en que la persona 
quede cesante.

El Gobierno Nacional dirigirá, orientará, regu-
lará, controlará y vigilará los cuatro esquemas an-
tes mencionados.

Artículo 3°. Campo de aplicación. Todos los 
trabajadores del sector público y privado, depen-
dientes o independientes, que realicen aportes a 
las Cajas de Compensación Familiar, por lo menos 
por un año continuo o discontinuo en los últimos 
tres (3) años si se es dependiente, y por lo menos 
dos años continuos o discontinuos en los últimos 
tres (3) años si se es independiente, accederán al 
Mecanismo de Protección al Cesante, sin importar 
la forma de su vinculación laboral, y de conformi-
dad con lo establecido por la reglamentación que 
determine el Gobierno Nacional.

Artículo 4°. Principios del Mecanismo de Pro-
tección al Cesante. Sin perjuicio de los principios 
consagrados en la Constitución Política, en el Có-
digo Sustantivo del Trabajo y de los que funda-
mentan el Sistema General de Seguridad Social, 
son principios del Mecanismo de Protección al Ce-
sante los siguientes:

a) Solidaridad. Es la práctica del mutuo apoyo 
para garantizar el acceso y sostenibilidad del Fon-
do de Solidaridad de Fomento al Empleo y Pro-
tección al Cesante (Fosfec), entre las personas, los 
empleadores y los agentes del sistema. Es deber 
del Estado garantizar la solidaridad del mecanis-
mo mediante su participación, control y dirección 
del mismo;

-
cursos disponibles en el mecanismo para que tanto 

-
serción y capacitación laboral frente al desempleo 
sean otorgados o prestados de forma adecuada y 
oportuna;

mecanismo no podrán exceder los recursos desti-
-

cio monetario, los recursos no podrán usarse más 
allá de la capacidad del Fondo de Solidaridad de 
Fomento al Empleo y Protección al Cesante (Fos-
fec) y de su posibilidad de generar excedentes y 
desacumularlos a lo largo del tiempo;

d) Participación. Se fomentará la intervención 
de las Cajas de Compensación Familiar, las Admi-

al mecanismo, las organizaciones de empleadores 
y trabajadores y el Gobierno en la organización, 

de los recursos y del mecanismo en su conjunto;

de Protección al Cesante es obligatoria para to-
-

pensación Familiar excepto para los trabajadores 
de salario integral y trabajadores independientes, 

voluntaria.
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Artículo 5°. Integrantes del Mecanismo de Pro-
tección al Cesante. El mecanismo de Protección al 
Cesante estará integrado por:

1. Organismos de Regulación, Vigilancia y 
Control:

a) El Ministerio del Trabajo;
b) El Ministerio de Hacienda y Crédito Público;
c) El Departamento Nacional de Planeación;
d) La Superintendencia de Subsidio Familiar;
e) La Superintendencia Financiera de Colom-

bia.
2. Los Organismos de Administración y Finan-

ciación:
a) El Fondo de Solidaridad de Fomento al Em-

pleo y Protección al Cesante (Fosfec);
b) Los Administradores de Fondos de Cesan-

tías;
c) Las Cajas de Compensación Familiar.
3. Los empleadores dependientes e indepen-

dientes y/o sus organizaciones, que se encuentren 

4. El Servicio Público de Empleo y las entida-
des y servicios que lo conforman.

5. El Servicio Nacional de Aprendizaje (SENA) 
y las Instituciones de Formación para el trabajo 

CAPÍTULO II
Financiación del Mecanismo de Protección 

al Cesante
Artículo 6°. Financiación del Mecanismo de 

Protección al Cesante y del Fondo de Solidaridad 
de Fomento al Empleo y Protección al Cesante 
(Fosfec). -
mo de Protección al Cesante serán:

1. Los recursos provenientes del uso voluntario 
de los aportes a las cesantías.

2. Los recursos del Fondo de Solidaridad de Fo-
mento al Empleo y Protección al Cesante (Fosfec), 

Fondo de Subsidio al Empleo y Desempleo (Fo-
nede) de que trata el artículo 6º de la Ley 789 de 
2002 y los recursos de que trata el artículo 46 de 
la Ley 1438 de 2011. Estos últimos recursos, se 
incorporan al Fosfec a partir de la vigencia 2014 
en la cuantía equivalente a los aportes a la salud 
correspondientes a aquellas personas que sean ele-

-
lo 46 de la Ley 1438. A partir del año 2015, esos 
recursos serán incorporados en su totalidad para 

sus distintas modalidades. 
Parágrafo 1°. Los programas y subsidios que 

maneja el Fonede, serán reemplazados por los de-

al Cesante según lo establezca la reglamentación 
expedida por el Gobierno Nacional.

Parágrafo 2°. Las Cajas de Compensación Fa-
-

nanciar la prestación de servicios de gestión y co-
locación de empleo y los procesos de capacitación 
para la población desempleada.

Artículo 7°. Uso voluntario de los aportes a las 
cesantías. Del aporte a las cesantías que los em-
pleadores están obligados a consignar anualmente a 
cada uno de los trabajadores, estos últimos podrán 
decidir voluntariamente el porcentaje de ahorro 
para el Mecanismo de Protección al Cesante.

Los trabajadores dependientes o independien-
tes que ahorren voluntariamente para el Mecanis-

-
cio proporcional a su ahorro que se hará efectivo 
en el momento en que quede cesante con cargo al 
Fosfec, de conformidad con la reglamentación que 
expida el Gobierno Nacional.

Sin perjuicio de lo establecido en el primer in-
ciso del presente artículo, el trabajador que quiera 
usar las cesantías para educación, compra, cons-
trucción o mejoras de vivienda, podrá usar para 
este efecto el 100% de sus cesantías.

Parágrafo. El Fondo de Cesantías trasladará 
a la administradora del Fondo de Solidaridad de 
Fomento al Empleo y Protección al Cesante, el 
valor que el trabajador haya alcanzado a ahorrar 
voluntariamente para el Mecanismo de Protección 
al Cesante dentro de los cinco (5) días siguientes 
a la presentación de la solicitud por parte del tra-
bajador a la administradora de fondos de cesantías 

acredita los requisitos de que trata el artículo 13 de 
la presente ley. El Gobierno Nacional reglamenta-
rá lo dispuesto en este artículo.

Artículo 8°. Aporte de trabajadores con salario 
integral. Para los trabajadores que pacten salario 

al Cesante del trabajador con salario integral es 
voluntaria y el ahorro de las cesantías será igual-
mente voluntario y se consignará anualmente en su 
cuenta de cesantías.

Parágrafo. Para acceder al Fondo de Solidari-
dad de Fomento al Empleo y Protección al Cesante 
los trabajadores con salario integral deberán reali-
zar aportes a las Cajas de Compensación Familiar, 
en las mismas condiciones de los trabajadores de-
pendientes.

Artículo 9º. Aporte de trabajadores indepen-
dientes. Para los trabajadores independientes, la 

es voluntaria, el ahorro de las cesantías será igual-
mente voluntario y se consignará anualmente en su 
cuenta de cesantías.

Parágrafo 1°. Para acceder al Fondo de Solida-
ridad de Fomento al Empleo y Protección al Ce-
sante los trabajadores independientes deberán rea-
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lizar aportes a las Cajas de Compensación Fami-
liar, en las mismas condiciones de los trabajadores 
dependientes por lo menos dos años continuos o 
discontinuos en los últimos tres (3) años.

independientes al Mecanismo de Protección al Ce-

los Sistemas de Seguridad Social en Salud, Pen-
siones y Cajas de Compensación Familiar.

CAPÍTULO III

Artículo 10. -
ción laboral. Dentro de los tres (3) días siguientes 
a la terminación de la relación laboral, el emplea-

de terminación de la misma, en la que indique la 
fecha de terminación.

Parágrafo. El Gobierno Nacional reglamentará 
lo dispuesto en este artículo para los trabajadores 
independientes.

Artículo 11.  
El Fondo de Solidaridad de Fomento al Empleo y 

los 10 días hábiles siguientes a la petición del ce-
sante presentada en un formulario, si cumple con 

-
te y a Cajas de Compensación Familiar y con las 

de Solidaridad de Fomento al Empleo y Protección 
al Cesante, establecidas en la presente ley. En el 
caso en el que el cesante señale haber hecho aho-
rro voluntario, las Administradoras de Fondos de 
Cesantías deberán trasladar a las administradoras 
del Fosfec, el monto ahorrado voluntariamente al 
Mecanismo de Protección. La información corres-
pondiente al promedio del salario mensual deven-
gado durante el último año de trabajo de la persona 
cesante provendrá de lo reportado a las Cajas de 
Compensación Familiar.

El cesante que cumpla con los requisitos, será 
incluido por el Fondo de Solidaridad de Fomento 
al Empleo y Protección al Cesante en el registro 
para pago de la cotización al Sistema de Seguridad 
Social en Salud y Pensiones y cuota monetaria de 
Subsidio Familiar, según corresponda, y será re-
mitido a cualquiera de los operadores autorizados 
de la Red de Servicios de Empleo, para iniciar el 
proceso de asesoría de búsqueda, orientación ocu-
pacional y capacitación. En el caso de haber rea-
lizado ahorros voluntarios de sus cesantías para el 
Mecanismo de Protección al Cesante, igualmente 
recibirá el incentivo monetario correspondiente, 
de acuerdo con la reglamentación que el Gobierno 

Si el trabajador no es elegible para recibir los 

al Empleo y Protección al Cesante, esta decisión 
contará con el recurso de reposición ante la caja de 
compensación familiar como administradora res-
pectiva del Fosfec.

Parágrafo. Para que proceda el traslado del aho-
rro voluntario de cesantías de conformidad con lo 
señalado en el parágrafo del artículo 7° de la pre-
sente ley, el Fosfec deberá entregar al cesante la 

Protección al Cesante.
CAPÍTULO IV

Artículo 12. Tipo, periodo y pago de los bene-
 Los trabajadores dependientes o indepen-

dientes que cumplan con el requisito de aportes 
a Cajas de Compensación Familiar recibirán un 

aportes al Sistema de Salud y Pensiones, calculado 
sobre un (1) smmlv.

El cesante que así lo considere podrá con cargo 
a sus propios recursos cotizar al sistema de pensio-
nes por encima de un (1) smmlv.

También tendrá acceso a la cuota monetaria del 
subsidio familiar en las condiciones establecidas 
en la legislación vigente de acuerdo con lo que re-
glamente el Gobierno Nacional.

Si un trabajador dependiente o independiente, 
además de realizar aportes a las Cajas de Compen-
sación Familiar, voluntariamente hubiera ahorrado 
en el Mecanismo de Protección al Cesante, recibirá 

monto del ahorro alcanzado con cargo al Fosfec.

un máximo de seis (6) meses.
Artículo 13. Requisitos para acceder a los be-

-
canismo de Protección al Cesante, los desemplea-
dos que cumplan las siguientes condiciones:

1. Que su situación laboral haya terminado por 
cualquier causa o, en el caso de ser independiente 
su contrato haya cumplido con el plazo de dura-
ción pactado y no cuente con ningún otro, o no 
cuente con ninguna fuente de ingresos. 

2. Que hayan realizado aportes un año continuo 
o discontinuo a una Caja de Compensación Fami-
liar durante los últimos tres (3) años para depen-
dientes y dos años continuos o discontinuos en los 
últimos tres (3) años para independientes. 

3. Inscribirse en cualquiera de los servicios de 
empleo autorizados, pertenecientes a la Red de 
Servicios de Empleo y desarrollar la ruta hacia la 
búsqueda de empleo.

4. Estar inscrito en programas de capacitación 
en los términos dispuestos por la reglamentación 
que expida el Gobierno Nacional.

5. Adicionalmente, si ha realizado un ahorro al 
Mecanismo de Protección al Cesante por un míni-
mo del 10% del promedio del salario mensual du-
rante el último año para todos los trabajadores que 
devengan hasta dos (2) smmlv, y mínimo del 25% 
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del promedio del salario mensual durante el últi-
mo año, si el trabajador devenga más de 2 smmlv 

artículo 12 de la presente ley.

cargo al Fondo de Solidaridad de Fomento al Em-
pleo y Protección al Cesante los trabajadores ce-
santes que, habiendo terminado una relación labo-
ral, mantengan otra(s) vigente(s) o hayan percibido 

Empleo y Protección al Cesante, durante seis (6) 
meses continuos o discontinuos en los últimos tres 
años.

Parágrafo 2°. Quienes no cumplan con la tota-

al Mecanismo de Protección al Cesante siempre 
podrán acceder a la información de vacantes labo-
rales suministrada por el servicio público de em-
pleo.

Parágrafo 3°. El Ministerio del Trabajo regla-
mentará la forma como los independientes deben 
demostrar las condiciones del inciso 1°.

Artículo 14. -
cios. 
sí:

a) No acude a los servicios de colocación ofre-
cidos por el Servicio Público de Empleo;

-
mites exigidos por el Servicio Público de Empleo 
y los requisitos para participar en el proceso de se-
lección de los empleadores a los que sea remitido 
por este;

que le ofrezca el Servicio Público de Empleo, 
siempre y cuando ella le permita ganar una remu-
neración igual o superior al 80% de la última de-
vengada en el empleo anterior, y no se deterioren 
las condiciones del empleo anterior. Para efectos 
de este inciso se entenderá que las ofertas labo-
rales ofrecidas por el Servicio Público de Empleo 
no podrán bajo ninguna circunstancia tener remu-
neraciones menores al salario mínimo mensual le-
gal vigente, o proporciones de este según tiempo 
laborado;

d) Descarta o no culmina el proceso de forma-
ción para adecuar sus competencias básicas y la-

-
to en casos de fuerza mayor que reglamentará el 
Gobierno Nacional.

El Gobierno Nacional reglamentará las condi-
ciones de traslado de recursos entre los Fondos 
de Cesantías y el Fosfec en función del reconoci-

y en cuanto a la posibilidad de saldos positivos en 
el ahorro voluntario procedente de las cesantías a 
favor del trabajador, que queden en el evento pér-

en los artículos 14 y 15 de la presente ley.

Parágrafo. Las personas que obtuvieren me-

del Fondo de Solidaridad de Fomento al Empleo y 
Protección al Cesante, serán sancionadas de acuer-
do a la legislación penal vigente. Igual sanción 
será aplicable a quienes faciliten los medios para 
la comisión de tal delito. Lo anterior, sin perjuicio 
de la obligación de restituir al Fondo de Solidari-
dad de Fomento al Empleo y Protección al Cesante 
las sumas indebidamente percibidas.

Artículo 15.  El 

-

una relación laboral antes de transcurrir los seis (6) 
meses o incumpla con las obligaciones contraídas 

-
ridad de Fomento al Empleo y Protección al Ce-
sante y, en todo caso, serán incompatibles con toda 
actividad remunerada y con el pago de cualquier 
tipo de pensión.

Artículo 16. Muerte del trabajador. En el caso 
de muerte del trabajador, el saldo existente del 
ahorro voluntario proveniente de sus cesantías en-
trará a la masa sucesoral.

Artículo 17. Reconocimiento de pensión. Si 
un trabajador se pensiona en el Régimen de Pri-
ma Media, podrá disponer en un solo pago de los 
fondos acumulados por ahorro de cesantía para el 
Mecanismo de Protección al Cesante en su cuenta 
del Fondo de Cesantías. Si un trabajador se pen-
siona en el Régimen de Ahorro Individual con 
Solidaridad podrá trasladar parte o la totalidad del 
saldo por ahorro de cesantía para el Mecanismo 
de Protección al Cesante a su cuenta individual de 

El Gobierno Nacional reglamentará los meca-
nismos y términos bajos los cuales podrá llevarse 
a cabo lo descrito en el presente artículo.

CAPÍTULO V
Administración del Mecanismo de Protec-

ción al Cesante
Artículo 18. -

nismo de Protección al Cesante se dará en el mo-

Cajas de Compensación Familiar. 
Los trabajadores que actualmente se encuentren 

de Protección al Cesante.
Para el caso de trabajadores independientes y 

será voluntaria.
Artículo 19. Creación del Fondo Solidario de 

Fomento al Empleo y Protección al Cesante (Fos-
fec). Créase el Fondo de Solidaridad de Fomento 
al Empleo y Protección al Cesante (Fosfec), el cual 
será administrado por las Cajas de Compensación 
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-
mo de Protección al Cesante y las acciones que 

-
gresos, que en periodos de desempleo, enfrentan 
los trabajadores y que facilite la adecuada reinser-
ción de los desempleados en el mercado laboral.

Artículo 20. Mecanismo para contabilizar los 
recursos en los Fondos de Cesantías. Los Fondos 
de Cesantías deberán desarrollar una herramienta 
para contabilizar de manera separada los recursos 
para ser usados en el Mecanismo de Protección al 

las Cesantías permitidos por la legislación vigente.
Artículo 21. Sistema Integrado de Información 

del Desempleo. Créase el Sistema Integrado de In-
formación del Desempleo a cargo del Ministerio 

-
cación, registro y caracterización de la población 
desempleada en Colombia. Este reúne en una úni-
ca bodega de datos toda la información suminis-
trada por los empleadores, los cesantes y demás 
desempleados, los administradores del Fondo de 
Cesantías, los Administradores del Fondo de So-
lidaridad de Fomento al Empleo y Protección al 
Cesante, el Administrador de la Planilla Integrada 
de Liquidación de Aportes (PILA) y el Servicio 
Público de Empleo.

El Sistema Integrado de Información del Des-
empleo se encargará de mantener actualizada toda 
la información relevante para el funcionamiento 
del Mecanismo de Protección al Cesante.

Parágrafo 1°. El registro único de desempleo es 
un módulo del sistema integrado de información 
del Mecanismo de Protección al Cesante.

Parágrafo 2°. Es obligación de los empleado-
res, administradores de los Fondos de Cesantías, 
los administradores del Fondo Solidario de Fo-
mento al Empleo y Protección al Cesante (PILA) 
y el sistema público de empleo remitir al Sistema 
Integrado de Información del Desempleo la infor-
mación necesaria para la actualización permanente 
del mismo, según los parámetros técnicos y meto-

Parágrafo 3°. Se incluirá en el Presupuesto Na-
cional, los recursos necesarios para la puesta en 

-
tegrado de Información del Desempleado.

Artículo 22. Consejo Nacional de Mitigación 
del Desempleo. Créase el Consejo Nacional de 
Mitigación del Desempleo, el cual estará integra-
do por el Ministro del Trabajo o su delegado, el 
Ministro de Hacienda o su delegado, el Director 
del Departamento Nacional de Planeación o su de-
legado, un representante de los empresarios y un 
representante de los trabajadores.

El Consejo Nacional de Mitigación del Desem-
pleo tendrá como funciones:

la labor administrativa de las Cajas de Compensa-
ción Familiar con el Fondo de Solidaridad de Fo-
mento al Empleo y Protección al Cesante;

b) Establecer los criterios de gestión y conocer 
y hacer seguimiento a los resultados obtenidos por 
el Fondo Solidario de Fomento al Empleo y Pro-
tección al Cesante;

c) Establecer los criterios de gestión y conocer 
y hacer seguimiento a los resultados del Servicio 
Público de empleo;

d) Hacer recomendaciones de política en mate-
ria de protección al cesante;

e) Hacer recomendaciones al Gobierno Nacio-
nal sobre políticas laborales en general;

f) Realizar estudios periódicos que permitan 
evaluar la sostenibilidad del Mecanismo de Pro-
tección al Cesante, en especial del Fondo de So-
lidaridad de Fomento al Empleo y Protección al 
Cesante;

g) Establecer los lineamientos sobre los Siste-
mas de Información y Reporte del Desempleo;

h) Establecer lineamientos de seguimiento y 
evaluación periódica al Mecanismo de Protección 
al Cesante y proponer, en caso de ser necesario 
ajustes al mismo. 

El Consejo Nacional de Mitigación del Desem-

Técnica y se dictará su propio reglamento.
Artículo 23. Administración del Fondo de So-

lidaridad de Fomento al Empleo y Protección al 
Cesante. Las Cajas de Compensación Familiar ad-
ministrarán el Fondo de Solidaridad de Fomento al 
Empleo y Protección al Cesante del cual realizarán 
los pagos del Mecanismo de Protección al Cesan-
te.

forma como se organizarán las Cajas de Compen-
sación Familiar para dar cumplimiento a lo dis-
puesto en este artículo.

Parágrafo 1°. El Gobierno Nacional reglamen-
tará las condiciones de administración de los re-
cursos contenidos en el Fondo de Solidaridad de 
Fomento al Empleo y Protección al Cesante, que 

diversos mecanismos de aseguramiento del Siste-
ma General de Seguridad Social, a través de ter-
ceros.

Parágrafo 2°. La Superintendencia del Subsidio 
Familiar ejercerá las funciones de inspección, vi-
gilancia y control de la operación de los recursos 
contenidos en el Fondo de Solidaridad de Fomento 
al Empleo y Protección al Cesante.

Parágrafo 3°. Con cargo al Fosfec se incluirá 
una partida de los recursos del Fondo para solven-
tar los costos de diseño, desarrollo, implementa-
ción y operación del sistema del Fosfec, indepen-
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diente de la partida asignada a los gastos de admi-
nistración del mismo. Para tal efecto el Gobierno 
reglamentará la materia.

CAPÍTULO VI
Servicio Público de Empleo

Artículo 24. Objeto del Sistema de Gestión de 
Empleo. El Sistema de Gestión de Empleo para la 
Productividad tiene por objeto integrar, articular, 
coordinar y focalizar los instrumentos de políticas 
activas y pasivas de empleo que contribuyan al en-
cuentro entre oferta y demanda de trabajo, a supe-
rar los obstáculos que impiden la inserción laboral 
y consolidar formas autónomas de trabajo, vincu-
lando la acciones de gestión de empleo de carácter 
nacional y local. 

El sistema comprende las obligaciones, las ins-
tituciones públicas privadas y mixtas, las normas, 
procedimientos y regulaciones y los recursos pú-
blicos y privados orientados al mejor funciona-
miento del mercado de trabajo.

El Ministerio de Trabajo reglamentará la inte-
gración y funcionamiento del Sistema de Gestión 
de Empleo para la Productividad que comprende 
las funciones de: 

a) La dirección y regulación de la gestión de 
empleo;

b) La operación y prestación de los servicios de 
colocación;

c) La inspección vigilancia y control de los ser-
vicios.

Artículo 25. Servicio Público de Empleo y la 
Red de Prestadores del Servicio. Es un servicio 
obligatorio, cuya dirección, coordinación y con-
trol está a cargo del Estado. El Estado asegurará 
la calidad en la prestación del servicio público, la 
ampliación de su cobertura, la prestación continua, 

El Servicio Público de Empleo tiene por fun-
ción esencial lograr la mejor organización posible 
del mercado de trabajo, para lo cual ayudará a los 
trabajadores a encontrar un empleo conveniente, y 
a los empleadores a contratar trabajadores apropia-
dos a las necesidades de las empresas. Será pres-
tado por personas jurídicas de derecho público o 
privado, a quienes se les garantizará la libre com-
petencia e igualdad de tratamiento para la presta-
ción del servicio. La prestación del servicio podrá 
hacerse de manera personal y/o virtual.

Créase la Red de Prestadores del Servicio Pú-
blico de Empleo, que integrará y conectará las ac-
ciones que en materia de Gestión y Colocación de 
empleo que realicen las entidades públicas, priva-
das, alianzas público-privadas conforme a lo seña-
lado en el artículo 30 de la presente ley. 

La red estará integrada por la Agencia Públi-
ca de Empleo a cargo del Servicio Nacional de 
Aprendizaje Sena, las Agencias Privadas de Ges-
tión y Colocación de Empleo constituidas por Ca-

jas Compensación Familiar, las Agencias Públicas 
y Privadas de Gestión y Colocación de Empleo y 
las Bolsas de Empleo. 

Parágrafo. El Gobierno Nacional reglamentará 
la forma y condiciones para que el Servicio Pú-
blico de Empleo se articule con los mecanismos 
de selección, convocatoria y provisión de empleos 
públicos, de tal forma que se realicen los princi-
pios de la función pública y, en especial, se asegu-
re la provisión oportuna de dichos empleos a partir 

-
pirantes.

Artículo 26. Unidad Administrativa Especial 
del Servicio Público de Empleo. Créase la Unidad 
Administrativa Especial del Servicio Público de 
Empleo del orden nacional con personería jurídi-
ca, patrimonio propio, autonomía administrativa y 

administración de la Servicio Público de Empleo y 
la Red de Prestadores del Servicio Público de Em-
pleo, la promoción de la prestación del servicio pú-
blico de empleo, el diseño y operación del Sistema 
de Información del Servicio Público de Empleo, el 
desarrollo de instrumentos para la promoción de 
la gestión y colocación de empleo y la administra-
ción de los recursos públicos para la gestión y co-
locación de empleo entre otras funciones que serán 
reglamentadas por Gobierno Nacional.

Parágrafo. El Gobierno Nacional reglamentará 
la forma y condiciones para que el Servicio Pú-
blico de Empleo se articule con los mecanismos 
de selección, convocatoria y provisión de empleos 
públicos, de tal forma que se realicen los princi-
pios de la función pública y, en especial, se asegu-
re la provisión oportuna de dichos empleos a partir 

-
pirantes.

Artículo 27. Dirección. El Servicio Público de 
Empleo está bajo la orientación, regulación y su-
pervisión del Ministerio de Trabajo y atenderá las 
políticas, planes, programas y prioridades del Go-
bierno Nacional frente a los programas y activida-
des tendientes a la gestión, fomento y promoción 
del empleo. El Gobierno Nacional reglamentará la 
prestación de los servicios de gestión y colocación 
de empleo.

Artículo 28. De la prestación de los servicios de 
gestión y colocación de empleo. Prestarán los ser-
vicios de gestión y colocación de empleo la Agen-
cia Pública de Empleo a cargo del Servicio Nacio-
nal de Aprendizaje (SENA), las agencias públicas 
y privadas de gestión y colocación de empleo y las 
bolsas de empleo, que cumplan los requisitos de 

del Trabajo para su autorización.
Artículo 29. Servicios de gestión y colocación 

de empleo. Se entienden como servicios de gestión 
y colocación de empleo a cargo de los prestadores 
del Servicio Público de Empleo:



Página 38 Lunes, 22 de julio de 2013 GACETA DEL CONGRESO  510

a) Los servicios destinados a vincular ofertas y 
demandas de empleo;

b) Otros servicios relacionados con la búsque-
da de empleo, determinados por el Ministerio del 
Trabajo, como brindar información, sin estar por 
ello destinados a vincular una oferta y una deman-

c) Servicios que, asociados a los de vinculación 
-

lidad mejorar las condiciones de empleabilidad de 
los oferentes. 

Parágrafo. Las Cajas de Compensación Fami-
liar deberán prestar servicios de gestión y coloca-
ción, previa autorización del Ministerio del Traba-
jo. 

Artículo 30. Agencia de gestión y colocación de 
empleo. Se entiende por agencias de gestión y co-
locación de empleo, las personas jurídicas, públi-
cas o privadas, nacionales o extranjeras, que ejer-
cen las actividades descritas en el artículo anterior, 
en el territorio nacional.

Artículo 31. Del carácter obligatorio del regis-
tro de vacantes en el servicio público de empleo. 
Todos los empleadores están obligados a reportar 
sus vacantes al Servicio Público de Empleo de 
acuerdo a la reglamentación que para la materia 
expida el Gobierno.

Parágrafo. El Gobierno Nacional reglamentará 
las sanciones para los empleadores que no repor-
ten sus vacantes al Servicio Público de Empleo.

Artículo 32. Autorización para desarrollar la 
actividad de gestión y colocación de empleo. Para 
ejercer la actividad de gestión y colocación de 
empleo, se requerirá la autorización expedida me-
diante resolución motivada, expedida por la Sub-
dirección de Promoción y Generación de Empleo 
del Ministerio del Trabajo.

Artículo 33. Del proceso de autorización. La 
Subdirección de Promoción y Generación de Em-
pleo del Ministerio del Trabajo procederá a expe-
dir la resolución de autorización para ejercer la 
actividad de gestión y colocación a las personas 
jurídicas que cumplan con los requisitos que regla-
mentará el Gobierno Nacional. 

Artículo 34. Negativa de la autorización. Si se 
negare la autorización, se informará al peticionario 
el motivo de la decisión para que proceda a adi-
cionarla, completarla o efectuar las correcciones 
a que haya lugar, se sujetará a lo dispuesto en el 
artículo 17 del Código de Procedimiento Adminis-
trativo y de lo Contencioso Administrativo.

Artículo 35. Obligaciones para la generación 
de información. Las agencias de gestión y coloca-
ción de empleo están obligadas a presentar men-
sualmente al Ministerio del Trabajo los informes 
estadísticos que este determine sobre el movimien-
to de demandas y ofertas de trabajo, colocaciones, 
etc., dentro de los primeros quince (15) días del 
siguiente mes, de conformidad con el reglamento 

que para tal efecto expida el Ministerio del Traba-
jo. 

Artículo 36. Agencias con ánimo de lucro. Las 
agencias que realicen labores de gestión y colo-
cación de empleo con carácter lucrativo, podrán 
cobrar al empleador que utilice sus servicios las 
tarifas de acuerdo con lo establecido en reglamen-
tación expedida por el Gobierno Nacional.

Artículo 37. Agencias transnacionales. La 
agencia que preste los servicios de gestión y co-
locación de empleo para reclutar o colocar ofe-
rentes de mano de obra en el extranjero, deberá 
contar con autorización especial, otorgada por el 
Ministerio de Trabajo, previo el cumplimiento de 

resolución.
Los servicios de gestión y colocación empleo 

que presten dichas agencias, serán reglamentados 
por el Ministerio del Trabajo con el propósito de 
proteger y promover los derechos de los trabaja-
dores migrantes.

Artículo 38. Multas y sanciones. Las personas 
naturales o jurídicas, ya sean de carácter público o 
privado, que ejerzan la actividad de gestión y co-
locación de empleo sin la previa autorización otor-
gada por el Ministerio del Trabajo, serán sancio-
nadas, por esta entidad, con una multa equivalente 
al monto de uno (1) a cinco mil (5.000) salarios 
mínimos legales vigentes, que le será impuesta por 
el respectivo funcionario administrativo, sin per-
juicio de las demás acciones legales a que haya 
lugar. Si persisten en el ejercicio indebido de la 
actividad de colocación, el Ministerio del Trabajo 
podrá imponer multas sucesivas.

A igual sanción estarán sujetas las personas 
jurídicas autorizadas como agencias de gestión y 
colocación de empleo o bolsas de empleo, que in-
cumplan los principios y obligaciones establecidos 
para la prestación del servicio público de empleo o 
incurran en las conductas prohibidas, que estable-
cen las disposiciones legales y reglamentarias para 
la prestación de los servicios de gestión y coloca-
ción de empleo.

Artículo 39. Sanciones. El Ministerio del Tra-
bajo sancionará con suspensión o cancelación de 
la autorización de funcionamiento a las agencias 
de gestión y colocación de empleo de carácter pú-
blico o privado, cuando haya reincidencia en el in-
cumplimiento de las obligaciones y en la violación 
de las prohibiciones establecidas en la respectiva 
reglamentación.

Artículo 40. A partir de la vigencia de la presen-
te ley el artículo 12 de la Ley 789 de 2002 quedará 
así:

Artículo 12. Capacitación para inserción la-
boral. -
das al Servicio Nacional de Aprendizaje, se deberá 
destinar el veinticinco por ciento (25%) de los re-
cursos que recibe por concepto de los aportes de 
que trata el numeral 2 del artículo 11 y el nume-
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ral 2 del artículo 12 de la Ley 21 de 1982, para 
la capacitación de población desempleada, en los 
términos y condiciones que determine el Ministe-
rio del Trabajo para la administración de estos re-
cursos, así como para los contenidos que tendrán 
estos programas. Para efecto de construir y operar 
el Sistema Integrado de Información del Desem-

el reglamento, el Sena apropiará un cero punto uno 

sea necesario.
Artículo 41. Capacitación para la inserción la-

boral. La capacitación para la inserción laboral es 
el proceso de aprendizaje que se organiza y ejecuta 

las capacidades de las personas para el desempeño 

la práctica y habilita al aprendiz para el desempe-
ño de una ocupación, su diseño es modular y basa-
do en competencias laborales.

Parágrafo. Los programas de capacitación para 
la inserción laboral obedecerán a lineamientos de 
pertinencia, oportunidad, cobertura y calidad esta-
blecidos por el Ministerio del Trabajo.

Artículo 42. Oferentes. Podrán ser oferentes del 
servicio de capacitación para la inserción laboral, 
el Servicio Nacional de Aprendizaje, las institucio-
nes de formación para el trabajo y el desarrollo hu-
mano, las unidades vocacionales de aprendizaje en 
empresas y las Cajas de Compensación Familiar. 

calidad para sus procesos de formación, en el mar-
co del Sistema de Calidad de la Formación para el 
Trabajo.

Parágrafo. Las unidades vocacionales de apren-
dizaje en Empresas son el mecanismo dentro de 
las empresas que busca desarrollar capacidades 
para el desempeño laboral en la organización me-
diante procesos internos de formación.

Artículo 43. Reconocimiento de competencias. 
Para facilitar y fortalecer la inserción laboral, las 

-
tencia laboral en procesos ofrecidos por organis-

-

CAPÍTULO VII

Artículo 44. Promoción del mecanismo. Los 
Fondos de Cesantías, las Cajas de Compensación 
Familiar y las empresas tendrán la obligación de 
implementar mecanismos que garanticen la divul-
gación y promoción del Mecanismo de Protección 
al Cesante.

Artículo 45. Aseguramiento voluntario. Las en-
tidades aseguradoras podrán ofrecer un seguro de 
desempleo independiente del Mecanismo de Pro-

-
nos del mismo.

Parágrafo. Las personas que voluntariamente 
quisieran tomar este seguro lo podrían hacer direc-
tamente con las Entidades Aseguradoras.

Artículo 46. Inspección, vigilancia y control. 
Además de las disposiciones previstas en la pre-
sente ley, las Cajas de Compensación Familiar es-
tarán sujetas a las mismas normas que rigen para 
las Administradoras de Fondos de Cesantías, que 
sean pertinentes para el funcionamiento del Meca-
nismo de Protección al Cesante.

La inspección, vigilancia y control de las Ca-
jas de Compensación dentro del Mecanismo de 
Protección al Cesante, corresponderá a la Superin-
tendencia de Subsidio Familiar, que velará por el 

-
do, inversión, y demás aspectos en el marco de sus 
respectivas competencias.

Parágrafo. Para el diseño en implementación 
del Sistema de Control del anterior Mecanismo, 
la Superintendencia del Subsidio Familiar contará 
con el acompañamiento y apoyo técnico de la Su-
perintendencia Financiera.

Artículo 47. Reglamentación. El Gobierno Na-
cional reglamentará en un plazo de seis (6) meses 
lo dispuesto en la presente ley.

Artículo 48. Derogatorias. Elimínese a partir 
de la fecha de vigencia de la presente ley los artí-
culos 7°, 8°, 10 y 11 de la Ley 789 de 2002, y todas 
las disposiciones que le sean contrarias.

Artículo 49. Vigencia. La presente ley rige a 
partir de la fecha de su publicación.

Por el honorable Senado de la República
Dídier Burgos Ramírez, Representante a la Cá-

mara; Óscar Mauricio Lizcano Arango, Senador 
de la República.

La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente punto del Orden del Día.

V
Votación de proyectos de ley de Acto  

Legislativo
***

Con Informe de Conciliación.
Proyecto de ley número 175 de 2011 Sena-

do, 252 de 2012 Cámara, por medio de la cual se 
aprueban el “proyecto de enmienda del Convenio 
Constitutivo del Fondo Monetario Internacional 
para reforzar la representación y la participación 
en el Fondo Monetario Internacional”, adoptado 
el 28 de marzo de 2008 y aprobado por la Junta de 
Gobernadores mediante la Resolución número 63-
2, adoptada el 28 de abril de 2008, y el “proyecto 
de Enmienda del Convenio Constitutivo del Fondo 
Monetario Internacional para ampliar las facul-
tades de inversión del Fondo Monetario Interna-
cional”, adoptado el 7 de abril de 2008 y aprobado 
por la Junta de Gobernadores mediante Resolución 
número 63-3, adoptada el 5 de mayo de 2008.
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La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
honorable Senadora Myriam Alicia Paredes Agui-
rre.

Palabras de la honorable Senadora Myriam Ali-
cia Paredes Aguirre.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra la honorable Senadora Myriam Alicia 
Paredes Aguirre, quien da lectura al Informe de 
Mediación que acordaron las Comisiones desig-
nadas por los Presidentes de ambas Corpora-
ciones, para conciliar las discrepancias surgi-
das en la aprobación del Proyecto de ley núme-
ro 175 de 2011 Senado, 252 de 2012 Cámara:

Gracias Presidente, el proyecto que está en 
conciliación señor Presidente, simplemente hace 
relación a una enmienda del convenio constituti-
vo del Fondo Monetario Internacional, se acoge 
la Ponencia presentada por la Cámara de Repre-
sentantes dado que existía alguna inconsistencia 
de tipo formal. El proyecto hace referencia a la 

Comité Ejecutivo del Fondo Monetario Interna-
cional; la norma que existía hace relación a que los 
20 miembros elegirían 5 de los países que tienen 
una mayor cuota en el Fondo y 15 se elegirían de 
manera democrática, la reforma hace referencia de 
los 20 miembros están elegidos de una manera de-
mocrática.

Esa es la explicación señor Presidente, es una 
reforma muy simple.

Gracias Senadora Myriam invita entonces la 
Senadora Myriam a la Plenaria a aprobar su infor-
me de conciliación sobre este acto legislativo. 

La Presidencia somete a consideración de la 
Plenaria el Informe de Conciliación leído y, cerra-
da su discusión, esta le imparte su aprobación.

Aprobado 21 de mayo de 2013
INFORME DE CONCILIACIÓN AL PRO-

YECTO DE LEY NÚMERO 175 DE 2011 SE-
NADO, 252 DE 2012 CÁMARA

por medio de la cual se aprueban el “Proyecto 
de enmienda del Convenio Constitutivo del Fon-
do Monetario Internacional para Reforzar la Re-
presentación y la Participación en el Fondo Mo-
netario Internacional”, adoptado el 28 de marzo 
de 2008 y aprobado por la Junta de Gobernadores 
mediante la Resolución número 63-2, adoptada el 
28 de abril de 2008, y el “Proyecto de Enmien-
da del Convenio Constitutivo del Fondo Moneta-
rio Internacional para Ampliar las Facultades de 
Inversión del Fondo Monetario Internacional”, 
adoptado el 7 de abril de 2008 y aprobado por la 
Junta de Gobernadores mediante Resolución nú-
mero 63-3, adoptada el 5 de mayo de 2008.

Bogotá, D. C., 8 de mayo de 2013
Doctores
ROY LEONARDO BARRERAS
Presidente Senado de la República
AUGUSTO POSADA SÁNCHEZ

Presidente Cámara de Representantes
Congreso de la República
Referencia: Informe de conciliación Proyecto 

de ley número 175 de 2011 Senado, 252 de 2012 
Cámara, por medio de la cual se aprueban el 
“Proyecto de Enmienda del Convenio Constitutivo 
del Fondo Monetario Internacional para Reforzar 
la Representación y la Participación en el Fondo 
Monetario Internacional”, adoptado el 28 de mar-
zo de 2008 y aprobado por la Junta de Gobernado-
res mediante la Resolución número 63-2, adoptada 
el 28 de abril de 2008, y el “Proyecto de Enmien-
da del Convenio Constitutivo del Fondo Moneta-
rio Internacional para Ampliar las Facultades de 
Inversión del Fondo Monetario Internacional”, 
adoptado el 7 de abril de 2008 y aprobado por la 
Junta de Gobernadores mediante Resolución nú-
mero 63-3, adoptada el 5 de mayo de 2008.

Apreciados señores Presidentes:
De acuerdo con la designación efectuada por 

las Presidencias del Senado y de la Cámara de Re-
presentantes y de conformidad con los artículos 
161 de la Constitución Política y 186 de la Ley 5ª 
de 1992, la suscrita Senadora y los Representantes 
a la Cámara integrantes de la Comisión Accidental 
de Conciliación, nos permitimos someter, por su 
conducto, a consideración de las Plenarias del Se-
nado y de la Cámara de Representantes para conti-
nuar su trámite correspondiente, el texto concilia-
do del proyecto de ley de la referencia.

-
ción, después de un análisis hemos concluido que 
el texto aprobado por la honorable Cámara de Re-
presentantes recoge lo aprobado en la Plenaria de 
Senado, toda vez que realiza unos ajustes de técni-
ca jurídica que no afectan el fondo del articulado y 
espíritu del proyecto de ley.

A continuación, el texto conciliado:
TEXTO CONCILIADO DEL PROYECTO 

DE LEY NÚMERO 175 DE 2011 SENADO, 
252 DE 2012 CÁMARA

por medio de la cual se aprueban el “Proyecto 
de enmienda del Convenio Constitutivo del Fon-
do Monetario Internacional para Reforzar la Re-
presentación y la Participación en el Fondo Mo-
netario Internacional”, adoptado el 28 de marzo 
de 2008 y aprobado por la Junta de Gobernadores 
mediante la Resolución número 63-2, adoptada el 
28 de abril de 2008, y el “Proyecto de Enmienda 
del Convenio Constitutivo del Fondo Monetario 
Internacional para Ampliar las Facultades de 

Inversión del Fondo Monetario Internacional”, 
adoptado el 7 de abril de 2008 y aprobado por la 
Junta de Gobernadores mediante Resolución nú-

mero 63-3, adoptada el 5 de mayo de 2008.
El Congreso de la República

DECRETA:
Artículo 1°. Apruébense el “Proyecto de En-

mienda del Convenio Constitutivo del Fondo Mo-
netario Internacional para Reforzar la Represen-
tación y la Participación en el Fondo Monetario 
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Internacional”, adoptado el 28 de marzo de 2008 y 
aprobado por la Junta de Gobernadores mediante 
la Resolución número 63-2, adoptada el 28 de abril 
de 2008, y el “Proyecto de Enmienda del Conve-
nio Constitutivo del Fondo Monetario Internacio-
nal para Ampliar las Facultades de Inversión del 
Fondo Monetario Internacional”, adoptado el 7 de 
abril de 2008 y aprobado por la Junta de Goberna-
dores mediante Resolución 63-3, adoptada el 5 de 
mayo de 2008.

Artículo 2°. De conformidad con lo dispuesto 
en el artículo 1° de la Ley 7ª de 1944, el “Proyecto 
de Enmienda del Convenio Constitutivo del Fondo 
Monetario Internacional para Reforzar la Repre-
sentación y la Participación en el Fondo Monetario 
Internacional”, adoptado el 28 de marzo de 2008 y 
aprobado por la Junta de Gobernadores mediante 
la Resolución número 63-2, adoptada el 28 de abril 
de 2008, y el “Proyecto de Enmienda del Conve-
nio Constitutivo del Fondo Monetario Internacio-
nal para Ampliar las Facultades de Inversión del 
Fondo Monetario Internacional”, adoptado el 7 de 
abril de 2008 y aprobado por la Junta de Goberna-
dores mediante Resolución número 63-3, adoptada 
el 5 de mayo de 2008, que por el artículo 1° de esta 
ley se aprueba, obligarán a la República de Co-
lombia a partir de la fecha en que se perfeccione el 
vínculo internacional respecto de la misma.

Artículo 3°. La presente ley rige a partir de la 
fecha de su publicación.

De los honorables Parlamentarios:
Myriam Paredes Aguirre, Senadora de la Repú-

blica; Juan Carlos Martínez Gutiérrez, Represen-
tante a la Cámara.

La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente punto del Orden del Día.

VI
Lectura de ponencias y consideración de 

Proyectos en Segundo Debate
Proyecto de ley número 157 de 2012 Senado, 

por medio de la cual se aprueba la Convención 
sobre Asistencia Administrativa Mutua en materia 

de 2011 y aprobada por el Consejo de Europa y 
los países Miembros de la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Económico (Ocde).

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador ponente, Juan Francisco Loza-
no Ramírez.

Palabras del honorable Senador Juan Francisco 
Lozano Ramírez.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra el honorable Senador Juan Francisco 
Lozano Ramírez:

Muchas gracias señor Presidente, desde su cam-
paña presidencial el señor Presidente Juan Manuel 
Santos, expresó la conveniencia de que Colombia 
se incorporara a una muy importante organización 
internacional multilateral que es la OCDE, la Or-
ganización para la Cooperación y el Desarrollo 

Económico, esta es en palabras del Presidente 
Santos un club de buenas prácticas internaciona-
les, es donde están las economías más desarrolla-

y mecanismos para fortalecer justamente lo que su 
objeto social manda. La cooperación y el desarro-
llo económico.

Desde hace dos años largos el país por gestión 
del Gobierno Nacional ha sido incorporado como 
miembro observador de la OCDE y dentro de las 
herramientas más importantes que se han desarro-
llado al interior de esta organización se ha aproba-
do con varios países ya la Convención sobre Asis-
tencia Administrativa Mutua en Materia Fiscal. El 
Gobierno Nacional nos ha propuesto que esa Con-
vención sea incorporada a la legislación nacional, 
ha sido suscrita por el Gobierno del señor Presi-
dente Santos y al estudiar la Ponencia nosotros 
consideramos que le asiste la razón al Presiden-
te Santos que ha sido importante el liderazgo del 
Gobierno Nacional en ese frente, que a Colombia 
le conviene hacer parte de esa organización y que 
para Colombia es saludable que para la economía 

-
niente hacer parte de esa Convención.

El Gobierno ha presentado a solicitud del Con-
greso el proyecto en la Comisión Segunda, recibi-
mos una importante explicación de parte del se-
ñor Director de la DIAN, el doctor Juan Ricardo 

-

doctor Juan Ricardo, y esto tendrá unos desarrollos 
muy importantes próximamente para que esas he-
rramientas sean reales para que Colombia le pueda 
dar a su institucionalidad en la DIAN, en el sector 
Hacienda estas posibilidades.

De manera, señor Presidente, que hemos radi-
cado una Ponencia favorable y esta es nuestra in-
vitación para que el Congreso avance en el trámite 
de esta ley, en particular esta Plenaria del Senado 
nos acompañe con la aprobación en este Segundo 
Debate. Muchas gracias señor Presidente. 

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 
a la proposición con que termina el Informe.

Por Secretaría se da lectura a la proposición po-
sitiva con que termina el Informe de Ponencia.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Álvaro Antonio Ashton Giral-
do.

Palabras del honorable Senador Álvaro Antonio 
Ashton Giraldo.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra el honorable Senador Álvaro Antonio 
Ashton Giraldo:

Señor Presidente, este es un proyecto muy im-
portante y no es de poca monta, necesitamos en 
consecuencia que el señor Director de la DIAN, 
nos explique el alcance de este proyecto. 
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La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
señor Director de la DIAN, doctor Juan Ricardo 
Ortega López.

Palabras del señor Director de la Dian, doctor 
Juan Ricardo Ortega López.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de 
la palabra el señor Director de la DIAN, doctor 
Juan Ricardo Ortega López:

Muchas gracias Presidente, muchas gracias Se-
nador, totalmente a lugar su planteamiento. En el 
año 2008, el mundo vio cómo las grandes fortunas 
del capitalismo generaron una crisis global que le 
costaron a los países desarrollados casi tres millo-
nes de millones de dólares. Esa crisis demostró 
que las grandes fortunas occidentales no estaban 
pagando impuestos literalmente en ningún país del 
mundo, ustedes pueden ver en la primera página 
del New York Times hoy, que Apple haga una tasa 
de impuestos a nivel global del 4%.

Ustedes pueden ver la misma discusión de Star-
bucks en Inglaterra que ha salido en primeras pá-
ginas del Financial Times porque literalmente no 
paga impuestos en Inglaterra. Starbucks se vende 

los vasos, las fórmulas, las regalías y todo aquello 
que utiliza en la producción de sus cafés.

Amazon en Inglaterra, esas multimillonarias no 
tributan en Inglaterra, esto ha llevado a que las ad-
ministraciones tributarias del mundo, Senador, se 
organicen para generar un mecanismo de coope-
ración, cooperación que tiene varias dimensiones, 
hay una cooperación en administración en el cual 
nos ayudan en la parte del desarrollo administrati-
vo de la administración de impuestos en Colombia 
y hay cooperación en poder intercambiar informa-
ción, pero con unas reglas que a usted le puede dar 
una enorme tranquilidad, solo son temas tributa-
rios y la información tiene que tener los estánda-

parte de las instituciones del manejo de la informa-
ción tributaria.

Una de las razones por las cuales a nosotros 
nos interesa esta Convención y en las próximas 
semanas van a ver el acuerdo de intercambio de 
información particular con Estados Unidos, esas 
que Colombia le hagan auditorías de administra-
ciones tributarias como la canadiense, la alemana 
para que ustedes le puedan decir a sus electores 

-
trar información tributaria, ni nunca más se van a 
poder robar la base de datos de la DIAN para bo-
leteos, secuestros, presiones indebidas o cualquier 
tipo de abuso; este es un acuerdo de estándares en 
el cual uno se compromete a vivir con los estánda-
res de instituciones más exigentes en administra-
ción de impuestos. Eso quiere decir calidad en la 
atención a los contribuyentes, transparencia en los 
servicios, ningún tipo de uso o abuso de una infor-
mación privilegiada controla esta información y la 
cooperación con las mejores entidades del mundo.

Yo estoy haciendo ahorita una contratación im-
portante con una empresa sueca para capacitar a 

los funcionarios de la DIAN en inglés, eso va a 
permitir que podamos mandar funcionarios de la 
DIAN a trabajar en la administración australiana, 
en la administración inglesa, en la administración 
canadiense y sudafricana, para que la gente nues-
tra tenga la formación de las mejores administra-
ciones de impuestos del mundo.

Yo creo que los contribuyentes colombianos se 
merecen auditores que no les metan problemas in-
útiles y que la DIAN, tener la oportunidad de rela-
cionarse con administraciones como la australiana 
y los invito a que vean la página web de la admi-
nistración de Australia, la calidad de servicios que 
ofrece a los contribuyentes para que la gente pueda 
cumplir fácilmente con sus impuestos y porque la 
calidad de la atención a los contribuyentes no sea 
de perseguirlos o amenazarlos sino de servirles, de 
ofrecerles soluciones, de ofrecerles calidad y de 
ofrecerles administración que sea digna de lo que 
pagan los colombianos.

Esto es lo que está detrás esta Convención, que 
son 40 países unidos para mejorar la calidad de la 
información de la administración de los impuestos 
a nivel global, esto es lo que está detrás, muchas 
gracias Senador.

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Álvaro Antonio 
Ashton Giraldo:

Gracias Presidente, doctor Ortega con este 
Acuerdo Internacional se busca de todas mane-

colombianos en el exterior y viceversa. ¿Vamos a 
acabar con quienes han venido promoviendo pa-

Recobra el uso de la palabra el señor Direc-
tor de la DIAN, doctor Juan Ricardo Ortega 
López:

Lo que aprobamos en la reforma tributaria el 
año pasado y con el Decreto de Paraísos Fiscales 
que yo espero salga la próxima semana. Todo país 
que aparece en ese Decreto de Paraísos Fiscales, si 
entra dentro de esa Convención ya no es sujeto a 
ser declarado paraíso, es una forma de darle tam-
bién una relación digna a esos países que muchos 
de ellos tiene cosas valiosas que ofrecer, que no 
podemos tacharlos a decir que son malos o que es-
tán haciendo algo cuestionable solamente, sino ge-
nerar una relación que sea de altura y esa relación 
de altura lo que dice es cuando hay un problema 
de fondo donde ejercer su cooperación, usted se 
comprometa a cooperar.

Curazao que ha sido supremamente serio en 
este tema de lo de Interbolsa, las autoridades de 
Curazao llegaron a la DIAN y dijeron, nosotros 
queremos cooperar con ustedes, nuestra jurisdic-
ción no está hecha para que se preste para opera-
ciones que pueden ser criminales, nosotros vamos 
a cooperar en la investigación dándoles toda la in-
formación que requieran; para eso necesitamos un 
Acuerdo de Intercambio de Información.
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Cuando Curazao entre a la Convención vamos 
a tener accesos de información, Curazao hace lo 

países dan y es el tipo de cosas que queremos ofre-
cerles a esos países. Con Colombia nosotros no 
queremos hacer una cacería de brujas, esa no es 
la proposición, cuando tomas de fondo que conte-
mos con la cooperación y eso soluciona un poco 

grande para esas economías. 
La Presidencia somete a consideración de la 

Plenaria la proposición positiva con que termina el 
Informe de Ponencia, del Proyecto de ley número 
157 de 2012 Senado y, cerrada su discusión, esta le 
imparte su aprobación.

Se abre segundo debate
La Presidencia somete a consideración de la 

Plenaria la omisión de la lectura del articulado del 
proyecto y, cerrada su discusión, esta le imparte su 
aprobación.

La Presidencia somete a consideración de la 
Plenaria el articulado del proyecto, y cerrada su 
discusión pregunta: ¿Adopta la Plenaria el articu-

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 
al título del proyecto.

Por Secretaría se da lectura al título del Proyec-
to de ley número 157 de 2012 Senado, por medio 
de la cual se aprueba la “Convención sobre Asis-
tencia Administrativa Mutua en Materia Fiscal”, 
hecha por los Depositarios, el 1º de junio de 2011 
y aprobada por el Consejo de Europa y los Países 
Miembros de la Organización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económico (OCDE).

Leído este, la Presidencia lo somete a conside-
ración de la Plenaria, y cerrada su discusión pre-
gunta: ¿Aprueban los miembros de la Corporación 

Cumplidos los trámites constitucionales, le-
gales y reglamentarios, la Presidencia pregunta: 
¿Quieren los Senadores presentes que el proyecto 
de ley aprobado sea ley de la República? Y estos le 
imparten su aprobación.

La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente proyecto del Orden del Día.

Proyecto de ley número 153 de 2012 Senado, 
por medio de la cual se aprueba el “Acuerdo de 
Servicios Aéreos entre el Gobierno de la Repúbli-
ca de Colombia y el Gobierno de la República de 
Turquía”, suscrito en Ankara, el 18 de noviembre 
de 2011.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Ponente, Marco Aníbal Avira-
ma Avirama.

Palabras del honorable Senador Marco Aníbal 
Avirama Avirama.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de 
la palabra el honorable Senador Marco Aníbal 
Avirama Avirama:

Gracias señor Presidente, el Proyecto 153 Po-
nencia para Segundo Debate está planteada con 
Ponencia Positiva, porque consideramos que este 
proyecto es un proyecto muy importante para Co-
lombia y para Turquía ya que este sería un medio 
que nos va a permitir tanto el tema de la comercia-
lización como también el transporte de pasajeros.

El Proyecto tiende 31 artículos y es un acuer-

el 11 el 18 de noviembre de 2011. Considero que 
-

tro país. Seguramente los resultados no serán los 

podremos avanzar en el tema de comercialización.
Por eso pido a los honorables Senadores apoyar 

y votar este proyecto positivamente. Gracias señor 
Presidente. 

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 
a la proposición con que termina el Informe.

Por Secretaría se da lectura a la proposición po-
sitiva con que termina el Informe de Ponencia.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Juan Carlos Vélez Uribe.

Palabras del honorable Senador Juan Carlos 
Vélez Uribe.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de 
la palabra el honorable Senador Juan Carlos 
Vélez Uribe:

Gracias señor Presidente, quiero primero reco-
nocerle al Senador Avirama con quien tuve la opor-
tunidad de conversar con respeto a este proyecto 
de ley, que ha hecho un esfuerzo importante y de 
una manera muy juiciosa ha preparado una muy 
buena ponencia. Sin embargo, yo quiero plantear 
una preocupación que tengo con este proyecto de 
ley; aparentemente es un proyecto que no genera 
mucha preocupación, porque es un Acuerdo Aéreo 

-
bia y la República de Turquía, esto es producto 
seguramente de la Visita de Estado del Presidente 
Santos, no sé si fue hace un año a ese país, el cual 

de Turquía.
Los resultados de ese Acuerdo Bilateral no van 

a ser, como lo decía el Senador Avirama, pues muy 
importantes, porque hasta ahora no conozco que 
una aerolínea colombiana esté pensando en volar 
de manera directa a Turquía y viceversa, es decir, 
y tampoco vemos una aerolínea turca pensando en 
realizar vuelos directos a Colombia, porque la ver-

países para que ese tipo de operaciones aéreas se 
puedan dar; lo que me preocupa, señor Presidente, 
es que este tipo de acuerdos bilaterales aerocomer-

aeronáuticas de los diferentes países. Es un craso 
error que empiecen hacer carrera en este Congreso 
y que esos acuerdos bilaterales se lleven a ley de 
la República.
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Yo no quiero entrar en detalles porque no tengo 
el tiempo, pero esto son decisiones muy complejas 

ejemplo, en este Acuerdo se dice que van a haber 
cinco frecuencias semanales entre los dos países; 
supongamos que una de las aerolíneas en un mo-

que requiere de más frecuencias, pues tendremos 
que traer un proyecto de ley a este Congreso con 

para poder ampliar el número de frecuencias lo 
cual sería absurdo.

Hoy ese tipo de decisiones se realizan entre las 
propias autoridades aeronáuticas en reuniones bi-
laterales y así como Director que fui yo de la Ae-
ronáutica lo realicé con más de 20, 25 países, me 
imagino que el que me reemplazó lo hizo igual-
mente en igual número de países y los anteriores y 
los que han seguido, pues lo han hecho y todas las 
relaciones comerciales exceptuando una ley que 
existe con Venezuela, que en relaciones aeroco-
merciales están establecidas por acuerdos bilate-

aeronáuticas.
Yo quiero hacer esa advertencia señor Presi-

dente, no es bueno que haga carrera entonces que 
los acuerdos bilaterales aeronáuticos se tengan que 
aprobar por ley, eso no ocurre eso no lo hacen los 
otros países y yo creo que no lo deberíamos ha-
cer en Colombia. Yo lamento que el Director de 
la Aeronáutica Civil no se haya pronunciado, ni 
la Ministra de Transporte, esta es una obligación 
que tienen ellos, pero me imagino que si eso lo 
sugiera el propio Director actual o la Ministra de 
Transporte estaría oponiéndose a este tipo de pro-

fortalecimiento de las relaciones aerocomerciales 
de nuestro país con otros. Muchas gracias señor 
Presidente.

La Presidencia somete a consideración de la 
Plenaria la proposición positiva con que termina el 
Informe de Ponencia, del Proyecto de ley número 
153 de 2012 Senado y, cerrada su discusión, esta le 
imparte su aprobación.

Dejan constancia de su voto negativo a la pro-
posición con que termina el Informe de Ponencia 
al Proyecto de ley número 153 de 2012 Senado, 
los honorables Senadores: Juan Carlos Vélez Uri-
be, Roberto Gerléin Echeverría, Juan Manuel Ga-
lán Pachón, Camilo Armando Sánchez Ortega y 
Jorge Eduardo Londoño Ulloa.

Se abre segundo debate
Por solicitud del honorable Senador Carlos Fer-

nando Motoa Solarte, la Presidencia somete a con-
sideración de la Plenaria la omisión de la lectura 
del articulado del proyecto, y cierra su discusión.

La Presidencia somete a consideración de la 
Plenaria el articulado en bloque del proyecto, y ce-
rrada su discusión pregunta: ¿Adopta la Plenaria el 
articulado propuesto?

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 
al título del proyecto.

Por Secretaría se da lectura al título del Proyec-
to de ley número 153 de 2012 Senado, por medio 
del cual se aprueba el “Acuerdo de Servicios Aé-
reos entre el Gobierno de la República de Colom-
bia y el Gobierno de la República de Turquía”, 
suscrito en Ankara, el 18 de noviembre de 2011.

Leído este, la Presidencia lo somete a conside-
ración de la Plenaria, y cerrada su discusión pre-
gunta: ¿Aprueban los miembros de la Corporación 
el título leído?

Cumplidos los trámites constitucionales, le-
gales y reglamentarios, la Presidencia pregunta: 
¿Quieren los Senadores presentes que el proyecto 
de ley aprobado surta su trámite en la honorable 
Cámara de Representantes?

Por Solicitud del honorable Senador Juan Car-
los Vélez Uribe, la Presidencia abre la votación de 
la omisión de la lectura del articulado, el articula-
do en bloque, el título y que surta su trámite en la 
honorable Cámara de Representantes del Proyecto 
de ley número 153 de 2012 Senado, e indica a la 
Secretaría abrir el registro electrónico para proce-
der en forma nominal.

La Presidencia cierra la votación, e indica a la 
Secretaría cerrar el registro electrónico e informar 
el resultado de la votación.

Por Secretaría se informa el siguiente resultado:
Por el Sí: 51
Por el No: 16
Total: 67 Votos
Votación nominal a la omisión de la lectura 

del articulado, bloque del articulado, título y 
que surta su tránsito en la honorable Cámara 
de Representantes, el Proyecto de ley número 

153 de 2012 Senado, por medio de la cual se 
aprueba el “Acuerdo de Servicios Aéreos entre el 
Gobierno de la República de Colombia y el Go-
bierno de la República de Turquía”, suscrito en 

Ankara, el 18 de noviembre de 2011.
Honorables Senadores

Por el Sí:
Aguilar Hurtado Nerthink Mauricio
Andrade Serrano Hernán Francisco
Arrieta Buelvas Samuel Benjamín
Ashton Giraldo Álvaro Antonio
Avirama Avirama Marco Aníbal
Baena López Carlos Alberto
Ballesteros Bernier Jorge Eliécer
Barreras Montealegre Roy Leonardo
Barriga Peñaranda Carlos Emiro
Casado de López Arleth Patricia
Cepeda Sarabia Efraín José
Clavijo Contreras José
Córdoba Suárez Juan de Jesús
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Corzo Román Juan Manuel
Char Abdala Fuad Ricardo
Delgado Blandón César Tulio
Duque García Luis Fernando
Elías Vidal Bernardo Miguel
Enríquez Rosero Manuel Mesías
Galvis Aguilar Honorio
Galvis Méndez Daira de Jesús
García Burgos Nora María
García Realpe Guillermo
García Valencia Jesús Ignacio
Gómez Román Edgar Alfonso
Herrera Acosta José Francisco
Hoyos Giraldo Germán Darío
Hurtado Angulo Hemel 
Iragorri Hormaza Jorge Aurelio 
Lozano Ramírez Juan Francisco
Martínez Aristizábal Maritza
Merheg Marún Juan Samy
Mora Jaramillo Manuel Guillermo
Morales Diz Martín Emilio
Moreno Piraquive Alexandra
Náme Cardozo José David
Paredes Aguirre Myriam Alicia
Prieto Soto Eugenio Enrique
Quintero Marín Carlos Arturo
Restrepo Escobar Juan Carlos
Rodríguez Sarmiento Milton Arlex
Romero Galeano Camilo Ernesto 
Salazar Cruz José Darío
Santos Marín Guillermo Antonio
Sierra Grajales Luis Emilio 
Soto Jaramillo Carlos Enrique
Tamayo Tamayo Fernando Eustacio
Velasco Chávez Luis Fernando
Villalba Mosquera Rodrigo
Zapata Correa Gabriel Ignacio
Zuluaga Aristizábal Jaime Alonso
21. V. 2013
Votación nominal a la omisión de la lectura 

del articulado, bloque del articulado, título y 
que surta su tránsito en la honorable Cámara 
de Representantes, el Proyecto de ley núme-
ro 153 de 2012 Senado, por medio del cual se 

aprueba el “Acuerdo de Servicios Aéreos entre el 
Gobierno de la República de Colombia y el Go-

bierno de la República de Turquía”, suscrito en 
Ankara, el 18 de noviembre de 2011.

Honorables Senadores
Por el No

Avellaneda Tarazona Luis Carlos
Cuéllar Bastidas Parmenio
Galán Pachón Juan Manuel
García Romero Teresita
Gerlein Echeverría Roberto
Guerra de la Espriella Antonio del Cristo
Jiménez Gómez Gilma
Londoño Ulloa Jorge Eduardo
Robledo Castillo Jorge Enrique
Sánchez Ortega Camilo Armando
Sudarsky Rosenbaum John
Torrado García Efraín
Valera Ibáñez Félix José
Vélez Uribe Juan Carlos
Villegas Villegas Germán
Wilches Sarmiento Claudia Jeanneth
21. V. 2013
En consecuencia, ha sido aprobada la omisión 

de la lectura del articulado, el articulado en blo-
que, el título y que surta su trámite en la honorable 
Cámara de Representantes del Proyecto de ley nú-
mero 153 de 2012 Senado.

La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente proyecto del Orden del Día.

Proyecto de ley número 250 de 2012 Senado, 
061 de 2011 Cámara, por medio de la cual la Na-
ción se asocia a la celebración de los 130 años de 

-
nal y se declaran Patrimonio Cultural y Artístico 
de la Nación.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 
a la proposición con que termina la Ponencia.

Por Secretaría se da lectura a la proposición po-
sitiva con que termina el informe de Ponencia.

La Presidencia somete a consideración de la 
Plenaria la proposición leída y, cerrada su discu-
sión, esta le imparte su aprobación.

Se abre segundo debate
La Presidencia somete a consideración de la 

Plenaria la omisión de la lectura del articulado del 
proyecto y, cerrada su discusión, esta le imparte su 
aprobación.

La Presidencia somete a consideración de la 
Plenaria el articulado en bloque del proyecto, y ce-
rrada su discusión pregunta: ¿Adopta la Plenaria 

-
vamente.
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La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 
al título del proyecto.

Por Secretaría se da lectura al título del Pro-
yecto de ley número 250 de 2012 Senado, 061 
de 2011 Cámara, por medio de la cual la Nación 
se asocia a la celebración de los 130 años de las 

se Declaran Patrimonio Cultural y Artístico de la 
Nación.

Leído este, la Presidencia lo somete a conside-
ración de la Plenaria, y cerrada su discusión pre-
gunta: ¿Aprueban los miembros de la Corporación 

Cumplidos los trámites constitucionales, le-
gales y reglamentarios, la Presidencia pregunta: 
¿Quieren los Senadores presentes que el proyecto 
de ley aprobado sea ley de la República? Y estos 

La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el Orden del Día.

III
Citación a los señores Ministros del Despa-

cho y Altos funcionarios del Estado
* * *

A los señores Ministros de Agricultura y Desa-
rrollo Rural, doctor Juan Camilo Restrepo Sala-
zar; Transporte, doctora Cecilia Álvarez Correa; 
Minas y Energía, doctor Federico Rengifo Vélez, 
Educación Nacional, doctora María Fernanda 
Campo Saavedra; a la Viceministra de Educación 
Preescolar, Básica y Media, la doctora Roxana de 
los Ángeles Segovia y a la Directora General del 
Servicio Nacional de Aprendizaje (Sena), la doc-
tora Gina Parody D´Echeona; a la Alta Conseje-
ra Presidencial para la Gestión Pública y Privada, 
doctora Catalina Crane Arango; al Presidente del 
Banco Agrario de Colombia, doctor Francisco Es-
tupiñán Heredia; a la Gerente del Instituto Colom-
biano para el Desarrollo Rural Incoder; doctora 
Miriam Villegas Villegas; al Presidente de Finagro, 
doctor Luis Eduardo Gómez Álvarez; al Director 
General del Instituto Nacional de Vías, (Invías), 
doctor José Leonidas Narváez Morales y al Di-
rector del Departamento Nacional de Planeación, 
doctor Mauricio Santamaría Salamanca; al señor 
Director del Departamento Administrativo para 
la Prosperidad Social, doctor Willlam Bruce Mac 
Master Rojas; al Director de la Unidad Nacional 
para la Gestión del Riesgo de Desastres, doctor 
Carlos Iván Márquez Pérez; a la señora Gerente 
del Fondo de Adaptación, doctora Carmen Aré-
valo Correa; a la señora Presidenta del Instituto 
Colombiano Agropecuario ICA, doctora Teresi-
ta del Carmen Beltrán Ospina; al señor Director 
del Ideam, doctor Ricardo José Lozano Picón; al 
señor Director General del Departamento Admi-
nistrativo Nacional de Estadística (DANE), doctor 
Jorge Bustamante Roldán, e invítese al Presiden-
te de la Sociedad de Agricultores de Colombia, 
(SAC), doctor Rafael Mejía López; al Presidente 

Ejecutivo de Fedegan, doctor José Félix Lafau-
rie Rivera; al doctor Absalón Machado, Director 
Académico Informe de Desarrollo Humano 2011 
“Colombia Rural -Razones para la Esperanza” del 
Programa de las Naciones Unidas para el Desarro-
llo –(PNUD); al señor Presidente de la Sociedad 
de Agricultores de Colombia (SAC), doctor Rafael 
Mejía López; al señor Presidente de la Asociación 
Nacional de Usuarios Campesinos ANUC, doc-
tor Luis Alejandro Jiménez Castellanos; al señor 
Presidente Ejecutivo de la Federación Nacional de 
Cacoteros (Fedecacao); doctor José Omar Pinzón 
Useche, al señor Presidente Ejecutivo de la Fede-
ración Nacional de Cafeteros, doctor Luis Genaro 
Muñoz Ortega; y a los representantes de los gre-
mios del Sector Agropecuario y de Desarrollo Ru-
ral del país.

Proposiciones números 88, 134, 190, 207 y 
219

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador citante, John Sudarsky Ro-
senbaum.

Palabras del honorable Senador John Sudarsky 
Rosenbaum.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra el honorable Senador John Sudarsky 
Rosenbaum:

Muchas gracias señor Presidente, el día de hoy 
entonces vamos a mirar el tema del impacto, las 

-
dia para el desarrollo rural, el tema del desarrollo 
rural es ampliamente debatido aquí en el Congre-
so, ha sido ampliamente debatido también en el 
proceso de negociación con las Farc, es el punto 
inicial central que se ha venido discutiendo sobre 
este tema y hoy quiero cubrir esta posibilidad del 
desarrollo rural desde la perspectiva de lograr el... 
Entonces, este porque, este importante tema de la 
educación media, porque la educación media, es-
tamos hablando en realidad del bachillerato com-
pleto, estamos hablando de lograr que los colom-
bianos tengan un bachillerato completo, porque es 
importante este tema del bachillerato completo.

Nosotros estamos acostumbrados a oír sobre la 
primaria y la secundaria y la educación universita-
ria como importantes, pero no sobre el bachillera-
to completo, porque es importante el bachillerato 
completo, porque el bachillerato completo es el 
umbral educativo para lograr la movilización cog-
noscitiva; qué es la movilización cognoscitiva, la 
movilización cognoscitiva se estudia en Psicología 
Social en Sociología como el proceso por el cual 
los ciudadanos adquieren la capacidad de entender 
la vida moderna, poder operar, poder comprender, 

tener una posición crítica con respecto a la in-
formación que recibe, y efectivamente entonces, 
mientras no exista este umbral educativo pues lo 
que tenemos es una población que no entiende y 
si uno está hablando de desarrollo rural donde va 
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obviamente los temas de innovación de capacidad 
tecnológica de adaptación, de nuevas innovacio-
nes, de adaptación de nuevas prácticas, pues si no 
tiene este nivel educativo, pues difícilmente pode-
mos lograr un sector rural desarrollado, progresis-
ta y no congelado en estilos de vida tradicionales 
que no logran adquirir y adquirir la competitividad 
internacional que se requiere, como el caso típico 
es el caso del café donde uno encuentra países que 
tienen un nivel de productividad del doble o algo 
más que Colombia y Colombia cuando hablamos 
de llegar a esos niveles de innovación y de produc-
tividad pues no lo tienen.

En ese sentido, la discusión implica que el re-
quisito del bachillerato completo es el nuevo im-
perativo en la sociedad. Cómo hacemos para que 
todos los colombianos adquieran un bachillerato 
completo, para que en realidad tengan las habilida-
des de ejercer su ciudadanía de manera completa 
y total.

Ya que estamos hablando de educación rural, 
pues entonces cómo está esta situación en el caso 
del campo colombiano. Para esto entonces vamos 
a desarrollar este proyecto, esta presentación en 
base a, en base a este índice.

Primero, la evolución de los no bachilleres en 
Colombia, cómo estamos en términos de la pobla-
ción colombiana que no ha completado bachillera-
to completo; segundo, cuáles son los retos de esa 
educación media, y tercero cual es la relación de 
no bachilleres completos en el sector rural y en el 
sector urbano frente a los objetivos del Plan de De-

de una discusión. Aquí voy a nombrar una serie 
de Senadores que representan estos departamentos 
que hemos encontrado que tienen unas carencias, 
muy fundamentales y muy básicas y que en cierta 
medida ellos deben responder a la responsabilidad 
de la representación de estos territorios si hemos 
de lograr los objetivos, de cubrimiento universal 
de que estamos hablando.

Luego pasaremos al tema de la deserción es-
colar que es el otro reto importante en este senti-
do; porque no es solo simplemente la cobertura, 
sino lograr que los estudiantes permanezcan en él, 

tienen que ver con el tema del modelo de goberna-
bilidad con que se opera en Colombia.

evolución en Colombia de los mayores de 20 años, 
tomamos los 20 años; porque ya a los 20 años el 
que no terminó bachillerato pues ya no lo va a 
completarlo después, y en ese sentido lo que ha-
bíamos hecho esta evolución. Este cuadro es muy 
muy importante y es un hito para poder evaluar la 
evolución que en Colombia hacemos con respecto 
a este tema.

Qué es lo que vemos aquí, en la línea de la zona 
amarilla vemos la evolución de los colombianos 
con bachillerato completo, y en la línea el área azul 

vemos efectivamente cual es el número de colom-
bianos que no han tenido bachillerato completo. Lo 
que vemos aquí es que efectivamente hemos hecho 
un gran avance, digamos, si en el año 73 práctica-
mente el porcentaje de la población que tenía ba-
chillerato completo era 7% de la población, hoy 
en día tenemos un 44%, pero lo que se convierte 
en una carga muy importante para Colombia, es 
que la masa de ciudadanos que no tienen bachi-
llerato completo, ha permanecido de una manera 
relativamente estable, prácticamente desde el año 
99, o sea que llevamos 14, 15 años, donde estamos 
perdiendo la batalla frente a los colombianos que 
tengan un bachillerato completo, y lo que es más 
grave que en los últimos 5, 6 años, la población ha 
sido estable, es decir en vez de nosotros ganar la 
batalla, simplemente no estamos haciendo avance 
alguno en ese sentido.

Esto como decimos es de inmensa gravedad, 
cuando nosotros examinamos por edades más es-

mayores de 30, encontramos estos volúmenes que 

qué medida cuando nosotros dejamos de actuar en 
un porcentaje importante de jóvenes que no asisten 
al bachillerato, si no hay cubrimiento para darles 
ese nivel de educación, pues entonces ellos van 
entrando a medida que avanzan, pues simplemente 
van aumentando el nivel de jóvenes y ya adultos 
que para propósitos prácticos son los marginados 
de la sociedad. Los excluidos y lo más grave en 
este caso es que estos personajes, estos ciudadanos 
colombianos, no se organizan políticamente.

Para los estudiantes universitarios pues uno ve 

uno de ellos ejerce una presión sobre cada uno de 
los políticos regionales, los congresistas, sobre un 
mayor cubrimiento, pero yo no he visto la primera 
marcha de ciudadanos sin bachillerato completo, 
ellos son los marginados reales de esta sociedad, 
aquellos que no pueden organizarse y que siempre 
en buena medida, quedan marcados de por vida 
para poder ejercer con toda la fuerza sus derechos.

Cuando nosotros miramos ya este grupo espe-

de nuevo si estamos haciendo progreso. Si lo que 
vemos nosotros es que prácticamente de los últi-
mos años, prácticamente desde el 2001, lo que ha 
caído la población, que entra a esa edad que va a 
alimentar, porque si ya tienen 20 años o más, pues 
simplemente ya pasaron por allá y ya no van a te-
ner bachillerato completo. Entonces el problema 
es cómo cortamos este círculo vicioso que deja por 
fuera de la modernidad, la famosa modernidad del 
país justo, moderno y seguro que prometió el Pre-
sidente Santos.

Cómo hacemos si continuamente estamos de-
jando pasar ciudadanos en esta dirección y aquí 

toda claridad para ver si efectivamente estamos 
ganando la batalla, o la estamos perdiendo; porque 
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muy a menudo simplemente se habla de que haya 

un esfuerzo sistemático del Gobierno, para lograr 
esa mezcla de cubrimiento universal.

del año en la última década del 99 al 2011, hubo 
15 millones seiscientos treinta y nueve mil millo-
nes de colombianos sin bachillerato completo en 
el año 99, hay quince millones seiscientos setenta 
y dos en el año 2011, o sea en toda una década 
seguimos igual o peor. Si miramos con bachille-
rato completo, efectivamente vemos un progreso 
de 7 millones a 12 millones del 99 al 11, es decir 
ahí estamos haciendo, pero la masa general no está 
avanzando.

En cuanto a los mayores de 30 años, los que 
quedaron por fuera, los que quedaron marginados 
de por vida, encontramos que la cifra ha aumenta-
do; ha pasado de 11 millones 550 a trece millones 
de colombianos. Y si miramos de los 20 a 24 que 
son los jóvenes que están entrando; porque sim-
ple y llanamente el sistema no los cubrió, encon-
tramos algo tremendamente doloroso. Colombia 
en el 2001 tenía ente los 20 y 24 años, un millón 
seiscientos cuarenta mil colombianos en el 2011, 
un millón trescientos mil colombianos; es decir en 
una década esta masa se disminuyó en trescientos 
mil, si queremos llegar a un nivel de cubrimien-
to universal, para bajar de estos millón trescientos 
mil, nos tomaría 50 años; es decir esta no es una 
meta aceptable para los colombianos, no es una 
meta aceptable para una Colombia que se quiere 
integrar a la modernidad.

Cuáles son los retos de la cobertura en Colom-

que estamos hablando de fracción media y lo que 

están viendo. Qué es lo que nosotros miramos ahí, 
que efectivamente acordémonos que la meta del 
Gobierno es llegar al año 2014 con una cobertura 

-
ciente para este cubrimiento universal que estamos 
hablando. Qué es lo que debemos entre el 2011 y 
el 2012, ese cubrimiento cayó de 80.1 que está en 
la en color rojo a 75 con 54, en vez de avanzar, 
estamos retrocediendo y ese retroceso se ha dado 
en este Gobierno.

Bien, dónde están estos colombianos que no 
tienen cobertura en educación media, dónde están 
estos colombianos; aquí los vemos cuando mira-
mos cuáles están cubiertos y cuáles no están cu-
biertos, efectivamente por los diferentes niveles de 
educación, efectivamente vemos que hay una falla 
en transición, eso se está expandiendo hasta aho-
ra, primaria completa, secundaria completa, pero 
en media no está siendo cubiertos trescientos cin-
cuenta y tres mil colombianos.

En solo colombianos que van a engrosar los no 
graduados, estos son las personas de 15 y 16 años, 
que el Ministerio mide como la edad adecuada y 
en ese sentido lo que debemos nosotros es que, si 

son de 15 y 16, hay otros de 17 y 18, y otros de 18 
a 19, lo que tenemos es que durante este Gobierno 
fácilmente de un millón de colombianos más, sin 
educación media, este es un tema de la mayor gra-
vedad; pero el tema que nos trae a cuento ahora es 
dónde queda. Este es un debate sobre educación 
media en el campo.

Entonces dónde está el problema. Cuando mi-
ramos dónde es que hacen este faltante, lo que en-
contramos nosotros es que en el sector rural el que 
tiene que desarrollarse, el que tiene que incorporar 
las innovaciones, el que tiene que lograr que los 
colombianos no nos matemos entre nosotros, en 
que no haya la violencia, la desigualdad, en ese 
sector hay 268.000 faltantes, y cuando miramos la 
zona urbana, hay 111.000; es decir hay una despro-
porción muy grande entre la falta de cubrimiento 
de educación media y el faltante en el sector rural 
y en el sector en la zona urbana.

Esta es una de las pocas medidas que hemos 
logrado utilizar para discriminar este tema, en rea-
lidad muy a menudo el Ministerio no discrimina 
entre un territorio y el otro, de las estadísticas na-
cionales no lo permiten hacer porque en buena me-
dida las estadísticas no se discriminan por territo-
rio. Entonces aquí tenemos un problema invisible 
para los colombianos y de la mayor gravedad.

Ahora el problema que hace evidente, de esta 
manera nosotros sabemos que en Colombia el 25% 
de la población vive del sector rural, pero cuando 
miramos la falta de cubrimiento lo que encontra-
mos nosotros es que esos 353.000, 268.000 son en 
el sector rural y si son solo en el 25% de la pobla-
ción, quiere decir que el porcentaje de lo rural que 
es el 76% del no cubrimiento, termina indicando 
que efectivamente el sector tiene una discrimina-
ción tres veces mayor que el sector urbano. Esto el 
proceso de desarrollo rural no se va a dar, sin que 
encontremos una manera de resolver este proble-
ma.

Pasemos entonces al tema de dónde están los 
problemas, y aquí es entonces una muy buena ma-
nera de mirarlo con los resultados del 2010, que 

-
sas de cobertura en educación media bruta por de-
partamento, y efectivamente, obviamente hay de-
partamentos con muy bajo cubrimiento y otros con 
muy alto cubrimiento. Aquí comienzan a aparecer 

-

para este tema del desarrollo rural en el campo, y 
desarrollo de la educación media. La falta de cu-
brimiento en la educación media y encontramos 
que aquí están La Guajira, Nariño, Cauca, Córdo-
ba y Norte de Santander.

Vamos a ir evolucionando para mostrar por qué 
en esos departamentos la situación especialmente 
es crítica y un problema, que para nosotros es de 
la mayor gravedad y es que la Secretarías de Edu-
cación en estos departamentos muy a menudo son 
capturadas por políticos regionales, sin que tengan 
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que rendir cuentas sobre ello, esto es muy compli-
cado para la situación colombiana.

Sigamos avanzando, ahora cuando nosotros 
comparamos la situación del año 2010 con el año 
2012, encontramos unos cambios importantes; pri-
mer tema que es fundamental, es que ha caído el 
nivel de cubrimiento, como lo habíamos hablado 
anteriormente, del promedio nacional antes en el 
2010 estaba 78; 6 en el 2012 cayó a 75 12 y ahí 
podemos ver las variaciones.

Efectivamente, si uno mira, siguiente, encon-
tramos departamentos donde la cobertura cayó, se 
agravó la situación, de ellas el más considerable y 
más grave fue el caso de Norte de Santander. Norte 
de Santander tuvo una caída muy importante en 
este sentido, se agravó la situación y hubo otros 
departamentos de un mayor aumento, mejoró el 
cubrimiento. Pero lo grave es que si miramos la 
tabla en azul lo que encontramos es que para lograr 
el nivel que queríamos nosotros y que está en el 
Plan de Desarrollo.

En vez de nosotros haber subido uniformemen-
te ese cubrimiento, encontramos que en la zona ru-
ral urbana cayó de una manera importante del 91 al 
84; y la cobertura bruta en la zona rural, aumentó 
de 48 a 54. Esto es un problema de la mayor mag-
nitud, porque no podemos igualar por lo bajo, y es 
lo que nos muestra en cierta medida los resultados 
que nos han presentado, además el Ministerio de 
Educación.

los alumnos faltantes, tal vez el tema central aquí 
es que hubo unos departamentos especialmente en 
este caso, el caso de Bogotá, donde un aumento 
absolutamente dramático de falta de cubrimiento, 
esto quiere decir que en Bogotá aumentó el nú-
mero de personas que no tuvieron cubrimiento, lo 
cual es precisamente ir en la dirección contraria de 
lo que se necesita ver, y aquí tenemos otros casos.

-
cisamente ese aumento descomunal en Bogotá, 
20.600 estudiantes más que no tuvieron cubri-
miento, pero vemos también Norte de Santander, 
Bolívar, Nariño, La Guajira y un mejoramiento en 
el caso de Córdoba. Córdoba es muy importante 
porque era uno de los departamentos que más in-
teresaba, creo que para este caso es una buena no-
ticia, para la Senadora Arlet Casado, para Bernar-
do Elías, para Nora García, para Musa Besayle y 
Martín Emilio Morales haber registrado este caso, 
pero volviendo nosotros ahora.

Aquí hay un tema muy importante, que se liga 
mucho por el problema de la captura de las secre-
tarías de educación por políticos, que tiene que ver 
con la cantidad de recursos mucha de la diferencia 
que se presenta en el cubrimiento, tiene que ver 
con los famosos estudiantes fantasmas. Cuando se 
inició este Gobierno se encontró que efectivamen-
te, se encontraron que los estudiantes reportados 
de primaria hasta bachillerato por parte de los de-
partamentos, tenían algo que eufemísticamente se 
llamó los estudiantes fantasmas.

Qué son estudiantes fantasmas, es el fraude que 
las secretarías de educación departamental le ha-
cen a la Nación para cobrar la parte equivalente 

el sistema. Era una manera de robarle a la Nación, 
y si estas secretarías estaban capturadas política-
mente, es muy evidente que parte de esos recursos 
se dedicaban a la corrupción y muy a menudo a 

-
ción media, estamos hablando de una diferencia de 
63.612 jóvenes que terminan siendo algo así como 
cincuenta y siete mil millones de pesos que roba-
ron de los departamentos a la Nación solamente en 
educación media. No estoy incluyendo lo que se 
robaron con la primaria, o las secundarias, el robo 
fue masivo y estamos hablando de un tema de co-
rrupción sistémica, precisamente por la captura en 
los departamentos de las secretarias de educación.

Bien, entremos entonces a mirar la cobertura en 
números, los retos de la región, aquí efectivamente 
estamos tomando datos del 2011, cuando nosotros 

departamentos que obviamente tenían muy poco 
cubrimiento, obviamente en Guainía pues era muy 
poco el cubrimiento, pero cuando vamos a ver el 
número de personas no cubiertos, pues como ve-
mos aquí Guainía y Vaupés en números son muy 
pocos, y cuando vemos, por el otro lado, el cubri-
miento en Bogotá, que tenía un muy buen cubri-
miento pues los números son muy altos.

Estos dos elementos los tenemos que mirar con 
cuidado para escoger a dónde debería poner la lupa 
y especialmente la lupa de los señores congresistas 
que representan a estos departamentos para lograr 
que este problema se resuelva en el tiempo.

y aquí vemos efectivamente también los números 
como vemos nosotros Bogotá, Valle y Antioquia, 
las tres últimas columnas con que resolvieron este 
problema, pues seguramente resolveríamos el 50% 
pero, ello ya tiene un cubrimiento importante, va-
mos a seguir viendo qué es lo que sucede. Como 
decíamos el número faltante aumentó, pero aquí 
tenemos confundido un problema simultáneamen-
te que no podemos discernir; porque obviamente 
las bases de datos sobre las faltantes departamen-
tales, con el fenómeno de los estudiantes fantas-
mas por no saber permitir saber qué es lo que ha 
pasado.

Este es un problema grave de un país como Co-
lombia y debemos celebrar por lo menos que el 
Ministerio de Educación, ha sincerado los datos y 
ya podemos contar unos datos ciertos sobre este 
tema tan fundamentales de Colombia. Este pro-
ceso de sinceramiento es prácticamente requisito, 
para poder accionar una política pública y además 
vemos que el Ministerio en la administración pa-
sada, permitió y no fue cuidadoso en este proceso 

-
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grave, para el sistema de educativo colombiana 
que por lo menos en ese sentido, por lo menos nos 

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Manuel Guillermo Mora Jara-
millo.

Palabras del honorable Senador Manuel Gui-
llermo Mora Jaramillo.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra el honorable Senador Manuel Guiller-
mo Mora Jaramillo:

Gracias Presidente, como citante de este debate 
de desarrollo rural, sector agropecuario junto ha-
blado de algunos colegas, quería señor Presidente 
que nos haga claridad; porque esta es la segunda 
parte del debate de sector agropecuario y desarro-
llo rural, por eso ya que están acá los señores Mi-
nistros y siempre nos han acompañado, estuvimos 
en el debate anterior con la Ministra de Educación 
hasta altas horas de la noche a quien felicitamos ya 
gradecemos.

La Ministra de Transporte estuvo desde el inicio 
con el Director Nacional del Invías el doctor Leó-
nidas, así mismo quiero que nos diga cómo eran 
las reglas de juego, faltan tengo entendido tres Se-
nadores por intervenir, en qué momento hablan los 
Ministros para que ellos estuvieron muy diligentes 
aquí está el Ministro de Agricultura también que 
estuvo muy pendiente, para que nos diga y está el 
Ministro del Interior, para que nos diga cómo es la 
metodología, especialmente a qué horas hablan los 
Ministros para que ellos se desplacen, está el Mi-
nistro de Minas y Energía doctor Federico Rengi-
fo que está llegando para poder ordenar el debate. 
Muchas gracias Presidente. 

Para su moción de orden que tiene toda la ra-
zón, yo quiero doctor Manuel Enríquez para una 
moción de orden. 

Con la venia de la Presidencia y del orador 
interpela el honorable Senador Manuel Enrí-
quez Rosero:

Muchas gracias Presidente, muy brevemente y 
recuerde usted señor Presidente que el señor Mi-
nistro de Agricultura, en la sesión anterior se com-
prometió que para el día que se reanude el debate 
traerá las respuestas a la al debate que se hizo en 
la sesión anterior y las conclusiones, y obviamente 

espacio para cerrar el debate, muchas gracias. 
Con la venia de la Presidencia y del orador 

interpela el honorable Senador Martín Emilio 
Morales Diz:

Gracias Presidente es una interpelación, Presi-
dente, una pregunta para la intervención del Sena-
dor Sudarsky.

La Presidencia interviene para un punto de 
orden:

Un segundito, voy a dar respuestas a la moción 
de orden, posteriormente reanuda la intervención 

el Senador citante y con todo gusto concedemos la 
interpelación, para el Senador Manuel Guillermo 
Mora y Senador Manuel Enríquez, es claro que es 
la continuación del debate iniciado hace 15 días. 
Igualmente es cierto que los Ministro estuvieron 
aquí, y que aún no han intervenido de fondo, en 
respuesta a los planteamientos que es entonces, 
que hoy darán respuesta a los planteamientos de 
los Senadores que están en el recinto.

Para refrescar la memoria, señor Ministro Juan 
Camilo Restrepo, gracias por estar con nosotros, 
intervino en la sesión pasada el Senador Manuel 
Guillermo Mora, el Senador Manuel Enríquez Ro-
sero, el Senador Jorge Enrique Robledo, hoy está 
pendiente de intervención el Partido Mira, el doc-
tor Carlos Alberto Baena, el Partido Liberal que 
comparte el doctor Guillermo Santos y quien les 
habla y también como citante para el tema panele-
ro también intervendrá el doctor Germán Villegas.

Luego escucharemos los Ministros y se da la 
palabra a los voceros de los partidos doctor Ger-
mán Carlosama, siga, con eso creo haber dado cla-
ridad, continúe doctor John Sudarsky, si usted lo 
estima comenzamos con la interpelación del ho-
norable Senador, siga doctor Martin Morales para 
una interpelación.

Con la venia de la Presidencia y del orador 
interpela el honorable Senador Martin Emilio 
Morales Diz:

Presidente, Senador Sudarsky, escuchaba aten-
tamente su intervención, cuando señalaba que lo 
que ha llamado estudiante fantasma, ha sido un 
gran fraude de las entidades territoriales con el pre-
supuesto de la Nación. Cierto que ha sido denun-
cia recurrente en cabeza de la actual Ministra; pero 
también, Senador Sudarsky, después de 3 años, 
prácticamente de estar al frente de esta cartera, 
es importante decirle al país en que porcentaje se 
ha depurado esta situación fraudulenta, es hora de 
que usted nos precise, con un dato cierto conciso, 
hoy qué parte le podemos dar al país del porcentaje 
de la depuración de este fenómeno perverso de los 
estudiantes fantasmas, gracias Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador citante, John Sudarsky Ro-
senbaum.

Palabras del honorable Senador John Sudarsky 
Rosenbaum.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra el honorable Senador John Sudarsky 
Rosenbaum:

Muy rápidamente, que según el Ministerio de 
Educación este proceso ha sido completamente 
depurado, de tal manera que los datos que tenemos 
hoy en día están depurados, si la señora Ministra 
en su intervención quiere referirse al tema, yo real-
mente le agradecería enormemente, continúo con 
la presentación.
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Entonces, estamos hablando de cuáles son los 
departamentos que tienen un mayor problema, 

los vemos ordenados en alumnos por cubrir como 
porcentaje total de la población y, ahí nos queda 
de nuevo una organización, obviamente Guainía, 
Vichada pues altísimo, lo que estamos tratando de 
determinar es cuáles son los que hay que priorizar 
en términos de cubrimientos. Esto es un primer in-
dicador, el segundo indicador por supuesto es el 
número de estudiantes, y aquí claramente cuando 
miramos, esto es en el 2012 lo que encontramos 
es que departamentos en situación crítica, tenemos 
que mirar simultáneamente.

Cuando miramos el número de personas encon-
tramos este orden y efectivamente ahí acumulando 
encontramos que con cerca de 5 o 6 departamentos 
que están llegando hasta al 50% eliminaríamos el 
50% del problemas, pero eso no es un criterio su-

porcentaje que no tienen cubrimiento y, cuando 
combinamos los 2 elementos es que comenzamos 
a indicar claramente dónde está el problema.

Qué es lo que encontramos aquí en Nariño para 
el año 2011, tenía efectivamente un faltante de 25 
mil estudiantes en el bachillerato y unas 39% de 
la población, este es un departamento de situación 
crítica; Cauca tenía 18 mil sin cubrimiento y luego 
tenemos 32% de la población en edad. La Guajira 
17 mil, pero además 50% de su población sin cu-
brir, y así tenemos Córdoba con 14.200 en el 21%, 
cuando miramos el caso del año 2012, encontra-
mos efectivamente en Nariño ahora Norte de San-
tander son importante La Guajira y Cauca son im-
portante y Córdoba no está a ese nivel, porque el 
promedio nacional se empeoro, entonces Córdoba 
no está en esa zona crítica.

Hay un problema además de deserción, no es 
solo que dar de la gente dentro del sistema hay un 
problema grave, porque en la zona rural, en la zona 
urbana, está solo en un lamentable 18%, que de-
serta estando en educación media, pero la zona ru-
ral deserta al 52%, así que el problema no es sim-
plemente de cobertura sino de mantener los que ya 
están estudiando allá, y aquí tenemos el tema de la 
cobertura, quiero ilustrarle el caso del Cauca, en el 
Cauca el problema que está entre los departamen-
tos críticos, el problema no es deserción Senadores 
Jesús Ignacio García, José Darío Salazar, Aurelio 
Iragorry y Luis Fernando Velasco en el Cauca, el 
problema no es un problema de deserción, es que 
no hay colegio, el Senador Avirama se quejaba y 
decía por favor haga unos colegios y Cauca está 
en esta situación tan crítica y grave porque simple-
mente no existen los colegios.

-
viamente, la deserción se agrava inmediatamente 
pasamos en el sector rural al quinto elemental y 
agrava y se profundiza y en ese sentido, hay otras 
series de problemas que tenemos que mirar como 
son el problema pertinencia de la educación y otros 

hemos citado a este debate al Sena tendría mucho 
que decir en este sentido.

El tema de la pertinencia de la educación es 
central en ese sentido y ahora estamos hablando 
de la deserción, hay toda una series de causas, 
pero lo que es importante de nuevo; porque preci-
samente la política es que si los departamentos le 

datos de la encuesta nacional de deserción y en-
contramos lo siguiente, que efectivamente lo más 
importantes casos, más importantes de deserción 
en el país son las zonas lejanas y esto implica que 
hay que construir los colegios de bachillerato com-
pleto, en toda la geografía del país y otros es el 

información para poder que el proceso de cambiar 
de casa continúe los estudiantes y no se pierdan.

Pero para cada departamento hay diferentes ra-
zones y aparece muy notoriamente si miramos acá 
el departamento de Nariño, están todos los proble-
mas, pero uno que es muy sorprendente es el de 
maternidad y paternidad 53% de los que desertan, 
tienen un problema de maternidad juvenil, la pre-
gunta que uno haría es, que en el Plan estratégico 
de ese departamento para educación, incluye te-
mas de educación sexual para tener sexo seguro 
y que no conduzca a la pobreza, que garantiza los 
embarazos tempranos y que condenan a las fami-
lias a la pobreza para siempre.

Lo mismo podemos decir de La Guajira en don-
de el desplazamiento forzado es un tema, y así po-
díamos entrar en cada uno de los departamentos, 
de nuevo el departamento de Norte de Santander, 
es que el cambio de casa, el tema del trabajo infan-
til, o sea una política local debía centrarse en estos 
temas. Que es lo que encontramos nosotros, como 
cuando hicimos los debates sobre cada uno de es-
tos temas, hicimos, la muy excepcional medida de 
citar a secretarios departamentales a la Comisión 
Sexta, encontramos que lo que decían los otros 
compañeros de nosotros aquí, era que cada una de 
las secretarías tenia nombre propio, tenía dueño 
esta Secretaría es tal persona, esta Secretaría es de 
tal otra persona. Y estas personas, estos congresis-
tas no se responsabilizaban ante nadie, para el lo-
gro de estos objetivos, esto es parte de un modelo 
de gobernabilidad que mientras no se resuelva no 
va permitir que Colombia logre los objetivos que 
estamos persiguiendo.

Mientras haya una captura política de sectores 
completo del Estado, no estamos hablando el tema 
de puestos y contratos que era lo que se decía antes 
esto de la captura completa en las gobernaciones, 
del ICBF, de la secretaria de Educación, de cada 
uno de los segmentos que la salud misma. Y esta 
apropiación se vuelve una barrera central para el 
desarrollo de Colombia hacia al futuro, mientras 
exista este modelo de gobernabilidad donde los 
responsables del desarrollo, son los culpables del 
atraso, Colombia no va a lograr, por lo menos lo 
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está proclamando el Presidente Santos, que es una 
Colombia justa moderna y segura, muchísimas 
gracias señor Presidente.

Tiene una pregunta el Senador Martín Mora-
les para que la conteste el Senador Sudarsky y le 
ofrecemos la palabra al Senador Baena y poste-
riormente al Senador Guillermo Santos. Senador 
Martin Morales.

Con la venia de la Presidencia y del orador 
interpela el honorable Senador Martín Emilio 
Morales Diz:

Gracias Presidente, luego de escuchar al Sena-
dor Sudarsky que hace una presentación muy inte-
ligente, muy surtida en información, creo también 
que muy sesuda; porque conozco que el Senador 
Sudarsky ha venido trabajando e investigando so-
bre el tema y a todos los colegas nos ha ayudado a 
crear sensibilidad sobre esta problemática.

Pero Senador Sudarsky, me asalta una duda im-
portante en el sentido de una apreciación, o de una 

causales en el tema de la deserción escolar y puso 
como ejemplo usted, que la situación de lejanía o 
de construcción de infraestructura escolar, de si-
tios de difícil acceso, por llamarlos así, es el ele-
mento fundamental o estructural sobre el cual se 
está gravitando hoy la deserción escolar.

Mi estimado Senador Sudarsky, la pregunta que 
se le viene a uno es la siguiente, qué está hacien-
do la Nación, en materia de ordenamiento de in-
fraestructura escolar, si aquellos proyectos que se 
vienen ejecutando en las distintas entidades terri-
toriales, a través de la aplicación de recurso de Ley 
21, se vienen aplicando con un criterio de ordena-
miento. Hay algún tipo de estímulo hoy para las 
políticas locales o departamentales o regionales en 
el sentido que se pueda ordenar esta infraestructu-
ra escolar, cuando usted hablaba de los traslados 
de la relocalización o reubicación que tenía unos 
costos, si existen algunos estudios al respecto, hay 
las apropiaciones importantes en el Ministerio de 
Educación en un ejercicio mancomunado con el 
Ministerio de Hacienda, es importante que se haga 
una apreciación y una aclaración en ese sentido, 
mi estimado Senador Sudarsky.

Recobra el uso de la palabra el honorable Se-
nador John Sudrasky Rosenbaum:

-
mos nosotros ver muchas fuentes para atacar este 
problema de carencia de cubrimiento en educación 
media, está el presupuesto general de la Nación, 
está el sistema general de participaciones, está la 
nueva ley de regalías, está el Icetex para los sub-
sidios de estudiante de educación media, está el 
Sena para ofrecimientos de recursos del programa 
de articulación de educación media, están los re-

La señora Ministra nos va poder contestar, so-
bre el tema de por ejemplo en qué medida ha ha-
bido de manda para que las regalías territoriales se 
utilicen en este sentido para mayor cubrimiento en 
educación.

Yo la única reunión que estuve en Planeación 
sobre esto, fue sobre el departamento del Cauca 
y era más o menos un proyecto que parecía una 
suma muy grande, era acerca de 1500, 1800 millo-
nes de pesos y esos 1800 millones de pesos, 1500 
era para construir un puente, entonces el tema cen-
tral aquí es, cuáles son los planes estratégicos de 
desarrollo y de dónde sacan los recursos y fuentes, 
hay muchas, pero no le puedo contestar con preci-
sión, yo creo que es muy buena pregunta para la 
señora Ministra.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador citante, Carlos Alberto Baena 
López.

Palabras del honorable Senador Carlos Alberto 
Baena López.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de 
la palabra el honorable Senador Carlos Alberto 
Baena López:

Muy amable, señor Presidente, Presidente, la 
verdad es que yo quiero ya que llegamos al tema 
de educación rural, hacer tres planteamientos bre-
ves para que vayamos avanzando para la señora 
Ministra de Educación, el primer planteamiento es 
la forma como están entregando las contrapartidas, 
o como se piden contrapartidas de las gobernacio-
nes, pero no es un asunto solo del Ministerio de 
Educación, sino también de Coldeportes y otras 
entidades del Estado, que por ejemplo en el tema 
de educación rural, digamos, dicen bueno para in-
fraestructura educativa. Vamos hacer inversiones 
por 10 mil millones, de pesos o 20 mil millones de 
pesos y pues vamos hacer la inversión, donde haya 
una gobernación que aporte una contrapartida im-
portante, la gobernación que más aporte entonces 
haya hacemos la inversión.

Y casi siempre la contrapartida más grande, por 
ejemplo, en un proyecto de 20 mil millones, la con-
trapartida es de 2000 mil millones, esas contrapar-
tidas casi siempre las están aportando los departa-
mentos más grandes de Colombia, que casi siem-
pre aporta Antioquia, el Valle y los departamentos 
que tienen más posibilidades de generar recursos, 
que tienen una economía mucho más fuerte. Los 
departamentos que tienen una economía débil y 
que no tienen las posibilidades de conseguir re-

muy difícil que puedan siquiera por ejemplo para 
un proyecto de 5 mil millones decir aquí tenemos 
500 millones para que esa partida de 5000 mil mi-
llones llegue al departamento es muy difícil.

Entonces, la mayoría de proyectos están que-
dándose en departamentos grandes del país; eso, 
repito, no lo está haciendo solo el Ministerio de 
Educación sino que es una política del Gobierno 
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Nacional. Yo le hago un llamado al Gobierno para 
que replantee esa forma de distribución de recur-
sos porque me parece que es inequitativa, preci-
samente el Gobierno Santos se ha comprometido 
en luchar contra la pobreza y se ha comprometido 
en promover justicia y la justicia está relacionada 
con la equidad y la equidad consiste en darle un 
tratamiento diferencial en este caso a todos los de-
partamentos de Colombia.

Hay unos departamentos que son pobres, que 
-

partidas y se están quedando sin la inversión de 
carácter nacional, esto en el tema de educación ru-
ral se siente muchísimo. Entonces por ejemplo, el 
doctor Sergio Fajardo, él dice yo estoy haciendo 
mi revolución educativa, claro él la puede hacer; 

entrar a presentar contrapartidas y a jalonar recur-
sos de la Nación, pero hay otros departamentos de 
Colombia que no tienen un peso para poder jalo-
nar recursos ni proyectos, y ahí vienen todos los 
vacíos que se presentan hoy en día en cobertura en 
materia educativa.

Segundo punto que quiero plantear tiene que 
ver con la calidad educativa, el compromiso de 
la Ministra de Educación ha sido muy grande en 
este tema. Yo tengo que reconocer públicamente 
todo el esfuerzo que hizo la señora Ministra ahora 
en el departamento del Caquetá, con un paro muy 
grande de varios de días de más de 10 días que se 
organizó aquí en el Caquetá, por parte de los do-
centes y pues gracias a la mediación de la señora 
Ministra de Educación y del Gobierno Nacional se 
logró avanzar en una solución, pero esa solución 
es probable que tenga ver con un problema estruc-
tural que se esté presentando en Colombia, con el 
tema de los profesores con el tema de los maestros.

Hay departamentos en Colombia muy exten-
sos de grandes extensión territorial en el tema de 
educación rural, Presidente y colegas, hay muchas 

llegar a todos los lugares de eso departamentos de 
Colombia de departamentos muy extensos.

Entonces, el mecanismo que hoy en día opera 
en Colombia para poder enviar profesores y do-
centes a esos lugares, o a esos departamentos que 
son, digamos, muy extensos en materia territorial, 
es a través de un mecanismo que se llama el meca-
nismo de los oferentes, de la contratación y estos 
oferentes se encargan de hacer contactos para vin-
cular profesores, pero esa vinculación por contrato 
es muy engorrosa, muy demorada y por ejemplo a 
comienzo de año se demoran en solo tramite por lo 
menos en un mes y medio. Entonces lo niños, los 
educandos se quedan sin la posibilidad de contar 
con un profesor durante mes y medio mientras va 
avanzando, ya digamos, el calendario escolar de la 
mayoría de educandos en Colombia. En esos terri-
torios alejados los niños todavía no comienzan a 
estudiar porque los oferentes están todos los trami-

tes de contratación y ahí se va, repito, por lo menos 
un mes y medio.

-
bién termina el contrato que hizo el oferente con 
cada uno de estos maestros y docentes, y los maes-
tros salen esas regiones y otra vez vuelve y juega 
a ver cómo y a quién van a contratar y, hay lugares 
de Colombia donde hay muchos problemas de se-
guridad y aceptar en esas comunidades un profesor 
es algo complicado, que demanda mucho tiempo.

De modo que, durante ese año se adapta a ese 

de origen y comienza de nuevo el proceso, llega 
un nuevo maestro en febrero o en marzo que no 
conoce el territorio, que nadie lo conoce allí que 
muchas veces el ambiente es hostil, que no conoce 
los niños, que no conoce cómo es el programa edu-
cativo y eso genera una perturbación, un trastorno, 
una discontinuidad en la prestación del servicio 
educativo y es una amenaza latente a la calidad 
educativa.

Como quiera que el compromiso de la señora 
Ministra de Educación sea fortalecer el tema de 
calidad, yo hago una invitación y esa es la segunda 
propuesta aquí, en Colombia se impulse decidida-
mente una política en los departamentos que sean 
extensos territorialmente, de ampliación de plantas 
de personal y que no se acuda a mecanismo de vin-
culación por contrato.

que ver con la inversión que hace el Ministerio de 
Educación en materia de educación rural, en in-
fraestructura. Hay departamentos de Colombia, en 
los cuales sus porcentajes son altísimos, las escue-
las no están debidamente tituladas, no tienen títu-
los. Se han construidos las escuelas rurales para 
los territorios donde están funcionado las escuelas 
rurales no se saben de quién son.

A raíz de esa situación, el Ministerio de Edu-
cación no puede invertir un peso en esas escuelas, 
son escuelas que están muy deterioradas, son es-
cuelas que amenazan ruina, son escuelas que po-
nen en peligro, en riesgo a los niños y a las niñas 
de Colombia, en los sectores rurales lejanos de 
sectores de la periferia de nuestro país en donde se 
está viviendo esa situación dramática.

Ahí lo que hay que hacer es trabajar conjun-
tamente con el Incoder, para que el Incoder titu-
le esos predios y así el Ministerio de Educación 
puede invertir y también las secretarías departa-
mentales de educación. Pero el Incoder dice, seño-
res a mí como van a poner a invertir aquí es estas 
escuelas, si yo tengo que hacer un levantamiento 

-

de Educación me ayude para poder hacer esos es-
tudios, que me giren unos recursos, el Ministerio 
de Educación, para yo poder hacer esos estudios 

-
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lado esos predios ahí sí el Ministerio de Educación 
y la Secretaría de Educación respectiva en cada 
departamento, pueda hacer las inversiones urgen-
tísimas que están requiriendo esas instituciones 
educativas.

Dejo planteados estos tres puntos en materia de 
educación rural y uno adicional como a manera de 
postdata, en el sentido de lo que están plantando 

hecho varias reuniones en Popayán y yo no entien-
do. Me gustaría que ahora pues el ministerio de 
Agricultura nos aclararan, por qué no han convo-
cado a las mesas de trabajo, que quedaron deter-
minadas en el acuerdo, yo no sé por qué para el 
Gobierno Nacional es tan difícil hacer eso, yo no 
le veo complicación, se acordó que día una mesa 
de trabajo en el tema del crédito, bueno ahí se tra-
bajó, pero hay otras 3 mesas de trabajo y no las han 
querido convocar.

Yo no entiendo al Gobierno Nacional por qué 
le da largas a eso, entonces ahora lo que ha dicho 
el alto Gobierno que bajo ningún punto de vista 
se permitir que se vuelva a dar otro paro, que el 

-
terior paro, pero que eso no va a volver a repetir, 
pero por qué no convocan las mesas y por qué no 
cumplen el acuerdo, en el acuerdo habían dicho 

-

Yo recuerdo que el Gobierno Nacional y eso 
quedó escrito que le iban a pagar por cheque, que 
no les iban a exigir que estuvieran vinculados a 
la Federación de Cafeteros, que estuvieran cedula 

ayuda, y ahora ya solo le dan la ayuda a los que 
están vinculados, o censado con la Federación Na-
cional de Cafeteros, a los demás no, entonces hay 
un poco de gente que no ha recibido un peso de los 

O sea porque es tan difícil para el Gobierno 
nacional cumplir con ese acuerdo, ahora sin duda 
no podían cumplir con eso hubieran podido no, 

ahí quedo por escrito, que le iban a girar, que con 
un cheque, que a todos y no les están cumpliendo 
a todos. Entonces, Presidente pues, yo le hago un 
llamado al Gobierno nacional para que cumpla lo 
acordado muchas gracias.

Totalmente de acuerdo, Senador Baena, tam-
bién nos referiremos a este tema de no se han ins-
talado las mesas, a la cuales se comprometió el 
Gobierno el pasado 6 y 7 mayo, las cuatros mesas 
de trabajo. Para mociones de orden porque ense-
guida interviene el Senador citante Guillermo San-
tos que comparte tiempo del Partido Liberal con 
quien habla, para una moción de orden Senador. 
Continúe Jorge Enrique Soto.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Carlos Enrique Soto Jaramillo.

Palabras del honorable Senador Carlos Enrique 
Soto Jaramillo.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra el honorable Senador Carlos Enrique 
Soto Jaramillo:

Señor Presidente, la moción de orden va en el 
siguiente sentido muy respetuosamente, yo creo 
que no es responsable para el Senado de la Repú-
blica muchos más no es responsable con más de 
20 Ministros y altos funcionarios del Gobierno que 
se citen estos debates de esa manera, llamémoslo 
como un manera decente, de una manera tan con-
gestionada.

Este Congreso si quiere desarrollar debates 
que le impacten positivamente, que le aporten al 
país positivamente, tiene que ordenarse en este as-
pecto. Aquí hay funcionarios como la Ministra de 
Educación, por ejemplo, en el pasado debate, en 
este mismo debate estuvo aquí hasta las doce de 
la noche, aquí también estuvo el Ministro de Agri-
cultura y varios altos funcionarios. Este Congreso 
tiene un deber constitucional de hacer control polí-
tico, pero también tiene un deber y una obligación 
de respetar el tiempo de los altos funcionarios que 
vale mucho para poder resolver los problemas de 
la sociedad.

Yo le pido a la Mesa Directiva, permítame yo 
concluyo señor Presidente, yo le pido a la Mesa 
Directiva y le pido a este Congreso, a este Sena-
do de la República cesantes en esos temas espe-

institucionalidad del Senado y sobre todo con la 
sociedad colombiana. Señor Presidente gracias. 

esa experiencia de acumular citantes para un mis-
mo debate, pues conllevó a una múltiple convo-
catoria de funcionarios del Estado, a partir de las 
ocho y cuarto interviene el Gobierno comenzan-
do por la Ministra de Educación y el Ministro de 
Agricultura a partir de las ocho, ocho y cuarto de la 
noche, simplemente resta intervenir en los citantes 
el Senador Santos, el Senador Villegas el tema de 
panela por 10 minutos y quien les habla por otros 
10 minutos y enseguida el Gobierno entra a dar 
respuesta.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador citante, Guillermo Antonio 
Santos Marín.

Palabras del honorable Senador Guillermo An-
tonio Santos Marín.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra el honorable Senador Guillermo Anto-
nio Santos Marín:

Muchas gracias señor Presidente, yo empiezo, 
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muy importantes no sin antes saludar a los señores 
Ministros a la señora Ministra de Educación al se-
ñor Ministro de Agricultura al señor Ministro del 
Interior al señor Ministro de Minas y Energía a los 
altos funcionarios del Gobierno Nacional, al señor 
Director de Invías, a la funcionaria representante 
del Departamento Nacional de Planeación al Di-
rector de Colpensiones.

Como pueden darse cuenta aquí un grupo muy 
destacado de funcionarios del más alto nivel, y no 
podría ser de otra manera, este Congreso de Co-
lombia y concretamente este Senado, señor Presi-
dente, ha tenido la oportunidad de adelantar deba-
tes muy serios, entorno al sector agropecuario en 
Colombia y diría uno señor Ministro, que cuando 
nos detenemos a mirar cifras, cuando nos detene-
mos a mirar subsectores, en el sector agropecuario 
y uno no quiere decir la situación del sector agro-
pecuario no es la mejor.

Pero yo sí he hecho una aseveración, no aquí en 
este recinto sino en muchas regiones de Colombia, 

-
nisterio de Agricultura tiene a unos de los hombres 
con mayor conocimiento en la materia, y entonces 
surgen muchos interrogantes con respecto al por 
qué la crisis del café, por qué la crisis de los pane-
leros, por qué la crisis de los arroceros, por qué la 
crisis de los productores de caña panelera, enton-
ces hay que retroceder un poco y hay que situarnos 
en el momento histórico cuando en este Congreso 
se empezó a hablar de los tratados de libre comer-
cio, y en tono mayor, en tono menor el Congreso 
de Colombia y los Ministros de Agricultura, unos 
con una absoluta responsabilidad y con un absolu-
to compromiso con el sector, dejaron claro las con-
secuencias que para el sector agropecuario y van a 

Y resulta, entonces, un tanto injusto Ministro 
resulta un tanto injusto que entonces intentemos 
descargar la responsabilidad de la situación que 
hoy está a travesando agropecuario en hombros 
del actual Ministro de Agricultura. Yo soy una de 
los congresistas de Colombia que tengo que decir-
le, Ministro, me duele que usted haga dejación de 
esa cartera, porque lo he visto moverse en todos 
los escenarios, porque lo he visto comprometido 
con todos los subsectores y a diferente de lo que 
algunos dicen. Yo soy un convencido, Ministro, 
que usted se ha aplicado a trabajar de manera muy 
seria y muy dedicada.

Pero uno tiene que reconocer señores Sena-
dores y señor Presidente que estamos frente a un 
abismo inmenso, inmenso entre que lo es el sector 
el agropecuario, el sector rural y el sector urbano, 
son 2 mundos totalmente diferentes, son dos es-
cenarios totalmente diferentes y uno se tiene que 
quedar perplejo, cuando vemos cifras del 46 casi 
el 47% de pobreza en el sector rural colombiano 
47% de la población de nuestro sector está en esta 
línea de pobreza.

Y es asombroso en quienes nos movemos en el 
sector rural, quienes tenemos yo diría a mucho ho-
nor, el orgullo de poder defender en estos estrados, 
en estos escenarios de la vida pública a un sector 
deprimido como el sector rural, lo digo con mucho 
dolor como puede ser posible que estemos hoy ha-
blando de cerca de un 23% en extrema pobreza 
del campo y, claro que se preguntarán muchos, el 
porqué de la situación que se vive en el sector ru-
ral y son muchos, pero muchísimo los factores que 
afectan y de qué manera la calidad de vida de los 
hombre y de las mujeres del campo.

Yo me pregunto, doctor Soto honorable Sena-
dor, del Eje Cafetero, será posible que una fami-
lia campesina tenga la posibilidad de subsistir, de 
vivir dignamente con un ingreso que escasamente 
está por el orden de los 210 mil pesos per capital o 
sea uno se queda asombrado y son estadísticas, son 

estamos inventando absolutamente nada, el ingre-
so promedio en las ciudades que está por el orden 
de los 500 mil pesos menos y el ingresos en las 
ciudades en las aéreas metropolitanas están por el 
orden de los 700, 720 mil pesos.

Entonces, la diferencia es abismal, es asombro-
sa y se pregunta uno sin un país que tiene 114 mi-
llones de hectáreas, 52 de ellas aptas para la activi-
dad agropecuaria solo estemos nosotros debitando 
5 millones de hectáreas a esa actividad, 40 millo-
nes de ellas, señor Ministro, están dedicadas a la 
ganadería y un alto porcentaje de ese hectareaje, 
está debitado a palma africana y caña azucarera y 
nosotros sabemos por estadísticas, que cerca de 15 
mil niños mueren en Colombia por enfermedades 
que tienen ver con problemas de desnutrición.

Y también tendría uno que hacerse una pregunta 
lógica, el tema que tiene que ver con la concentra-

-
lo y esto es un discurso de nunca acabar, mientras 
nosotros no le metamos permítanme el termino así 
de crudo, la mano y tratemos de buscar la manera 
de hacer adecuada distribución de la tenencia de la 
tierra, vamos a seguir en una situación de postra-
ción del sector agrario colombiano.

Imagínense ustedes que cerca del 13% de los 
propietarios en Colombia tienen el 80% del área 
agrícola y pecuaria de este país, y que, doctor Gé-
chem, usted que un hombre que proviene de la re-
gión de Huila, de ese Tolima grande que nos llena 
de emoción a todos, es injusto que nosotros este-
mos hablando que el 80% de la pequeña propiedad 
ni siquiera llegue a una unidad agrícola familiar.

Y entonces cómo queremos nosotros reclamar 
calidad de vida en el campo colombiano, por una 
situación tan desproporcionada en lo que le entre-
gan a los campesinos, en lo que tiene la posibilidad 
el campesino, de sacar como producto de sus tierra 
para sobrevivir, y nosotros debemos entender ade-

-
nera al sector rural, al campo colombiano. Cuando 
nosotros hablamos que cerca de 5 millones, óigase 
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bien, de compatriotas han tenido que desplazarse 
del campo a la ciudad y que en las dos últimas dé-
cadas, se han perdido cerca 6.6 millones de hectá-
reas debemos entender la situación de crisis en la 
que está sumido el campo colombiano.

Pero atérrense además de toda estas cosas que 
estamos señalando, señor Ministro de Agricultura, 
me parece absolutamente aberrante, que tengamos 
nosotros hoy en Colombia, cerca del 20% de los 
propietarios de la pequeña área, con unos títulos 
que no son los que le dan la legitimidad de la te-
nencia de esa tierra y que el 40% de esos propie-
tario están en un concepto de informalidad en el 
manejo de la tierra.

entender, que esta situación si nosotros no hace-
mos en este Congreso, si no propiciamos condi-
ciones para cambiar la forma de vida en el sector 
rural, tristemente vamos a seguir en este círculo 
vicioso. En la década de los 50 en la famosa vio-
lencia bipartidista que se vivió en Colombia, ahí 
se hizo un esfuerzo para entregarles tierras a los 
campesinos y escasamente fueron cerca de 380 mil 
hectáreas, que fue un esfuerzo inmenso, pero que 

concentración de la propiedad. Podríamos seguir 
hablando de todos los intentos que se han hecho 
para poder sacar al sector rural y ponerlo a tono 
con las necesidades actuales que revitalizar y for-
talecer el sector agropecuario.

En los intentos de reforma agraria en este país, 
de la ley 200 del 36 pasando por la época de Car-
los Lleras Restrepo y muchos otros distinguidos 
dirigentes, que intentaron hacer reforma agraria 
en Colombia. Estamos hoy en La Habana, preci-
samente hablando de una reforma agraria que le 
dé una dinámica distinta al tema de la tenencia 
de la tierra, y tendríamos que seguir hablando de 
lo que se vive en el campo. Es injusto, absoluta-
mente injusto señor Ministro, que nosotros hoy en 
las condiciones que viven los campesinos, con un 
tema que es absolutamente asombroso el tema de 
vivienda en el sector rural.

Señor Ministro, le hizo un anuncio a los colom-
bianos que íbamos a atacar el problema de la ca-
lidad de vivienda, que íbamos hacer un esfuerzo 
inmenso y de hecho Ministro que se está haciendo, 

estamos a años luz de poderlo superar, y yo qui-
siera señor Ministro de Minas y Energía, este sí 
que es un verdadero problema el que se está dando 
hoy, entre la explotación agrícola y ese concepto 
que se tiene de la famosa locomotora, minero ener-
gética que se está impulsando por parte del Go-
bierno Nacional.

o nosotros le damos riendas sueltas a la explota-
ción, de las reservas de las riquezas aurífera en 
detrimento del sector agropecuario, o nosotros de-

que ha sido históricamente la actividad del campo, 

aquí está en juego, si es la agricultura, si es la ga-
nadería o es la explotación de esas riquezas que 
hoy el Gobierno Nacional no se resigna a creer, 
que no se puedan seguramente dejar ahí en lo que 
hay extraerla a costa de lo que sea.

Yo quiero referirme en un caso muy particular a 
lo que se da en el departamento del Tolima, todos 
los colombianos saben que Cajamarca es una zona 
altamente productiva, en productos agropecuarios 
y que la amenaza que se cierne sobre esa región 
y sobre toda la reserva hídrica de ese sector, está 
amenazado por una posible explotación de una 
mina de oro que hay en esa región del departa-
mento del Tolima. Lo mismo seguramente estarán 
pensando los compañeros del Santander cuando se 
habla de la reserva de la región de Santurbán.

A nosotros nos asaltan muchas dudas que es 
bueno que se las aclaremos, que le hagamos me-
ridiana claridad a los colombianos en ese aspec-
to; porque lo único que sabemos nosotros, es que 
hay una gran cantidad de campesinos trabajadores 
todos, ansiosos de poder conseguir condiciones 
adecuadas, para poder trabajar y poder construir 
Patria.

De modo que, pues que yo sí quiero remitirlos 
a unas situación sumamente preocupante, cuando 
uno mira que en el sector rural hay un 60% de tra-
bajo informal, esto deja absolutamente sin palabras 
a quienes estamos en este Congreso, supuestamen-
te defendiendo a los agricultores de Colombia. 
Óigase bien, el 60% del empleo en el sector rural 
colombiano, hace parte de la informalidad, el 83% 
de la población rural está en un régimen subsidia-
do en salud, acaso por el hecho de haber nacido 
en los campos de Colombia, por el hecho de haber 
construido patria están resignados los campesinos 
de Colombia, a vivir en un mundo que los despeje 

El 55% de los campesinos nunca han recibido, 
doctor Juan Camilo, nunca han recibido asistencia 
técnica en el campo colombiano, esto es una ci-
fra que escandaliza, que uno hable que en Colom-
bia el 55% del pequeño agricultor no ha recibido 

tiene que despertar las alarmas que vivimos. Ói-
gase bien, con un 11% de la población rural, que 
no tiene vivienda propia y que un 16% vive en vi-
vienda con pisos de tierras y en las perores condi-
ciones, en las condiciones infrahumanas que uno 
se pueda imaginar. El 85% de la población carece 
de alcantarillado, óigase bien, señora Ministra de 
Educación es concebible que en pleno siglo XXI, 
hablemos de un 18.5% de analfabetas en el campo 
colombiano. Me parece asombroso.

Aquí yo quiero llamar la atención también para 
un tema con es el caso del agua potable, 60% de 
población no tiene agua potable y señora Ministra 
yo quiero para terminar, señor Presidente, hacer-
le un llamado, por lo menos en mi departamento 
la situación que se da en la infraestructura escolar 

-
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tar a tono con los necesidades a los campesinos de 
este país. No es justo que a la hora de hoy, se nos 

menos amenazas de caerse sobre los hombros de 
los estudiantes, el 40% de la unidades sanitarias 
del departamento del Tolima y eso es una cosa que 
la podríamos casi que generalizar, están clamando 
y suplicando una solución porque no hay unidades 
sanitarias adecuadas para los niños del campo co-

-
rece que estamos reclamando de manera sentida la 
presencia del Estado.

Yo sé que están haciendo esfuerzo ingente pero 

regiones de Colombia, en mí departamento sobre 
todo. Pero debo también señalarle un tema que me 
parece sumamente preocupante Ministra todavía a 
la hora de hoy están llegando maestros a estas ale-
jadas escuelitas de provincia, 3 y 4 meses después 
de haber iniciado la jordana escolar, qué calidad 
educativa puede recibir un niño que está en las ale-
jadas cordilleras de Colombia con unos maestros 
que llegan, a través del a famosas cooperativas 
de contratos, esos de trabajo asociado que es una 
situación que nosotros no podemos tolerar, y que 

asumir este compromiso.
Señor Ministro de Minas y Energía, yo quiero 

hacerle a usted un llamado, en su Despacho, he 
llegado muchas veces con delegaciones, como se-
guramente llegaran muchos de los Senadores, mu-
chos de los Representantes a la Cámara con los 
habitantes del sector rural, a reclamarle que no es 
justo que en pleno siglo XXI esa gente siga vivien-
do en la oscuridad, que no tengamos la posibilidad 

Yo tengo claro el mensaje del señor Presidente 
Juan Manuel Santos cuando en su recorrido por la 
geografía nacional, hacía el anuncio de una Co-

-

a las más apartadas regiones de Colombia con los 

invito a que hagamos un esfuerzo inmenso, para 
buscar la manera de dotar de energía eléctrica, a 
esas comunidades apartadas de la geografía nacio-
nal.

En esas condiciones señores Senadores yo ten-
go una pregunta y un interrogante inmenso, será 
en esa forma podemos soñar con una paz que en 
Colombia, yo tengo que decir que me generan mu-

en La Habana, pero la paz tendrá que construirse 
deshaciendo todo este ataque a esa problemática 
social que está represada y que está reclamando 
justicia social.

Mientras no reivindiquemos al campo, mientras 
tengan los señores productores de papa de Boya-
cá, hombre labriegos con sus manos encallecidas, 
tener que venirse a las principales ciudades de 
Colombia hace sentir que no hay la posibilidad de 

comercializar con sus productos, Cuando nosotros 
estamos viendo los cafeteros, a los cacaoteros, a 
los productores de caña panelera, a todos enfras-
cados en esa situación, pues nos genera muchas 

-
bia camino a una verdadera condición de paz. De 
modo, señores Ministros, que es inmenso el reto 
que tenemos y yo quiero invitar a este Congreso, 

-
chas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador citante, Guillermo García Re-
alpe.

Palabras del honorable Senador Guillermo Gar-
cía Realpe.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra el honorable Senador Guillermo Gar-
cía Realpe:

Gracias señor Presidente, apreciados colegas; 
señores Ministro de Agricultura, señora Ministra 
de Educación, señor Presidente del Banco Agrario, 
señor Ministro de Minas y Energía, señor Director 
del Invías, señora subdirectora de Planeación Na-
cional y demás funcionarios de Gobierno. Vamos a 
compartir con el Senador Germán Villegas algunas 
apreciaciones sobre el tema panelero en Colombia.

El objetivo central de nuestra intervención, se-
ñor Ministro de Agricultura y apreciados colegas, 
que es de volver a poner en el escenario del debate 
de la crisis del sector agropecuario, un sector que 
es casi que igual de importante que el sector cafe-
tero, es el segundo sector de nuestro país, en mate-
ria de familias vinculadas a la producción, son 350 
mil familias, que están vinculadas como pequeñas 
productoras o como procesadoras o como comer-
cializadoras.

Según las estadísticas del mismo Ministerio de 
Agricultura, vincula de manera directa el sector 
panelero, 270 mil personas y 500 mil más de ma-
nera indirecta, son 70 mil unidades de producción 
a lo largo y ancho de todo el país, son 24 departa-
mentos lo que tienen esta vocación, y alrededor de 
300 municipios en Colombia es un sector realmen-
te importante, en materia de oportunidades rurales, 
en materia de empleo rural y está igual o peor que 
otros sectores del sector agropecuario de otras ca-
denas productivas.

Por lo tanto, nosotros le hemos hecho un llama-
do al Gobierno y pongamos en el escenario del de-
bate así como lo hicimos en el sector cafetero, en 
el sector lechero, en el cual ha habido avances y lo 
reconocemos, señor Ministro de Agricultura, hay 

el tema del plan de reactivación o pipe, en el tema 
de un proyecto de ley que ha anunciado el Gobier-
no de un billón de pesos para los próximos 10 años 
para reactivación del sector lechero, para fomentar 
el tema de productiva, de competitividad tanto en 
el tema de producción procesamiento y mercadeo.
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Pero de la misma manera queremos quienes de-
fendemos este sector en el Senado, que han sido 
tradicionalmente los Senadores del Valle del Cau-
ca del Cauca, de Boyacá, del Santander, el depar-
tamento de Nariño, en el caso del sector panelero, 
nosotros hemos compartido con el doctor Germán 
Villegas, con Milton Rodríguez, con el doctor Luis 
Fernando Velasco, con otros colegas Senadores de 
Santander y con otras regiones ya mencioné con 
estas tareas con este importante sector.

Yo pienso, señor Ministro, pues a sabiendas 
que usted ha presentado renuncia y que haciendo 
paréntesis, señor Ministro, creo que debe quedar 
una bitácora muy especial, una agenda especial 
para darle trazabilidad la ruta de cumplimento a lo 
que el Gobierno en vista por la culpa de la crisis 
ha acordado con los distintos sectores. Yo pienso 
que cuando se empiece a debatirse lo relacionado 
con la inversión del punto de CREE que se aprobó 
en la reforma tributaria, al igual que el sector ca-
fetero, que el sector lechero, cacaotero, al arroce-
ro, al sector panelero también ocupe un escenario 
como objetivo de la inversión de estos recursos del 
CREE.

Ojalá el plan de reactivación o Pipe también 
contemple esta posibilidad del sector panelero y 
estimados colegas del a Comisión Tercera y co-
misión Cuarta, yo creo que se cometió una gran 
injusticia en el pasado presupuesto, en el proyecto 
de presupuesto y en el que hoy se ejecuta del año 
2013 de no haber contemplado una partida que la 
habíamos planteado en 15 mil millones de pesos, 
para todo el país para fomentar la producción y 
sobre todo el comercio nacional e internacional de 
la panela.

Yo pienso que hoy que vamos a debatir un tras-
lado presupuestal se da esa partida ojalá de 15 una 
partida de parecida, es lo que hoy ha establecido y 
así lo establece y así lo expresa en las respuestas a 
cuestionario, el Ministro de Agricultura, ha desti-
nado partidas de 1200 millones de pesos en el año 
2012, para un convenio de panela, para la comer-
cialización y en el año de 2013 que mil millones 

pequeña y la verdad estamos dejando de explotar 
un producto, que es competitivo a nivel nacional y 
a nivel internacional.

Gracias a Dios, la panela, sus derivados, sus 
distintas presentaciones no tienen lo riesgo, no 
tienen las amenazas con la Unión Europea, con la 
Unión, con los Estados Unidos, o Mercosur con 
los tratados que ha celebrado el país. Colombia 
simplemente ha exportado en el año 2012, alrede-
dor de 4 millones de dólares. El mercado mundial 
de la panela es 20 mil millones de dólares, sola-
mente la India es el país, que digamos, que se ha 
destacado por explotar este importante sectores de 
3 mil familias de colombianos.

No tenemos los riesgos con la panela, no tene-
mos esa competencia en desigualdad de circunstan-
cias. Yo pienso debemos de promover el consumo 

nacional a través de las compras estales, las com-
pras del ICBF, de las compras que hace las fuerza 

Se ha caído el consumo nacional según estadísti-
cas y eso es preocupante, ha sido remplazada por 

de bebidas que realmente le están haciendo una 
competencia a una bebida supremamente impor-
tante, para la tradición de los colombianos, para la 
cultura de los colombianos, una bebida absoluta-
mente nutritiva y de altos niveles calóricos.

Yo pienso que debe haber más compromiso po-
nerla a la panela que los estratos altos de la consi-
deración y no considerar que no sea un producto 
de menor categoría que otros que se fomenta para 
el consumo nacional, y por supuesto, por supuesto 
tratar de que el consumo mundial sea objeto del 
mercado colombiano. Por eso nosotros volvemos a 
insistir a nuestro Ministro que le ha tocado afron-
tar una crisis agropecuaria que venía arrastrándose 
por medidas de años anteriores, de los TLC con la 
Unión Europea que se negoció en Gobiernos ante-
riores con los Estados Unidos, en materia lechera 
muy grave, por el tema de la reevaluación del pe-
sos, con el tema del esquema de la economía de 
Colombia, que se cambió por el sector minero, por 
el sector de hidrocarburos y se dejó de un lado la 
economía tradicional del sector agropecuario.

Pero yo también creo que la crisis de sector 
agropecuario obedeció a malas acciones de ca-
rácter política de Gobiernos pasados. El comercio 
con Venezuela, llego en un proceso de crecimien-
to hasta el año 2008 a 7 mil millones de dólares 
doctor Hernán Francisco Andrade, con Venezuela 
7 mil millones de dólares y al 2010 cuando inicio 
este Gobierno, ese comercio con Venezuela estaba 
sin menos de mil millones de pesos y el pueblo co-
lombiano aplaudía al Gobierno de entonces por sus 
manifestaciones supuestamente de dignidad, pero 
se cayó el Gobierno, el comercio con Venezuela, 
ese mercadito se perdió, pasó de 7 mil millones de 
dólares a menos de mil millones de dólares en 2 
años, cuando se rompieron las relaciones. De mil 
millones de dólares eran exportaciones de los le-
cheros colombianos, de los paperos colombianos y 
los marroquineros colombianos.

También a eso habrá que endilgarle la crisis de 
sector agropecuario que usted, que a usted le co-
rrespondió manejar señor Ministro, y que ojalá ese 
tratamiento que con preocupación que en usted le 
vimos, en largas horas de análisis, de negociación 
con los paperos, con los cafeteros, continúe es el 
Gobierno ese oído, ese oído abierto por supuesto 
muy sensible para tomar las medidas.

Yo dejo ahí el tema panelero, para pasar muy 
brevemente en 2 minutos señor Ministro de Agri-

Senador Carlos Baena, que las cuatro Mesas de 
Concertación con el sector papicultor, solamente 
se han instalado una, la del sector que tiene que 
ver con Comercio Exterior, no se ha instalado la 
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mesa de trabajo, con el tema de semillas y mejo-

y no se ha instalado la mesa relacionado con los 
costos de producción. Los costos de los insumos y 
de los abonos.

Los paperos que aquí los tenemos nuevamente 
acompañándonos en la plenaria del Senado están 
lanzando la voz de alerta, la alarma porque los 
créditos aquí que tenemos al Presidente del Banco 
Agraria, ellos sí que no esperan, están en cobros 
pre jurídicos, jurídicos, en embargos que ya es-
tán caminando hacia el remate. Señor Presidente 
del Banco Agrario, es necesario que se instale la 

acuerdos del Gobierno Nacional el pasado 7, 8 y 9 
de mayo, para darle seriedad a la palabra compro-
metida por el Gobierno Nacional, y por supuesto 
con los demás sectores de los otros Bancos.

Yo dejo ahí mi intervención porque estamos 
compartiendo tiempo con otros colegas, y creo que 

-
formación de toda la temática que nosotros hemos 
expresado. Muchas gracias señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Germán Villegas Villegas.

Palabras del honorable Senador Germán Ville-
gas Villegas.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra el honorable Senador Germán Villegas 
Villegas:

Gracias Presidente, en una apretada síntesis voy 
a complementar la muy lucida exposición de nues-
tro colega Guillermo García Realpe, referente a un 
tema que como bien lo dijo, es un tema que debe 
interesar al país entero, él lo dijo bien, si nosotros 
aquí en el Congreso con razón nos hemos preo-

preocupar también por un producto que es similar 
como él lo anotó al café, en cuanto a generación de 
empleo, en cuanto a producción, en cuanto a ám-
bito territorial, él habló de 26 departamentos que 
tiene que ver con la panela y 350 municipios, 240 
mil hectáreas cultivadas de caña panelera.

O sea, señor Ministro de Agricultura, aquí pre-
sente este no es un tema de poca monta, afecta em-
pleo, afecta producción, afecta producto interno 
bruto, afecta el área de la agricultura.

Como le exime de dar cifras, la brillante inter-
vención de Guillermo García, yo voy a hacer hin-

aquí en este Congreso el día 15 de diciembre de 
2009, o sea hace más de 2 años. Esta acta la trai-
go a cuento porque indudablemente desprestigia al 
Gobierno, desprestigia al Congreso Nacional y na-
turalmente, lleva al escepticismo total a los repre-
sentantes del gremio panelero que con tan buena 

-
dente del Senado, no a título personal sino a título 
institucional, que nuestros compañeros adviertan 

Senador Luis Fernando Velazco que infortunada-
mente no está aquí presente y el que habla y repre-
sentante de12 departamentos paneleros. Aquí hace 
2 años y medio señor Presidente, nos comprome-

en esa época el doctor Andrés Fernández.
-

dual o personal sino a título institucional, por eso 
yo creo que este compromiso obliga y vincula al 
actual Ministro, al entrante, porque hay que decir-
lo y hay que aprovechar la ocasión para lamentar 

-
celente funcionario que es Juan Camilo Restrepo.

Nosotros en ese entonces creíamos que para 
salvar la industria de la panela había que tomar 
medidas de choque, una de ellas era propiciar el 
consumo por parte de las entidades Estatales, nada 
se ha hecho al respecto, consideramos que la pane-
la la pueden comprar instituciones como el Insti-
tuto Colombiano de Bienestar Familiar, la Fuerza 
Pública para darla en cuarteles y, yo recuerdo que 
en un rapto, yo diría de satisfacción del señor Pre-
sidente, una vez que tratamos el tema nos prometió 
y nos ofreció que de pronto aquí en vez de aguas 
aromáticas nos iba a dar agua panela, precisamen-
te para promocionar la bebida nacional que es el 
agua de panela. Pues bien, no sé, las cárceles con 
el INPEC, no se ha hecho nada de esta materia.

Pero como ya lo mencionó Guillermo García, 
en esa acta de compromiso hablamos y esto ha 
sido una frustración permanente el llevar al pre-
supuesto nacional una partida de 15 mil millones 
para promocionar publicitariamente el consumo 
del agua de panela, de la panela.

Y él hizo una alusión, yo quiero recabar en ella, 
y alertar a la plenaria porque las Comisiones Eco-
nómicas del Congreso, las Terceras y Cuartas ya 
comenzamos la discusión, el estudio y el análisis 
del proyecto de traslados presupuestales, el pro-
yecto que incorpora el CREE que es un impuesto 
que como todo es sabido, lo impusimos en la pa-
sada Reforma Tributaria. Ese CREE que aquí en 
este Congreso se aumentó de 8 al 9, a 9 puntos, 
ese punto adicional aumentado aquí que va al 40% 
para la universidad pública, celebramos que aquí 
esté la Ministra, ella seguramente ya tiene crite-
rios para hacer la asignación de aproximadamente 
unos 400 mil millones de pesos que le van a caer 
muy bien a la Universidad Estatal, a la Universi-
dad Superior Pública.

De otra parte allí también se contempla en esa 
ley de traslados y en el alerta que le quiero dar a la 
plenaria, una cifra que hay que cumplirla, hay que 
honrar la palabra sin duda, de aproximadamente 
unos 380 Mil millones para pagar el subsidio al 
precio del café de aquí al 31 de diciembre, pero 
quedan 7 mil millones de ese 30% que dispusimos 
nosotros aquí que le quedara al agro, y resulta que 
hay subsectores señor Ministro, como el de la pa-
nela, como el de la papa, como el del arroz, como 
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el de la leche, y todos los subsectores de la eco-
nomía que están pidiendo precios de sustentación, 
están pidiendo seguros de cosecha, y está pidiendo 
subsidios.

Nosotros vamos a hacer un esfuerzo con el Mi-
nistro de Hacienda para incrementar esta partida 
y por lo menos, doctor Guillermo García, incluir 
en esa ley de traslados ojalá los compañeros nos 
acompañen, nos secunden en ese propósito, de los 
15 mil millones que hemos hablado tantas veces. 
Señor Ministro, para promocionar y estimular el 
consumo de la panela. Yo quiero señor Presidente, 
decir que este gremio ha sido burlado, este gremio 

-
tar del campo, muchas veces ha sido engañado, 
nosotros creemos que es el momento y la hora de 
reivindicarlo, y darle una correspondencia a los es-
fuerzos que hacen por el bien del país.

Señor Presidente yo dejo aquí mi exposición 
con el ruego encarecido al señor Ministro de Agri-
cultura, que ejecutemos, que desarrollemos ese 

de 2002, en donde no solamente nos comprometía-
mos a incrementar el consumo de la panela, sino 
también nos comprometíamos a reestructurar, aquí 
que está Francisco Estupiñán, Gerente del Banco 
Agrario, reestructurar la deuda acontecida por la 
crisis y, yo quiero hacer señor Ministro de Agri-
cultura aquí presente, reiterar una constancia que 
dejamos más de 30 Senadores cuando votamos el, 

Allí nosotros hicimos como denominó muy 
bien Antonio Guerra una constancia advertencia 
en donde le decimos al Gobierno que si entrega 
el sistema Andino de franja de precios, y entrega 
otros instrumentos de política comercial agrope-
cuaria, nosotros nos vamos a oponer desde ya a 
cualquier acuerdo comercial y a cualquier tratado 
de libre comercio en el interior de esa Alianza Pa-

en la ciudad de Cali con los cuatro Presidentes que 
suscriben este tratado de vital importancia para la 
vida colombiana.

Como el compromiso es que hablen, señor Pre-
sidente, los Ministros, respetar el tiempo de ellos, 
considerarlos como aquí muy bien lo dijo el Se-
nador Soto, dejo aquí concluida mi intervención 
con el ruego encarecido al señor Ministro que le 
ponga atención a un gremio sufrido en Colombia, 
como es el gremio panelero y que está al borde de 
la quiebra y de la desesperación.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Jorge Eduardo Géchem Tur-
bay.

Palabras del honorable Senador Jorge Eduardo 
Géchem Turbay.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra el honorable Senador Jorge Eduardo 
Géchem Turbay:

Gracias señor Presidente, considero que a bue-
na hora vuelve el tema del sector agropecuario a 

Control Político en el Senado de la República, con 
participación del Alto Gobierno y con una exposi-
ciones muy juiciosas que han liderado los Senado-
res que tomaron la iniciativa. Hay unos datos que 
son muy precisos, señor Presidente, donde bien se 
ha registrado la población colombiana a hoy es de 
46 millones de habitantes, en el campo está ubi-
cado cerca de 11 millones de habitantes, todavía 
sigue siendo muy representativa, muy representa-
tivo el sector rural en nuestro país.

El 24% de la población colombiana está en la 
zona rural, bien lo han registrado también los co-
legas, las cifras en las cuales la pobreza rural está 
llegando cerca del 57%, y la indigencia rural en el 
23%, esta cifra de que cerca 80% de los campesi-
nos se encuentra en el margen, en los niveles de la 
pobreza y de la indigencia, pues es muy preocu-
pante señor Presidente y honorables miembros del 
Alto Gobierno, por cuanto sigue siendo la pobla-
ción campesina la responsable de producir el 70% 
de los alimentos básicos en nuestro país. Además 
en Colombia hay una, es un país con una muy bue-

del consumo interno es abastecido con la produc-
ción nacional.

Lo que queríamos dejar algunos interrogantes, 
¿cómo disminuir los altísimos y graves niveles de 
pobreza e indigencia en la población rural en Co-
lombia, que es la que produce los alimentos bási-

porcentaje para nuestro país? Señores Ministros, 
yo creo que el propio Gobierno Nacional y el mis-
mo Congreso, debemos de asumir ese reto de me-
jorar sustancialmente el presupuesto de inversión 
para el sector agropecuario en Colombia para el 
año 2014.

Pues no se entiende que tan solo representó el 
5.5% en el presupuesto de inversión de la nación, 
para el 2013, aunque se incrementó a 2.3 billones 
de pesos, necesitamos seguir haciendo esfuerzos 
conjuntos, Gobierno Nacional y Congreso para 
mejorar estos recursos. En Colombia se calcula 
alrededor de 50 millones de hectáreas de frontera 
agrícola nacional, de las cuales cerca de 21 millo-
nes de hectáreas se pueden dedicar a la agricultura, 
pero tan solo para actividades agrícolas se usan 5 
millones de hectáreas, sobresale el café, con 921 
mil hectáreas equivalentes a un 18% de la partici-
pación, este sector es el más importante, por con-
siguiente nuevamente le ha tomado la iniciativa en 
distintos eventos de analizar cómo va la crisis de 

En mi caso he citado a la Comisión Cuarta del 
Senado para el próximo 29 de mayo a los señores 
Ministros de Hacienda, de Agricultura, Presiden-
te de la Federación Nacional de Cafeteros, a los 
voceros de los sectores Gremiales de los Comités 
Seccionales y a los líderes de las causas campesi-
nas y, de manera especial, a los defensores del sec-

debate el próximo 29 de mayo, para oír cómo van, 
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de qué manera estarían los avances para mejorar 
la crisis que todavía sigue acentuada en el sector 

esta plenaria algunos interrogantes que siguen 
siendo muy preocupantes, ¿cómo enfrentar de ma-
nera más contundente y agresiva la revaluación en 
Colombia? ¿Cómo enfrentar de manera más con-
tundente y agresiva la revaluación en Colombia 
que ha sido el cáncer para el sector agropecuario? 
Existe conciencia en el Alto Gobierno de que sin 
vía la agricultura no será viable, ¿cómo acceder 
los campesinos a los créditos agrarios donde to-
davía siguen hablando de que hay trabas, más de 
10 requisitos por llenar, entre otros?, todas estas 
preguntas aspiro a que sean resueltas con claridad 
y precisión en este trascendental debate en donde 
los Senadores citantes han traído este nuevo tema 
del sector agropecuario que a todos nos compete, 
porque llevamos la vocería principalmente de las 
regiones que dependen del sector agropecuario 

-
caz para afrontar esta grave crisis que en el sector 
agropecuario en distintos renglones se ve venir.

Por eso los paperos, por eso hoy los paneleros, 

muchas ocasiones distintos sectores agropecuarios 
están reclamando una mayor atención, para que no 
pueda seguir el sector agropecuario sumergido en 
esta grave crisis en la cual está atravesando, a pe-
sar de los esfuerzos del Gobierno Nacional y del 

en el presupuesto del año 2014, se contemplen ma-
yores recursos para el sector agropecuario que es 
la columna vertebral de nuestra economía. Muchas 
gracias señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador José Iván Clavijo Contreras.

Palabras del honorable Senador José Iván Cla-
vijo Contreras.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra el honorable Senador José Iván Clavijo 
Contreras:

Gracias Presidente, solamente para aprovechar 
la presencia de la señora Ministra de Educación, 
teniendo en cuenta la disposición inteligente de 
los Senadores Sudarsky y Santos cuando tocaron 
el tema de la educación.

Mire Ministra, el domingo pasado tuve la opor-
tunidad de asistir a los 60 años del Instituto Agrí-
cola de Chinácota, una modalidad importante en 
el tema del sector rural y del sector agrario, yo 
no podía pasar esta oportunidad para señalarle al 
Ministerio de Educación lo fundamental de esta 
modalidad agrícola, en el bachillerato cada día sea 
más respalda por el establecimiento del Estado, y 
especialmente por el Ministerio de Educación.

Y cuando estamos terminando el acto del cum-
plimiento a los 60 años del Instituto Agrícola en 
Chinácota, Norte de Santander, un padre campe-
sino se paró y me dijo, mire Senador, en el campo 

no estamos quedando sino los viejos y los tontos, 
por eso Senador dígale a la Ministra de Educación, 
dígale al Presidente Santos, que respalden los ins-
titutos agrícolas que es la única forma para que el 
campesino colombiano se quede en la zona rural. 
Muchas gracias señor Presidente.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra a la 
señora Ministra de Educación Nacional, doctora 
María Fernanda Campo Saavedra.

Palabras de la señora Ministra de Educación 
Nacional, doctora María Fernanda Campo Saave-
dra.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de 
la palabra la señora Ministra de Educación Na-
cional, doctora María Fernanda Campo Saave-
dra:

Muchas gracias señor Presidente, saludo muy 
especialmente al Congreso de la República, a to-
dos los Senadores que están hoy aquí presentes y 
de manera especial a los citantes, y quiero hacerle 
un reconocimiento especial al Senador Sudarsky 
por el debate tan bien elaborado, tan bien estruc-
turado, tan bien soportado que realizó usted con 
respecto a la educación rural, y particularmente 
respecto a la educación media en Colombia.

Colombia entera sabe que el Presidente Santos 
en su administración se ha propuesto dos grandes 
objetivos en materia educativa, en primer lugar 
mejorar la calidad de la educación en todos los ni-
veles, y en segundo lugar cerrar las grandes bre-
chas de inequidad que existen en nuestro país, que 
se dan entre unas instituciones y otras, entre unas 
regiones y otras, y entre los niños y jóvenes que 
estudian en el sector rural, y los que estudian en el 
sector urbano.

Para lograr estos grandes propósitos de cerrar 
estas brechas en cobertura, en reducción de la de-
serción, en aumento de la permanencia y en mejo-
ramiento de la calidad, hemos venido implemen-
tando diferentes estrategias y políticas que ya han 
comenzado a dar sus frutos. Particularmente en el 
sector rural donde estudian aproximadamente tres 
millones trescientos mil niños y jóvenes desde el 
grado cero hasta el grado once, hemos venido de-
sarrollando diferentes estrategias que quiero muy 
rápidamente compartir, ¿qué buscamos con ello?, 
aumentar cobertura con equidad, mejorar el acceso 
y mejorar la calidad.

Pues bien, lo primero que hemos hecho desde 
el Ministerio es lo que hemos denominado una 
planeación estratégica con enfoque regional con 
cada una de las Secretarías de Educación y al Mi-
nistro de la Educación en Colombia, todos saben 
que Colombia administra su educación de manera 
descentralizada por 94 entidades territoriales, 32 
gobernaciones con sus secretarias de educación y 

municipios grandes de Colombia. Pues bien, he-
mos realizado un análisis muy detallado y hemos 
caracterizado la población que hoy asiste al siste-
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ma educativo, pero también hemos caracterizado 
la población que nos está quedando por fuera del 
sector educativo.

Para poder establecer e implementar estrate-
gias diferenciales y diferenciadas, no es lo mismo 
abordar el problema de cobertura y de deserción 
en Nariño a las estrategias que hay que adoptar e 
implementar en La Guajira, y eso es lo que hemos 
venido haciendo, implementando las políticas con 
enfoque diferencial. Pues bien, como el gran reto 
que tenemos es cerrar esas brechas entre el sec-
tor urbano y el sector rural, dijimos, tenemos que 

en el sector rural, con planeación nacional el año 
pasado revisamos integralmente la forma como 
reconocíamos cada niño atendido en cada entidad 
territorial, y privilegiamos desde el punto de vista 
per cápita, es decir, por niño atendido los recur-
sos que se asignan a las entidades territoriales que 
tienen mayor nivel de ruralidad, que tienen más 
población dispersa. No es lo mismo y no cuesta 
lo mismo educar a un niño en Bogotá, que lo que 
cuesta llevar educación a Vichada, a Guainía o a 
La Guajira.

Entonces recambiamos totalmente la forma de 
distribuir los recursos en el sector educativo, in-
sisto, privilegiando con más recursos per cápita a 
las entidades territoriales que tienen mayor pobla-
ción rural, mayor población desplazada y mayor 
población vulnerable. La tercera medida que im-

la política que mayor equidad social tiene, fue la 
gratuidad. Hoy, ocho millones seiscientos mil ni-
ños y jóvenes de toda Colombia, desde el grado 
cero hasta el grado once, asisten a nuestras escue-

les puede cobrar ni un solo peso, ni por matrícula, 
ni por pensiones, ni por costos educativos a nues-
tros niños y jóvenes en nuestras instituciones edu-

Sin lugar a dudas una de las estrategias más 
potentes para reducir la deserción, para mejorar la 
permanencia en el sector, sobre todo en el sector 
rural, es la alimentación escolar. Muchos niños y 
jóvenes de Colombia asisten a las escuelas y sus 
padres los envían, no para que aprendan, ojalá; los 
envían para que tengan un refrigerio, para que ten-
gan un desayuno o que tengan un almuerzo. Hoy, 
actualmente estamos atendiendo el 42% de los ni-
ños y de los jóvenes en nuestro sistema educativo 

y de la mano de las entidades territoriales, estamos 
viendo cómo hacemos para llevar más recursos 
para ir incrementando esa cobertura en el tiempo.

Un reto enorme y que no lo hemos logrado so-
lucionar en el sector rural es el tema del transporte 
escolar; el transporte escolar tiene que ser asumido 
obviamente por la entidades territoriales, con los 
recursos que les giramos a cada entidad territorial 
se contrata el transporte escolar, pero los recursos 

hacer grandes esfuerzos para buscar nuevos recur-
-

ciamiento que nos permitan cada vez más sobre 
todo en el sector rural llegar con transporte esco-
lar, porque estos niños tan pobres no tienen sus pa-
dres de familia cómo pagar un bus, una chalupa 
o cualquier otro medio de transporte para que sus 
niños puedan ir a la escuela y no nos deserten del 
sistema.

Igualmente quiero decirles que estamos traba-
jando intensamente por trabajar la calidad de la 
educación, porque los aprendizajes de los niños 
y de nuestros jóvenes en el sector rural, versus el 
sector urbano, según las pruebas Saber que se apli-
can en los distintos grados, nos arrojan que están 
teniendo menores niveles de aprendizaje. Por eso 
el foco de la política de la transformación de la 
calidad está en el sector rural, hemos llegado con 
el programa bandera del Gobierno Nacional que 
se llama Todos a Aprender, que va a transformar la 
educación a nivel de la básica primaria; tenemos 
que lograr que los niños en primaria, no solamente 
aprendan a leer sino que entiendan lo que leen, y 
necesitamos también desarrollar su pensamiento 
lógico matemático.

Pues bien, nuestro programa Todos a Aprender 
llega hoy a dos millones trescientos sesenta mil ni-
ños de primaria, en más de 833 municipios, en más 
de 22.400 sedes educativas y ¿saben qué?, de esas 
sedes educativas, el 77% de ellas están en el sec-
tor rural. Eso es equidad, eso es luchar por mayor 
equidad en nuestro país, eso es luchar por reducir 
esas grandes desigualdades que se dan en nuestro 
país y que nacen desde la educación.

Quiero decirles que a estos niños les hemos lle-
gado con textos escolares maravillosos de mate-
máticas y lenguaje, a sus maestros también, hemos 
comprado en el ministerio 18 millones de textos 
sin antecedentes en la historia del sector educati-
vo, para que nuestros niños especialmente en el 
sector rural puedan tener mejores condiciones para 
el aprendizaje.

Hemos vinculado los mejores o seleccionado 
los mejores tres mil maestros de Colombia que es-
tán yendo al aula de clase, a acompañar a los otros 
maestros para que puedan mejorar sus prácticas en 
el aula de clase, y los niños tener mejor aprendi-
zaje, y estos niños han sido también priorizados 
en materia de transporte escolar, alimentación es-
colar, mejoramiento de infraestructura, entrega de 
computadores y por supuesto formación docente 
en el uso de las TIC. Así mismo, quiero decirles 
que dentro de toda esta estrategia, hemos venido 
nosotros también trabajando intensamente por 
mejorar la infraestructura educativa. Senadores, 
ustedes tienen toda la razón; cuando uno mira la 
infraestructura de nuestras escuelas a lo largo y an-
cho de Colombia, encuentra uno que un porcentaje 
muy alto de nuestras escuelas están en condiciones 
muy precarias. Se necesitarían unas inversiones 
muy cuantiosas que podrían superar los 7 billones 
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de pesos para poder poner a tono de manera digna 
como se merecen nuestros niños, nuestros jóvenes 
y nuestros maestros, todas las escuelas de Colom-
bia, especialmente las del sector rural.

Pero a pesar de esa escasez de recursos, este go-
bierno ha hecho una inversión sin antecedentes en 
infraestructura educativa. El gobierno anterior en 
8 años, óigase bien, invirtió 1.2 billones de pesos 
en infraestructura educativa, este gobierno del Pre-
sidente Santos, en solamente dos años, hemos in-
vertido 980.000 mil millones de pesos mejorando 
infraestructura, hemos mejorado más de dos mil 
sedes educativas; el 73% son escuelitas del sector 
rural, y hemos construido además 30 megacole-
gios, ¿
que necesitamos más recursos, claro que sí.

Por eso desde el ministerio he venido liderando 
con todo mi equipo un trabajo muy fuerte con las 
entidades territoriales, con los gobernadores, con 
los alcaldes, para que los recursos de regalías in-
viertan de los recursos de regalías un porcentaje 
importante en el sector educativo. Quiero decirles 
que el año pasado las entidades territoriales apro-
baron 813 mil millones de pesos, los OCAS, con 
recursos de regalías trabajando intensamente para 
mejorar las condiciones del sector, y por último, 
quiero decirles, lo mencionó el Senador Sudarsky, 
se hizo referencia al tema de cobertura.

Pues bien, quiero decirles que todas esas estra-
tegias que hemos implementado, qué resultados 
han arrojado, en primer lugar hemos logrado re-
ducir la deserción en el sector educativo en los dos 
primeros años de gobierno, hemos pasado de un 
5.15% a un 4.28% en el año 2012, y lo más impor-
tante de todo, hemos logrado reducir en 5 puntos 
la brecha que existía entre el sector rural y el sector 
urbano en materia de cobertura.

Y por último, los estudiantes fantasmas. Ha 
sido obsesión de esta administración cuidar hasta 
el último peso que se invierte en educación, todos 
los recursos públicos hay que cuidarlos, pero los 
de educación son los más sagrados. Pues bien, por 
primera vez en la historia del sector educativo, el 
ministerio realizó una auditoría a todos los esta-
blecimientos educativos de Colombia de manera 
central.

Quiero decirle, Senador, que producto de esa 
auditoría que realizamos, así como también la de-
puraciones que han hecho las secretarías de educa-
ción, sinceramos el sistema y la matrícula se redu-
jo en cuatrocientos ochenta mil estudiantes, pero 
no es que nos hubieran desertado, es que nunca 
existieron, jamás asistieron al aula de clase, y esa 
fue la labor que realizamos de depuración.

Particularmente, niños inexistentes o niños fan-
tasmas como ya se conoce en el sector, y en el país, 
encontramos nosotros en total cerca de trescientos 
cincuenta mil niños fantasmas, le dimos traslado a 
esa información a la Contraloría, a la Procuraduría 
y a la Fiscalía, y hoy la Procuraduría ha sancionado 

a ocho exmandatarios, llámense alcaldes y gober-

con más de 250 mil millones de pesos y lo único 
que yo les digo a todos los colombianos, aquí en 
este Ministerio de Educación vigilando para que 
cada peso que se invierte en educación, se invierta 

son los recursos con los cuales estamos forjando el 
futuro de Colombia a través de la educación, mu-
chas gracias.

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Martín Emilio 
Morales Diz:

Gracias Presidente, los datos que ha expuesto la 
Ministra son elocuentes, son tozudos como dicen 
algunos escritores españoles, realmente a la gratui-
dad ha sido un logro del Gobierno del Presidente 
Santos, eso es innegable, la inversión que se ha 

-
tra en el tema de infraestructura escolar, ha sido 
importante, ella hacía un comparativo con lo que 
había sucedido en los últimos 8 años, y el balance 
realmente es afortunado y positivo para el Gobier-
no. Ministra, la auditoría de esos estudiantes bru-
jos o fantasmas que de una u otra forma afectaron 
durante mucho tiempo el presupuesto nacional ha 
sido también un logro importante para subrayar, 
para resaltar y de verdad ministra son mucho los 
logros.

Sin embargo ministra, hay una preocupación 
que me asalta, que deambula por mi mente, es el 
tema del ordenamiento en la infraestructura esco-
lar en el país. Ministra, el país ha decrecido duran-
te décadas sin un ordenamiento real, serio, terri-
torial en materia de infraestructura escolar, es una 
plana pendiente, es una tarea pendiente en la que el 
Gobierno Nacional también debe dejar una huella 
importante en este cuatrienio. Y una pregunta, Mi-
nistra, que me asalta tiene que ver con lo siguiente, 
esto es a modo de reprensión, cuando el Senador 
Santos expresaba sus preocupaciones en su elo-
cuente intervención sobre aquellos alumnos que 
recibían una formación de docentes vinculados a 
través de cooperativas o bancos, de oferentes, en 

sentido.
Le pongo un ejemplo para ilustración mayor de 

mi preocupación, en el departamento de Córdoba, 
en los municipios de Tierra Alta, Valencia, Mon-
te Líbano, Puerto Libertador, es lo que se conoce 
como área de consolidación, y son necesarias, Mi-
nistra, territoriales, la que desafortunadamente tie-
nen hoy el mayor número de docentes vinculados 

que no garantiza estabilidad, y que no garantiza 
realmente una estructura seria a la hora de afrontar 
una problemática que rebasa los límites del Minis-
terio de Educación, pero que merece una atención 
especial.

que el programa de Familias en Acción en el tema 
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de deserción, maneja una transversalidad impor-
tante con el Ministerio de Educación en estas áreas 
de consolidación en el entendido de que son áreas 

-
mente afectadas por la violencia y donde requie-
ren un estratégico plan transversal de acción de los 
distintos ministerios, y así lo están haciendo pero 
creemos que es un apunte importante para hacer.

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Eugenio Enri-
que Prieto Soto:

Gracias Presidente, muy concreta la pregunta, 
yo, señora Ministra, creo en su trabajo, en la ges-
tión que viene haciendo al frente del Ministerio, 
mi pregunta va dirigida a usted frente a un tema 
que es bien espinoso sobre los alumnos fantasmas, 
y quiero por lo menos que usted me diga cuál es la 
interpretación, digamos que los recursos llegaron 
a los municipios, y de todas maneras no se puede 
exonerar a los alcaldes, pero eso es una cadena, el 
rector, la Secretaria, los funcionarios de la secreta-
ría, etcétera, etcétera.

Pero si esos recursos los invirtieron en el sector 
educativo, no se perdió un peso, si tiene que ver 
de alguna manera un análisis de fondo me pare-
ce a mí, demás que hay un proceso disciplinario 
por, por no tener el orden en cuanto al manejo del 
presupuesto, por cambiar lo de los rubros, por no 
mantener lo que tiene que ver el listado de la or-
den del día, que me parece muy bien lo que están 
haciendo hoy, me parece muy bien ese acompaña-
miento y esa exigencia.

Pero un alcalde en cualquier municipio de Co-

de claro, eso no lo exonera, pero que no tiene la su-
-

de asumir de pronto ese proceso de, de responder 

administrativa, le reitero, sin perderse un peso, 
¿cómo está pensando por ejemplo el ministerio?, 
ejemplo, en algunas partes puede ser que no se 
haya ajustado todavía la nómina de maestros a lo 
que debe de ser el requerimiento, de la exigencia 
del número de alumnos, etcétera, etcétera, etcéte-
ra. Gracias Presidente.

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Germán Ber-
nardo Carlosama López:

Gracias Presidente, de manera muy concreta 
también, yo creo que desde las comunidades In-
dígenas logramos el esfuerzo que usted señora mi-
nistra realizado por propiciar y agrandar oportuni-
dades en el fortalecimiento de la educación propia, 
y creo que todos estos refuerzos que el gobierno 
también en algunos escenarios ha hecho por au-
mentar la cobertura, también es importante, pero 
creo que se debe seguir haciendo esfuerzos, gran-
des, creo que si bien es de mala educación primaria 
y secundaria está cubierta como un derecho públi-
co, pero consideraría que se debe avanzar mucho 

más en la oportunidad que nuestros jóvenes tienen 
para el acceso a la educación superior.

Le digo, un ejemplo, en Nariño de cien estudian-
tes que salen, solamente tres pueden tener acceso a 
la educación pública y que se hace necesario, doc-
tora, fortalecer estos procesos. Y quisiera solicitar-
le, le venía manifestando una cita con usted para 
tocar dos puntos importantes, uno es la nivelación 
salarial para unos docentes que no quedaron incor-
porados en un decreto que de muy buena voluntad 
usted lo hiciera, hoy sabemos que en Nariño hay 
un paro en el corregimiento de La Guayacana y el 
lunes estarán precisamente marchando unos edu-
cadores porque hay algunos derechos que no se les 
ha incumplido, o se les ha cumplido, perdón, don-
de solicitaríamos nos pueda atender.

Y segundo, el señor Presidente se había com-
prometido en una reunión que hiciera en la Casa de 
Nariño para darle viabilidad a iniciar el proyecto 
de ley del Fondo Álvaro Ulcué que es fundamen-
tal para las comunidades indígenas, le habíamos 
radicado a usted ya un proyecto, un borrador de 
ley para poder interlocutar con usted y que esto 
sea posible.

Entonces, esas son las dos preguntas concretas, 
pero vuelvo y repito agradecerle por los esfuerzos 
que se han hecho en materia de educación y ojalá, 
se pueda continuar y avanzando con CI o el siste-
ma de educación propio e intercultural para pue-
blos indígenas, muchas gracias Presidente.

Recobra el uso de la palabra la señora Mi-
nistra de Educación Nacional, doctora María 
Fernanda Campo Saavedra:

Señor Presidente, con respecto al primer tema 
que plantea el Senador Morales, tiene toda la ra-
zón, en el tema de contratación de la prestación de 
servicios, tenemos grandes falencias, se autoriza a 
una entidad territorial que contrate con operadores 
o con instituciones, instituciones educativas o con 
organizaciones religiosas, cuando la infraestructu-

-
cientes para atender a toda la población.

Pero usted tiene toda la razón, hay que mejorar 
esos criterios, esos sistemas de contratación para 
garantizar que todas esas instituciones que se con-
tratan tienen los requisitos de calidad que deben 
cumplir para que esos niños también tengan la 
calidad de la educación que se merecen. Estamos 
revisando completamente todo el sistema de con-

mucha mejor calidad; ahí tenemos un trabajo gran-
de por hacer desde el Ministerio, con las entidades 
territoriales.

Con respecto a los niños fantasmas quiero de-
cirles que la importancia, Senador, de este trabajo 

el sistema, es absolutamente vital porque no sola-
mente se gira con base en la matrícula los recur-

se contrata la alimentación escolar, el transporte 
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contratación con terceros, cuando la planta docen-

Es cierto cuando nosotros encontramos los ni-
ños fantasma, le hemos dado traslado de esa infor-
mación a los órganos de control; es nuestra obliga-
ción y lo que hacemos en el año inmediatamente 
siguiente es descontarle a la entidad territorial esos 
recursos de más que se le estaban girando por unos 
niños que no existían. Pero ya le toca a la entidad 
territorial demostrarle al órgano de control, lláme-
se la Contraloría, por ejemplo, que los recursos 
que recibió de más en el año inmediatamente ante-
rior fueron invertidos precisamente para el mejo-
ramiento de la calidad en temas que tienen que ver 
con educación en su respectivo municipio y en su 
respetivo departamento. Pero eso ya es responsa-
bilidad, obviamente del mandatario local quien es 
el responsable de la administración de la educa-
ción y es el receptor de los recursos.

Por último Senador Carlosama, con respecto 
al tema de la educación para los indígenas, como 
usted bien lo reconoce, hemos hecho esfuerzo ex-
traordinario, estamos acompañando a más de 60 
pueblos indígenas en Colombia en la elaboración 
de sus modelos pedagógicos, material pedagógico, 
para que ustedes puedan tener su propio sistema 
educativo indígena propio, hacia allá vamos cami-
nando. Y expedimos un decreto que era el sueño 
de los maestros, de los maestros que atienden co-
munidades indígenas que les niveló su remunera-
ción salarial porque allí había una gran inequidad, 
esta es otra muestra de cómo este Gobierno del 
Presidente Santos lo que busca es la equidad, usted 
dice que hay algunos docentes que no quedaron 
cobijados, Senador, me comprometo a revisar esa 
situación en particular.

Y con respecto a la educación superior, hemos 
tenido avances muy grandes en estos dos años, 
hemos aumentado la cobertura en 280 mil nuevos 

-
mos que seguir trabajando para que ningún joven 
cuando termine su bachillerato se quede sin la op-
ción de seguir estudiando. Y quiero terminar com-
partiendo con ustedes una primicia: Acabamos de 
terminar el proceso de negociación con Fecode 
con resultados muy positivos para nuestros 320 
mil maestros de Colombia y Directivos docentes. 
Quiero decirles que, gracias a esa negociación, se 
van a mejorar sus condiciones laborales y sus con-
diciones también en materia de profesionalización, 
sus condiciones en términos de prestación de ser-
vicios de salud, sus condiciones de protección en 
caso de que sean docentes amenazados o que sean 
víctimas de la violencia.

Y también lo más importante de todo, logramos 
y aprobamos en este Gobierno del Presidente Juan 
Manuel Santos el sueño de todos los maestros, 
tener una prima de servicio, se aprobó entones 
la prima de servicios que se reconoce a partir del 

próximo año, a partir del año 2014, siete días para 
el año 2014 y, a partir del año 2015, los 15 días de 
la prima de servicio. Este era un tema de equidad; 

derecho a esa prima de servicio, menos nuestros 
maestros. Pues bien, hicimos ese reconocimiento 
que sin lugar a dudas va a permitir mejorar las con-
diciones de calidad de vida de nuestros maestros 
y, por supuesto, eso tiene que redundar también 
en mejoramiento de las condiciones de la calidad 
educativa en nuestro país.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
señor Ministro de Agricultura y Desarrollo Rural, 
doctor Juan Camilo Restrepo Salazar.

Ministro de Agricultura y Desarrollo Rural, 
doctor Juan Camilo Restrepo Salazar.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de 
la palabra al señor Ministro de Agricultura y 
Desarrollo Rural, doctor Juan Camilo Restrepo 
Salazar:

Gracias señor Presidente.

Usted estuvo ministro, quiero hacerle este reco-
nocimiento en el debate anterior, respondió la in-
mensa mayoría de las preguntas, gracias por acom-
pañarnos también en este, estoy seguro de que en 
10 minutos usted de sobra terminará de responder 
lo que dejó de responder la vez pasa que fue casi 
todo y se alista el señor Ministro de Minas.

Recobra el uso de la palabra el señor Minis-
tro de Agricultura y Desarrollo Rural, doctor 
Juan Camilo Restrepo Salazar:

Gracias señor Presidente, honorables Senado-
res como lo recuerda el presidente, estuvimos en 
un extenso debate sobre el tema agropecuario, ha 
sido cosa de 15 días, había quedado pendiente la 
continuación y conclusión del mismo que es lo que 
hemos tenido en el día de hoy. Por lo tanto voy a 
procurar entonces centrarme en lo que ha surgido 
como tema central en el debate de hoy con los Se-
nadores intervinientes. Quiero sí recordar el plan-
teamiento central que se hizo en la primera parte 
de este debate, por parte de quien les habla.

Hay sectores o, mejor, subsectores agropecua-

el Gobierno está haciendo todo su esfuerzo para 
-

brepongan, y el gobierno no asordina por decirlo 

ellos, pero dicho eso, quiero recordar también lo 
que aquí se anotó en el pasado debate, a pesar de 

-
blemas de la magnitud que tuvo, que fue desbas-
tadora la ola invernal sobre la agricultura, a pesar 
de contratiempos grandes como es la revaluación 
para la economía exportadora agrícola del país.

A pesar de todo eso, la agricultura como un 
conjunto durante la primera mitad de la Adminis-
tración Santos, últimos años para los cuales tene-
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mos datos completos del DANE, como se, se exhi-

mejor, sensiblemente mejor, que lo que creció la 
agricultura en la segunda mitad de la Administra-
ción anterior. Ahí tienen ustedes las cifras de cómo 
se comportó la agricultura del 2008, al 2010, no 
solo no creció, sino que decreció, y ahí tienen us-

-
cultades como han sido el 2011 y el 2012 con una 
agricultura creciendo al 2.4 en el 2011, 2.6 en el 
2012. Y como van las cosas con la recuperación 
que estamos viendo en la producción cafetera, no 
sería descartable esperar para el año en curso un 
crecimiento del PI agropecuario del 3 y 3 y medio 
por ciento.

como el que hemos tenido en el 2011, o el 2012, 
sea lo deseable; ojalá pudiéramos estar creciendo 
al ritmo del que está creciendo la minería o los hi-
drocarburos. Pero estas cifras muestran que, con 
todo y ola invernal, que con todo y problemas sec-
toriales muy delicados como el del café, como el 
del arroz, como el del algodón, la agricultura, esa 
locomotora salió de un taller de reparaciones don-
de estuvo estacionaria y parada durante 3 años, y 
se está volviendo a mover por la carrilera, y espe-
ramos que como toda locomotora de buena cons-
trucción vaya tomando momento mi velocidad en 
los años que viene.

Hay desde luego problemas, comencé por decir-
les que no se eluden, ni se asordine, y el gobierno 

sectoriales, con coherencia, quiero ilustrar esto de 
la coherencia, ha habido dos productos del sector 
agropecuario cuyos precios internacionales en el 
último año han caído estrepitosamente, y esas caí-
das de precios internacionales se han traducido a 
los precios internos, y esos son, el café y el cacao. 
Esa es la razón por la cual el gobierno, dentro de 

-
sidios transitorios para uno y otro, como que rigen 
para este año mientras se recupera la producción, 
como está sucediendo ya con el café, subsidio que 
corresponden más o menos al 20, 22% del precio 
básico.

No han sido subsidios ni negociaciones hechas 
a la loca, se han hecho con gran cuidado de confor-
midad con las necesidades del sector y con las ne-

no ha sido el desplome de los precios internacio-
nales. Cito por ejemplo el caso del arroz, en arroz 

acuerdo que por primera vez puso en la mesa de 
donde siempre habían estado distanciados grave-
mente molineros y arroceros, adquiriendo los pri-
meros el compromiso que han venido cumpliendo 
y que el Gobierno está vigilante que los cumplan, 
de no comprar por debajo de un precio que se esta-
bleció en una franja determinada.

En otros casos, no ha habido ni problema de 
caída de precios internacionales a ese nivel, ni 

tampoco desencuentros en las cadenas de comer-
cialización, pero ha habido por ejemplo problemas 

-
do en la palma aceitera y en el mismo café, y en 
el arroz, muchos de ellos exacerbados por la ola 
invernal. Pues bien, hemos entrado con unos pro-

importantes, el último de los cuales vamos a re-
dondear la semana entrante que consistirá en un 

-
yo de lo que es quizás el problema más delicado 
desde el punto de vista sanitario, agropecuario que 
hay, que enfrenta el país, que es la pudrición del 
cogollo de la palma aceitera que afecta ya cerca de 
50 mil hectáreas en el país, tanto en el Magdalena 

brotes que también se han dado en el departamento 
del Magdalena.

En otros casos hemos tenido problemas, proble-
mas muy puntuales, por ejemplo, en el caso de la 
leche, cuando hubo la expectativa anunciada por 
el Ideam de que nos avecinábamos a un mega, un 
megaverano que iba a tener las trazas de un Niño, 
los pasteurizadores e industrializadores se apresu-
raron a traer cantidades grandes de leche en polvo 
al amparo de los contingentes negociados en los 
tratados de libre comercio que como ustedes lo sa-
ben muy bien, ninguno de ellos fue negociado por 
este gobierno, sino que los encontramos negocia-
dos y los estamos honrando.

El gobierno ha tomado algunas medidas de pre-
caución y de cautela, por ejemplo establecimos un 
arancel protector del 90% para las importaciones 
de leche en polvo provenientes de Argentina y he-
mos tomado medidas de control muy cuidadosas 
contra los lactosueros importados con desmesura 
y expendidos en el mercado nacional generando 
confusión al consumidor colombiano.

Hemos también apoyado recientemente cul-

ustedes no lo saben, es el principal producto de lo 
que importa Colombia. Estamos empeñados en es-
timular la producción interna de maíz, en que Co-
lombia vaya recobrando la vocación maicera que 
siempre fue la suya, y es muy grato constatar que, 
en el último año, a pesar de que están entrando im-
portaciones muy grandes provenientes de los con-
tingentes sobre todo del cono sur, el área sembrada 

en otros casos golpeados por la revaluación del 
peso que les ha dado muy duro a algunos sectores, 

-
dos, hemos contribuido a aliviar la condición del 
impacto sobre la tasa de cambio, por ejemplo con 

-
ciando.

Y entonces, Presidente, con ese fondo hemos 
puesto al cubierto de los rigores de la revaluación 
cerca de 700 millones de dólares que han genera-
do un alivio importante en la caja de sectores muy 
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golpeados por la revaluación como son las expor-

las amables palabras con relación a quien les ha-
bla, del Senador Santos, del Senador García Real-
pe, del Senador Villegas y del Senador Gechem. El 
Senador Santos menciona un tema entre los varios 
que puso en su relieve en su importante interven-
ción, el caso de la pobreza rural, las cifras recien-
temente divulgadas por Planeación Nacional, con 
las nuevas mediciones de la pobreza en Colombia, 
con la asesoría del centro de estudios de pobreza de 
la Universidad de Oxford, ¿qué nos muestra?, que 
si bien es cierto en los últimos dos años el nivel de 
pobreza rural ha mejorado 5 puntos porcentuales 
cuando se mide multifactorialmente, es evidente 
que el país tiene un bache gigantesco en la pobreza 
rural con relación a los indicadores urbanos.

Y la política de desarrollo rural, la que está ade-
lantando el país y la que tendrá que adelantar aún 
en mayor grado por una responsabilidad ética para 
con el campo, tendrá que tener siempre como meta 
y dirección ese objetivo, acercar, lograr la conver-
gencia como dicen los economistas entre los in-
dicadores de bienestar rural con relación a los ur-
banos que obviamente son abismalmente desfavo-
rables a los primeros. Senador García Realpe y el 
Senador Villegas mencionan el tema de la panela, 
de la caña panelera para ser más exactos. Yo no me 
detengo en los datos, ellos lo han mencionado con 
mucho lujo de detalles. Realmente la caña panele-
ra es quizás, después del café y después de quienes 
producen leche en Colombia y son 350 mil unida-
des familiares, el sector más importante del agro 
colombiano en término de generación de empleo.

Hemos venido tomando varias medidas –no las 
menciono por restricción de tiempo–, pero me re-

-
dor García como el Senador Villegas. Hay sínto-
mas de decaimiento en el consumo de la panela 
en Colombia, algo parecido a lo que muestran las 
cifras de la papa en Colombia. Para uno y otro sec-
tor, hemos montado programas de promoción al 

de papa y de panela. Este año, están previstos unos 
2.500 millones de pesos para una campaña publi-
citaria. Yo me comprometo, Senadores, a revisar 
ese compromiso que mencionó el Senador Ville-
gas, contraído con anterioridad al actual Gobierno, 
para ver si es posible incorporar algo más en la 
campaña publicitaria en pro de la pane, del consu-
mo de la panela.

Ustedes van a tener –y llamo la atención– la 
oportunidad de revisar estas coyunturas presu-
puestales del sector agropecuario próximamente 
cuando analicen el Proyecto de ley de traslados 
presupuestales que acaba de radicar el Gobierno, y 
hago una invitación para que allí se aproveche esta 
ocasión para quizás hacer unos fortalecimientos y 
unos ajustes a los programas presupuestales prio-
ritarios en algunos sectores del área agropecuaria.

El Senador García menciona también el caso de 
Venezuela, dos palabras si ustedes me lo permi-
ten, tenemos un problema de la agricultura entre 
varios expresado en un incremento de los con-
trabandos, contrabandos gigantescos a través de 
nuestras dos fronteras, la frontera sur y la frontera 
venezolana, y sobre todo esta última, dado que allá 

bajos controlados a muchos géneros alimentarios 
que naturalmente con una frontera de más de dos 
mil kilómetros, 45 millones de consumidores 
aquí en Colombia enseñados a pagar unos precios 
mayores por los alimentos que allá están a la mitad 
o a un tercio, es el clima ideal para el cultivo 
de ese grave problema que es el contrabando, 
estamos fortaleciendo un programa grande sobre 
contrabando para reprimirlo. Pero, allá están de-
valuando, aquí estamos revaluando y ese es otro 
factor que atiza los contrabandos.

Por último, señor Presidente, estas políticas 
agrarias que no han sido fáciles, que como lo de-
cía, si bien es cierto el sector agropecuario en su 
conjunto está creciendo, hay problemas sectoria-
les muy delicados que se le están haciendo frente, 
ha estado acompañado en la administración San-
tos por una política audaz y moderna en términos 
agrarios, quizás una de las de más aliento que el 
país había presenciado probablemente desde los 
tiempos de la administración López Pumarejo con 
la Ley 200 del 36.

Se viene trabajando en la pura restitución de 
tierras, que ya empiezan a salir, la semana pasa-
da no más salieron 20 fallos de restitución de los 
jueces agrarios, tenemos más de 1.600 demandas, 
el país va a ver en el segundo semestre de este año 
un avance inédito en la historia del país en res-

celebramos, en Pacho (Cundinamarca), haber lle-
gado a la hectárea dos millones durante la Admi-
nistración Santos en términos de formalización de 
la propiedad agraria. Ya no es restitución, formali-
zación, darle escrituras a quien honestamente está 
trabajando la tierra, pero por carecer de títulos no 
tiene acceso al crédito, a la hipoteca, al subsidio, 
en breve a la movilidad social.

Nos deja muy orgullosos el haber acompañado 
este programa de tanta trascendencia social como 
este salto gigantesco en términos de formaliza-
ción. Y por último se está adelantando con todo 
ahínco y decisión un proceso para recuperar bal-
díos de la nación que ilícita o espuriamente le ha-
bía sido conculcado al Estado colombiano, porque 
los despojados no han sido solo los campesinos, lo 

y estamos detrás de la recuperación de por lo me-
nos un millón de hectáreas que habrán de servir 
como un banco de tierras para hacer programas de 
desarrollo rural, de desarrollo campesino y de po-
blamientos rurales. Lo que se ha venido haciendo 
pues en el campo agrario de los cultivos y de las 
actividades, hay que ponerlo en paralelo con la po-
lítica agraria.
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Yo les diría, en materia de tierra estamos tratan-
do de llevar a la práctica lo que reza del escudo del 
departamento del Vichada, que dice, una tierra con 
hombres, una tierra para hombres sin tierra, y una 
tierra que hoy no tiene habitantes agrícolas para 
poblarlas. En Colombia hay muchas tierras que 
tienen que ser adjudicadas a los campesinos, que 
quieren trabajarlas honestamente y hay muchos 
campesinos sin tierra. Que la paz que se aproxima 
ojalá en La Habana, y aún si no llegare allí por exi-
gencia ética, el país tiene que prepararse para un 

de mejor estar en la gente del campo, de acercar 
los índices de vida de uno y otro, se vuelvan el im-
perativo de los años venideros, ese es el gran reto 
que tiene nuestro país agrario.

Hemos comenzado a trabajar pero falta mucho, 
porque el bache y la deuda que se han acumulado 
por décadas contra lo rural son gigantescos. Señor 
Presidente, esta es probablemente la última inter-
vención que como Ministro tengo en el Senado de 
la República. Yo quiero agradecerles al Senado, a 
cada uno de los Senadores acá presentes, a los de 
la coalición del Gobierno, a los de la oposición –el 
debate siempre ha sido amplio, profundo en temas 
agrícolas–, a los miembros de la Comisión Quinta 
del Senado y a todos ustedes, porque hemos podi-
do mantener siempre estos debates de la agricultu-
ra, del campo, con un buen nivel académico, con 
un buen nivel político y con un buen respeto mu-
tuo que honra al Senado de la República en cuanto 
tiene que ver con sus preocupaciones por el agro 
colombiano y compromete la gratitud de quien les 
habla, muchas gracias.

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Martín Emilio 
Morales Diz:

Gracias presidente, ministro, después de su in-
tervención donde enumera los logros, las tareas 
pendientes de este cuatrienio presidido por el Pre-
sidente Santos, en el entendido como bien lo ha 
notado usted de que podría ser esta su última inter-
vención como Ministro de Agricultura, no quiero 
Ministro dejar de hacer ante usted muy respetuo-

al país.

Ministro, hace unos meses el periódico El Es-
pectador en su editorial registró los avances sig-

seguridad alimentaria. En ese editorial, Ministro, 
incluso citaba como fuente a la FAO de experien-
cias exitosas en países vecinos, vecinos como Ni-
caragua, vecinos como Brasil, vecinos como Perú; 
incluso entre sus logros señalaba la disminución 
de un tercio de la población de estos países en ma-
teria del hambre, de superación del hambre.

Hoy el mundo, ministro, según esos datos por 
cada un habitante; ministro, por cada ocho habi-
tantes, uno pasa hambre a nivel mundial. Se habla 

de una cifra de alrededor de los 870 millones de 
habitantes. Ese informe o ese registro periodístico, 
Ministro, también habla de que Colombia ha per-
dido impulso en las últimas décadas. Si bien hay 
unos retos en milenio para el 2015 a nivel mundial; 
se registra con preocupación que Colombia haya 
perdido los impulsos que tuvo en la era del 90 al 
92, y cita como la nueva medición 2010-2012. Es 

-
se su sentir en lo que debe ser la política de lucha 
o superación del hambre en materia agropecuaria.

Creemos que es importante y quién más, Mi-
nistro, que usted hoy que tiene la objetividad y la 
tranquilidad de haber servido a este país en este 
gobierno. Esa es la pregunta Ministro que quiero 

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Jorge Eduardo 
Gechem Turbay:

Gracias señor Presidente, efectivamente se re-
conoce los esfuerzos que usted señor Ministro ha 
hecho por el sector, al igual que el Gobierno del 
Presidente Juan Manuel Santos, mejorar el presu-
puesto de inversión para el sector de la agricultura 
en 2.3 billones, dejar una cifra aumentada en 5.5 
de inversión, porcentaje de inversión sobre el pre-
supuesto de la Nación, pero de la misma manera 
los esfuerzos en cuanto se ha reducido los cinco 
puntos en los niveles de pobreza absoluta en el 
sector agropecuario.

Pero de todas maneras, Ministro, pues persis-
te esa cifra que preocupa donde se anunciaba por 
partes de los citantes que cerca de un 80% de la 
población rural, del 75% está en los niveles de 
pobreza y de indigencia, donde todos reconoce-

país, donde está produciendo cerca del 70% de los 
alimentos básicos en Colombia, y donde también 
contribuye en cerca del 90% del consumo interno, 
es abastecido por la producción nacional.

Yo pienso que a hoy que se está preparando el 
anteproyecto o el borrador del Presupuesto de la 
Nación, de que el Gobierno Nacional lo presentará 
el Congreso a partir del 20 de julio, si amerita sus 
últimos esfuerzos, Ministro, en que nos ayude para 
que un brochazo más para que pueda aumentar de 
manera sustancial de presupuesto para el sector 
agropecuario, para la inversión en el sector agro-
pecuario y que ya el 20 de julio de acuerdo a, de 
acuerdo a esa voluntad que el Gobierno Nacional 

de aumentar, de mejorar sustancialmente el presu-
puesto de inversión para el sector agropecuario.

Este Congreso es consecuente y también le 
apostamos con decisión a que mejore sustancial-
mente ese presupuesto de inversión, porque si bien 
ha habido presencia suya y del Gobierno Nacional 
en reactivar algunos sectores como este mismo, el 
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sector agropecuario en donde ha mejorado en los 
dos últimos años, de todas maneras siguen regis-
trándose algunos puntos críticos.

De modo que mi solicitud respetuosa, señor 
Ministro, es que haga el último esfuerzo para que 
en el anteproyecto y en el proyecto que presente el 
Gobierno Nacional a consideración del Congreso 
dentro de la inversión, se mejore sustancialmente 
los recursos para el sector agropecuario para se-

sido bien registradas por los colegas en este im-
portante debate de control político, gracias.

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Jaime Alonso 
Zuluaga Aristizábal:

Gracias señor Presidente, señor ministro, sabe-
mos de los grandes esfuerzos que ha hecho el Go-
bierno en el tema del sector agropecuario, y todo 
lo que se haga es poquito porque tantos problemas 

inversión se vuelve mínima, pero siempre yo he 
venido diciéndole al gobierno que nosotros no po-
demos estar apagando incendios, como nosotros 
logramos que el gobierno direccionar todo el sec-
tor, hacer un cambio estructural que nos digan para 
dónde hay que arrancar, ¿qué hay que hacer con el 
sector?, ¿qué hay que sembrar?, hacia, ¿qué norte 
tenemos?, rodarle esa brújula a todo el sector para 
que la gente se dedique a una extraordinaria pro-
ducción, y creo que tenemos que seguir trabajan-
do en eso, tenemos que seguir trabajando en que 

todo el país, y es por lo siguiente, en todo el sector 
agropecuario.

Yo vengo del sector cafetero, conocemos todas 

el Tolima, en el norte, en los municipios de Armero 
y Mariquita y escuchándolo a usted hablando del 
maíz, diciendo que somos, hoy no producimos el 
maíz que requieren, que se consume en el país. Me 
encontré con un agricultor importante de la región 
y tiene guardadas 3 mil toneladas de maíz, “y no 
lo he podido vender porque me lo están pagando 
a 500 pesos, y los precios de producción son 600 
o 700 pesos”; entonces ahí no le entiendo señor 
Ministro a ver si usted me puede explicar.

Usted dice, necesitamos incrementar las áreas 
sembradas de maíz, estos productores los tienen 
guardados porque no hay precio, y hablaba con el 
Senador Santos en este momento, y decía si vamos 
al sur de del Tolima, San Juan.

A Valle de San Juan, a San Luis, a otros muni-
cipios y también están los cultivadores guardados, 
con la producción de maíz, ¿qué respuesta les va-
mos a dar?, y usted dice, hay que incrementar la 
producción, hay que importar porque no damos a 
más, entonces por favor Ministro, ¿qué respues-

ta les podemos dar a estos cultivadores de maíz?, 
gracias.

Gracias Senador, tengo aquí para preguntas por 
favor, porque el Ministro de Minas también va a 
intervenir y si cada pregunta es una nueva inter-

a dar para preguntas solamente, Senador Baena, 
perdón, primero está el Senador Manuel Enríquez, 
todos van a volver a intervenir, tengo aquí más de 
diez.

Entonces vamos a hacer una cosa, guarden sus 
preguntas y le doy la palabra al señor Ministro de 
Minas para que ustedes cierren el debate, porque 
si no, terminamos haciendo cuatro rondas iguales, 
y le ruego al señor Ministro ahora unos minutos 

compañeros. Señor Ministro de Minas, démosle la 
palabra al Ministro de Minas, señor Ministro mu-
chas gracias. Pero es que tengo doce, si son pre-
guntas, si son preguntas, excúseme señor Ministro 
de Minas, si son preguntas para que no demoremos 
más al Ministro de Agricultura. Su pregunta Sena-
dor Manuel Enríquez.

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Manuel Mesías 
Enríquez Rosero:

Presidente, yo sí -

para hacer una pregunta concreta, Ministro, hay 
unas deudas que tienen los pequeños agricultores 
con el tema del FONSA, que uno ve que pues cada 
vez es imposible que se puedan pagar esas deudas, 
el Ministerio y el Gobierno ha pensado en alguna 
fórmula para poder solucionar este problema, y le 

-
te, gracias.

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Carlos Alberto 
Baena López:

-
ron con los cafeteros, nosotros ahora pues le hi-
cimos unas preguntas al Ministro sobre el acuer-
do, porque tenían plazo hasta el 7 de mayo para 
hacer un sistema de pago, pues hay gente que no 
ha recibido el pago, y las cuatro mesas que esta-
ban convocadas, una de ellas para el tema minero-
energético, con el Ministro de Minas incluso, no 
se han instalado, solo la de crédito, ¿qué va a pasar 
con eso?

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Edison Delgado 
Ruiz:

Gracias, no básicamente es una preocupación 
y ahí viene la pregunta, la preocupación es que 
hacemos estos debates del sistema agropecuario, 
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observamos que todo lo que aquí tiene que ver con 
el sector pesquero, pero nunca se menciona, ni se 
plantea, es que no existiera una política clara; en-
tonces, ministro, usted que ha sido tan elocuente 
en todos los temas, ¿realmente tiene o no tiene el 
Estado ni el Gobierno Nacional unas políticas cla-

para el país?

Muy importante pregunta, además Senador 
Delgado; usted siempre ha estado muy atento a 

colombiano.

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Germán Ber-
nardo Carlosama López:

Gracias Presidente, al igual que han dicho los 
-

gunta es, señor Ministro, un poco concreta es, si 
bien agradecemos que usted nos haya atendido al 
pueblo de los Pastos, usted suscribió un acta en la 
cual se comprometía a apoyar algunos proyectos 

-
grama de vivienda con enfoque diferencial, y dado 
a lo que usted renuncia, quisiéramos saber de qué 
manera esa acta se puede hacer viable como Go-
bierno, que asumiendo ese compromiso, muchas 
gracias señor Presidente.

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador José Darío Sa-
lazar Cruz:

Gracias señor Presidente, a partir de mañana 
estos días se celebra en su ciudad Cali, señor Pre-
sidente, la reunión de los Presidentes de la Cuenca 

-
dos México, Chile y Perú. Señor Ministro como 

-
mar, ¿cuál es su opinión concreta sobre el desmon-
te de la franja de precios Andina?, que ha venido 
haciendo un mecanismo que protege nuestros pro-
ductos, productos del sector agrícola.

Si las franjas de precio se desmontan o se des-
gravan así sea a unos años, ¿qué va a pasar por 
ejemplo con el tema del azúcar y con el tema de la 
panela?, nos van a llenar el país de importaciones 
de azúcar y van a quebrar a los paneleros del país. 
Usted sabe que el año pasado se trajeron 320 mil 
toneladas de azúcar, mientras que al panelero le 
salen a 2.000 pesos, la panela la están vendiendo a 

azúcar. Qué va a pasar con el tema de la carne de 
cerdo si México y Chile son grandes exportadores 
de cerdo, y nosotros no tenemos ni para el consu-
mo nacional. 

Y qué va a pasar con la leche y con el maíz? 
porque México también es gran exportador; en-

tonces queremos saber su opinión frente al tema 
del desmonte de la franja de precios o de la des-
gravación que termine allá, muchas gracias señor 
Presidente. 

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Guillermo Gar-
cía Realpe:

Más que una pregunta es solicitarle al señor Mi-
nistro que complemente su intervención informán-
donos sobre nuestro planteamiento de la pronta 
instalación de las tres mesas que se estableció en 
el acuerdo con el sector papicultor de Colombia.

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el señor Ministro de Agricultura y De-
sarrollo Rural, doctor Juan Camilo Restrepo 
Salazar:

Gracias Presidente, entonces muy brevemen-
te doy respuesta a los diversos planteamientos y 
preguntas, Senador Morales, usted sabe que muy 
bien, que hay muchas maneras de enfocar el tema 

Si uno mira la seguridad alimentaria Colombia-
na, como la proporción de la comida que produci-
mos como proporción de lo que consumimos, el 
índice de seguridad alimentaria de Colombia está 
a nivel de 90, 92% es decir, somos un país bastante 
seguro alimentariamente, sin embargo, cuando se 
miran el factor de nutrición es donde el tema co-
mienza a complicarse, hay falencias muy graves 
sobre algunas regiones del país en términos de nu-
trición que afectan, es una manera de la seguridad 
alimentaria también de mirarse.

Hay algunas regiones como la Costa Atlántica, 
que son menos seguras alimentariamente, es decir, 
son regiones importadoras netas de alimentos de 
otras regiones del país, hay también desequilibrio 
regional, el país, el Gobierno está desarrollando un 
programa de seguridad alimentaria, ayer precisa-
mente estuvimos discutiendo el tema en el Conse-
jo de Ministros, y el país tiene que avanzar sobre 
todo en términos de seguridad alimentaria, mejor 
mercadeo, más cuidado en términos nutricionales 
en ciertas regiones, y agricultura familiar fomen-

producción de alimentos.

En cuanto a la preocupación muy válida tam-
bién que es la propia nuestra Senador Géchem, 
de incrementar los presupuestos del Ministerio de 
Agricultura, créame que lo que podré hacer has-
ta el último día, lo haré para fortalecer los presu-
puestos del Ministerio de Agricultura. Aquí tienen 

estos últimos tres años, ha sido notable para inver-
sión del sector agropecuario, pero naturalmente las 
necesidades son tan grandes que aún queda mucho 
camino por recorrer.
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Ven cómo se empina la cifra de recursos de in-
versión? pero, sobre todo si vamos a profundizar 
los programas de desarrollo rural, asistencia técni-
ca, riego, acompañamiento al pequeño campesino, 
estos presupuestos habrá que seguirlos multipli-
cando por dos, por tres, por cuatro, por cinco, si 
queremos tener realmente una sociedad rural más 
equilibrada y más equitativa. Hasta el último mo-
mento trabajaré y aprovecho para llamar la aten-
ción de ustedes para que miren con ojos benévolos 
y amables, como yo sé que son los de ustedes, no 
solo el presupuesto de la vigencia del año entrante 
que se va a radicar próximamente, sino también la 
Ley de traslados presupuestales que tiene ya a con-
sideración el Congreso, las Comisiones Cuartas y 
Terceras, en donde hay unos componentes muy 
importantes para el agro y donde debe aparecer el 
honrar para la inversión agropecuaria la porción 
del CREE que ustedes aprobaron oportunamente.

En cuanto al tema que menciona el Senador 
Zuluaga, primero, desde luego el gran cambio 
estructural que el país tiene que hacer, tiene que 
seguir siendo, volver a pensar en el desarrollo ru-
ral, hemos hecho un esfuerzo grande para volver 
a visibilizarlo y a ponerlo en la agenda, aquellos 
de ustedes que visiten el Ministerio de Agricultura 
verán ahí en la Avenida Jiménez que hemos pues-

poniendo el nombre y el apellido del Ministerio, 
porque el apellido estaba como olvidado, el nom-
bre es Ministerio de Agricultura y el apellido es 
Ministerio de Desarrollo Rural. El gran cambio 
estructural que Colombia tiene que hacer, que ya 
lo estamos haciendo, que está plasmado en el pro-
yecto, que una vez terminadas las consultas traere-
mos al Congreso de Ley de Desarrollo Rural, y en 
muchos programas que se han puesto en marcha, 
tienen como meta eso, el desarrollo rural.

Ahora bien, en cuanto al maíz puede haber al-
gunos casos aislados en donde la comercialización 
aún no haya concluido, pero el 95% de la comer-
cialización, es decir, de la absorción de la cosecha 
nacional, ha concluido, y hemos dado apoyos para 
ese efecto en términos de apoyo al transporte y al 
almacenamiento. Hay naturalmente una compleji-
dad ahora, ¿cómo funcionaban las cotas de absor-
ción del maíz y del algodón antes de que entraran 
los TLC?, se reunía el Ministerio de Agricultura 
en una mesa con los productores de algodón o de 
maíz, y por el otro lado con los que absorben en la 
industria estas materias primas, los textileros o los 
industrializadores del maíz, y les decía a los indus-
triales, ustedes se comprometen a comprar la cose-
cha nacional, y como contraprestación les vamos a 
dar lo que se llama un diferimiento arancelario, es 
decir, ustedes podrán traer tanto algodón, o tanto 
maíz, como el que compren sin pagar aranceles.

Ese diferimiento arancelario ya no tiene lugar 
dentro de escenarios de TLC, por eso, a veces las 
comercializaciones son complejas, son ciertamen-

te más complejas ahora, pero tanto en algodón, 
como en maíz, en algodón le diría el 100% y qui-
zás en maíz el 95% ya se ha logrado, con otros me-
canismos que conducen en esa dirección, pero se-
guramente quedan algunos espacios en el Tolima, 
en el Valle del San Juan y en otros en donde que-
dan todavía maíces por absorber. No, mire, noso-
tros hemos diseñado cosas que es muy importante 
que los maiceros vayan aprendiendo y sus gremios 
aprendiéndoselas a manejar, por ejemplo, estamos 

forward, es decir, que usted sabe, si siembra hoy 
a cómo va a vender el maíz en seis meses, eso ha 
dado buen resultado.

Algunos, no había oído el del Tolima, pero en 
Córdoba algunos estaban aspirando a unos precios 
desmesuradamente altos, tuvieron ahí un forcejeo 
con los industriales, terminaron arreglando con 
ellos y saliendo tanto el maíz amarillo, como el 
blanco. No sé el caso que usted menciona, voy a 
hacerlo mirar a ver, y lo que podamos ayudar des-
de el Ministerio para que se absorban esos maíces 
remanentes, hay que hacerlo y hay que apoyarlos. 
Senador Enríquez, la Comisión Nacional de Cré-
dito Agropecuario aprobó un sistema para poder 
reprogramar las deudas que ya están vencidas o 

-
cultades grandes los productores. 

He hecho el Banco Agrario ha reprogramado 
muchos sectores, ha hecho muchas brigadas y es-
tamos en esa dirección, de manera que en cuanto 
a los del Fonsa, pero sobre todo aquellos sectores 
que hemos hecho reprogramaciones en maíz, en 
arroz, en algodón, en café, en café se están repro-
gramando 220 mil obligaciones en este momen-
to, los vencimientos de este año, para darles mal 

a tres o cuatro años adelante. En cuanto al tema 
que menciona el Senador Baena, a ver, en el país 
se celebran cerca de 14 millones de transacciones 
de café al año, de compraventa, 14 millones, y la 

sector Institucional cafetero, cooperativas, comi-
tés, compradores privados que después venden y 
exportan bajo el control de la Federación, etc. 

Entonces, se está haciendo un esfuerzo por la 
Federación a quien le corresponde montar y orga-
nizar este sistema, de tal manera que el sistema de 
pago del subsidio esté lo más cerca posible del mo-
mento de la transacción, pero esto hay que hacerlo 
con unos parámetros de seguridad y de control que 
eviten que avivatos se metan a pescar en las aguas 
del subsidio cafetero, porque es un subsidio cos-
toso. El Gobierno está haciendo un gran esfuerzo 

más, tengan ellos cédula cafetera o no la tengan, 
hay cerca de ciento veinte mil cafeteros que no tie-
nen cédula, si bien hasta el momento están pasan-

-
caciones en el momento de la factura de venta, y el 
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momento del abono del subsidio, el ideal es llegar 
a que sean concomitantes.

La Federación está trabajando en el sentido de 
que se aproximen los más posible, pero sin debi-
litar los sistemas de control, ese es el tema sobre 
el que se está trabajando, hemos venido traba-
jando en cuanto corresponde al sector del Minis-
terio de Agricultura en la mesa de créditos, ya se 
ha consolidado, repito, la reprogramación de 220 
mil obligaciones que es necesario que los comi-
tés departamentales ayuden a recogerlas para pro-
ceder a su reprogramación, y las otras mesas de 
trabajo que están previstas se convocarán en los 
días venideros, igualmente las que se convocaron 
análogamente para el tema de la papa. El Senador 
Hurtado menciona el tema de la pesca, es un tema 
pues inmenso, debo decirle lo, ya voy a terminar, 
me faltan. 

Ve perdón, el Senador Delgado, había quedado 
acéfalo en Colombia, la institucionalidad que rija 
la política pesquera, porque en una que yo llamo 
más implosión que fusión, se acabó con el Institu-
to de Pesca, se acabó con el DRI, se acabó con el 
Incora, se acabó con el Instituto de Riego y todos 
ellos se implosionaron en el Incoder. Entonces, 
este Gobierno ha creado recientemente una unidad 
dedicada exclusivamente a diseñar o a rediseñar, 
porque estaba desdibujada una política pesquera 
nacional, que es una entidad que está adscrita al 
Ministerio de Agricultura, está comenzando a fun-
cionar hace cuatro, cinco meses, ya ha tenido una 
actuación importante en el diseño del programa de 
emergencia pesquero para San Andrés, y este es el 
núcleo del cual habrán de venir las formulaciones 
de política pesquera, que usted tiene razón, esta-
ban un poco al garete y la formulación de políticas 
públicas.

De otro lado en cuanto tiene que ver con pro-
gramas de pesca, de apoyo a la pesca artesanal, 
la entidad encargada es el Incoder, este año se ha 
duplicado el presupuesto de 7 a 15 mil millones 
de pesos para apoyar programas de pesca artesa-
nal, como en tantos campos falta mucho por hacer, 
pero se está manejando en esa dirección, una en-
tidad que formule la política de apoyo a la pesca 
artesanal como lo he mencionado. Falta muchí-
simo, falta muchísimo desde que se acabó con el 
Instituto de pesca, implosionado con el Incora, con 
el Incoder, había quedado un poco desdibujada la 
política pesquera en Colombia.

Senador Carlosama, mire, en materia de leche 
usted sabe muy bien que estamos trabajando en la 
cuenca lechera de Nariño, precisamente el Minis-
terio de Agricultura ha celebrado un convenio de 
asistencia técnica focalizada hacia los pequeños 
lecheros del departamento donde la comunidad in-
dígena es muy importante, como lo ha hecho en 
las otras cuencas lecheras de excelencia. Le hemos 
empezado a meter recursos que encontramos un 
mero ramillete de buenas intenciones en un Con-

pes lácteo, ya tiene 150 mil millones de pesos, y 
en materia de vivienda los compromisos habrán de 
cumplirse en la focalizada, Nariño en general está 
teniendo una muy buena utilización de la vivienda 
rural, que entre otra cosas, permítanme decir esto. 

Este año como un eje de las políticas de desa-
rrollo rural, se entregan 100 mil viviendas rurales 
con gratuidad, diferentes de las que se están cons-
truyendo en las zonas urbanas, lo cual constituye 
un avance muy importante frente a lo que había 
sido en el pasado la vivienda rural que había sido 
la cenicienta en la asignación de los recursos pú-
blicos. Falta mucho, claro que falta mucho, nunca 
se habían construido 100 mil viviendas rurales en 
Colombia, cuando en años pasados se construían 
5, 6, 8, 10 mil máximo, hemos multiplicado por 
10.

Senador Salazar, en este momento, en este mis-
mo momento en que estamos aquí hablando se está 
avanzando en la negociación de la Alianza Pací-

la posición del Ministerio de Agricultura?, y ¿cuál 
la que está sobre la mesa?, en este momento, qué 
ciertos productos sobre los cuales tiene una alta 
sensibilidad del país, sobre todo con relación a 
México, muy especialmente, maíz blanco, carne 
de cerdo, lácteos y fríjol, tendrán un periodo de 

más largo aún, cinco años más que el que quedó 
convenido en el tratado de Libre Comercio con los 
Estados Unidos, y hemos, contra viento y marea 
presentado en el Ministerio de Agricultura una 
propuesta según la cual se conserva un esquema 
de franja de precios para estos productos sensibles, 

-
ciaciones que quedan porque las franjas de precios 
son, digámoslo así, el último reducto de la sana 
protección que algunos del sector agropecuario le 
quedan estos mecanismos de comercio exterior.

Esa negociación pues está en curso en este mo-
mento, me acaba de llamar el Viceministro, allá 
están reunidos, digamos en una sala especial ana-
lizando el tema de comercio, de accesos y esa ha 
sido hasta el momento la política propuesta por el 
Ministerio de Agricultura, están defendiendo allá 
los negociadores de Colombia. Espero que resulta 
exitosa a la postre, señor Presidente con esto he 
concluido las preguntas de los honorables Sena-
dores. 

Muchas gracias señor Ministro, no solo por las 
respuestas, por su presencia en este debate, en el 
anterior y en todos los debates, déjeme decirle en 
nombre del Congreso que hemos encontrado en 
usted siempre un gran interlocutor informado, co-
nocedor de fondo de los temas del agro. Ha sido 
como siempre un placer y un privilegio interlocu-
tar con usted Ministro, se lo digo en aras de que 
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entendemos habrá por su decisión algún relevo en 
ese Ministerio, ha sido usted un buen Ministro.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al se-
ñor Ministro de Minas y Energía, doctor Federico 
Rengifo Vélez.

Palabras del señor Ministro de Minas y Ener-
gía, doctor Federico Rengifo Vélez.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra el señor Ministro de Minas y Energía, 
doctor Federico Rengifo Vélez:

Muchas gracias señor Presidente y honorables 
Senadores, permítame Presidente aprovechar este 
momento para hacerle un reconocimiento perso-
nal a mi colega el Ministro de Agricultura, por su 
trabajo denodado, por su entereza, por su carácter, 
por su dedicación a estos temas tan difíciles que 
yo sé que él no cedió un solo minuto de su vida 
personal y privada para dedicárselo a estos proble-
mas, de modo que en nombre personal yo quiero 
felicitarlo y agradecerle ese aporte al Gobierno, va 
a dormir mejor Ministro, seguramente, nos hará 
mucha falta.

Presidente, el Senador Santos, el Senador Mora 
y los citantes, me pidieron que hiciéramos un pe-
queño esbozo de qué está pasando con la electri-

Realpe. Yo quisiera empezar diciéndole Senador, 
Senadores, que la cobertura de energía eléctrica 
en el país tiene una cobertura promedio de cerca 
del 96%, 98.8% en cobertura en el sector urbano 
y cerca del 86.5% en el sector rural, las familias 
que faltarían para tener esta cobertura, son cerca 
de cuatrocientas cincuenta mil, y obviamente los 
sectores, que en el sector rural faltan por llevarle 
esta cobertura, pues son los que son más extensos, 
más lejanos, más costosos, hemos ido copando los 
que están más cercas de las zonas interconectadas.

Y qué hemos estado haciendo?, pues habido 
varios proyectos, varios programas que permiten 
avanzar en este sentido, y primero decirles Sena-
dores, que existe una política que permite tener 
áreas de distribución que comparten esos costos 

hecho en forma teórica, dice en el país, para que 
las zonas urbanas compartan el cargo de distribu-
ción, con la rural. Si eso no hubiera sido así, es po-
sible que en algunos sectores el costo del kilovatio 
ahora pudiera estar llegando entre 200 y 300 pesos 
cuando en la realidad puede estar ese costo del ki-
lovatio entre 130 y 160 pesos, ¿por qué?, porque 
obviamente si yo entrego un porcentaje del territo-
rio a Bogotá, se lo agrego a Bogotá, entonces pues 
distribuyo mucho más rápidamente, mucho mejor 
ese cargo de distribución, y así se ha hecho en cin-
co zonas del país, con este resultado que acabo de 
mencionar.

Y qué más estamos haciendo?, el país, el Go-
bierno y el Ministerio de Minas tiene unos fondos 
que van dirigidos a ese sector, hay un fondo, que 

-
do que en este año ha tenido un presupuesto de 
118 mil millones de pesos, y ese fondo está compi-
tiendo con diferentes proyectos que los operadores 
presentan para llevar la interconexión a zonas don-
de no existe esa posibilidad hoy, y presentan esos 
proyectos, y nosotros nos ponemos a competir con 
unos indicadores de cobertura, de necesidades bá-
sicas insatisfechas, de costo unitario, y de concen-
tración digamos de usuarios.

Yo voy a dar algunos ejemplos, de lo que se han 

lo costosos, por lo costosos y mejor por la dimen-
sión de esos proyectos, solo mencionar que en el 
Catatumbo, Senador Mora, de los proyectos que 
van a hacerse allá por 75 mil millones de pesos, en 
regalías y algunos municipios, y la Gobernación, 
este fondo va a poner 25 mil millones de pesos. En 
el Cauca, tal vez para mí el proyecto más impor-
tante que tiene la región occidente, durante varios 
períodos el, ha logrado acumular 260 mil millones 
de pesos para llevarle la interconexión desde Po-
payán, hasta Timbiquí, Guapi, pasando por López, 
yéndose desde Nariño. 

Entre otras razones tengo una preocupación 
enorme, este proyecto vale 260 mil millones de 
pesos, estamos teniendo problemas enormes, por 
una licencias y unas consultas previas para poder 
pasar unas torres de energía, la está diseñando y 
haciendo ISA, tal vez el mejor operador para poder 
llegar y con la mayor experiencia, digamos, para 
hacer este tipo de proyectos, que ha tenido proble-
mas con las Corporaciones, con esos permisos, en 
donde se le está pidiéndoles que hagan unas alturas 
en las torres que son inusitadas, para permitir su-
puestamente pasar por encima de unos territorios 
que tienen algunas especies que debemos proteger.

Pero me preocupa, porque los recursos que se 
han afectado a esta interconexión, si no se hacen 
completas, no terminamos la tarea, yo conozco el 

-
cho mejor los Senadores que están aquí de esa re-
gión, yo no creo que haya redención más grande, 
Senador Hurtado, no creo que haya mejor mega 
producto, estoy afectado, no creo que haya un 
programa mejor y una redención mejor para esas 
gentes que llevar estos programas del PAET. Y 
también tenemos otro proyecto que tiene que ver 
con los fondos y tal vez no mencioné que el fondo 
Fazni tiene una apropiación de 96 mil millones de 
pesos, que son las regulaciones, los proyectos de 
regulación de la interconexión PRONE. 

Ustedes me dirán y eso que tiene que ver con 
el sector rural, pues muchas de estas regulaciones 
de conexiones, programas de normalización eléc-
trica, tiene que ver con áreas urbanas y están en las 
zonas más alejadas de la ciudad, en donde la gente 



Página 74 Lunes, 22 de julio de 2013 GACETA DEL CONGRESO  510

que viene seguramente del campo, esta hacinada 
allí, hacen conexiones que no están normalizadas 
y tenemos que normalizarlas, en esto hemos tenido 
unos recursos que son cerca de 76 mil millones 
pesos, allí en todos estos proyectos hay más de 40 

-
mente tenemos otros proyectos que tienen que ver 
con el campo, y es todo lo que tiene que ver con 
los municipios a los cuales este Gobierno les ha 
entregado 24 horas de energía a través del diésel, 
llevamos 14 cabeceras municipales que están con-
tando con 24 horas de energía, de luz eléctrica a 
través del subsidio del diésel.

Y nosotros hemos hecho un esfuerzo enorme en 
el gas, el gas natural, este Gobierno en pocos días 
el señor Presidente de la República va a celebrar 
más de un millón de usuarios adicionales, a la co-
nexión de Gas Natural, y muchos de esos usuarios 
están llegando a municipios en donde, digamos el 
área urbana de ese municipio, pero veredas, unas 

al gas natural, un millón, más de un millón de 
usuarios es más de 6.500.000 usuarios en el últi-
mo, en los últimos dos años que tienen gas natural 
en Colombia. Eso es un esfuerzo enorme, enorme, 
en donde hay subsidios también, donde podemos 
tener subsidios a las conexiones, pero la verdad 
donde la gente paga una tarifa que es mucho me-
nor que la que podría pagar en el sector eléctrico 
rural.

Presidente, a mí se me planteó aquí, tal vez con 
el Senador Santos, un debate que es de mucho fon-
do, y yo creo que aquí va a llegar, no creo que sea 
el momento que lo hagamos, pero aprovecho que 
está aquí el Ministro de Agricultura para decirle, 
no es necesario, no es verdad, que este país este 
encontrándose entre la agricultura o la minería, no 
es cierto que los países que hayan tenido este di-
lema hayan tenido que irlo resolviéndolo el uno 
contra el otro. Por el contrario, la riqueza que tene-
mos en el subsuelo tiene que servir para alimentar 

contra la agricultura, solamente mencionarle que 
menos del 2% del área que está en títulos, extrac-
tores es la que tiene la exploración o la que está 
intervenida, y que hay muchos ejemplos de países 
desarrollados que se han hecho a través de tener 
la agricultura y la minería colaborando conjunta-
mente.

Hay proyectos inclusive, tuvimos la oportuni-
dad de visitar uno en épocas, hace muy pocos me-
ses el Ministro de Agricultura, el Ministro del Me-
dio Ambiente y yo, en donde se ve un manejo del 
agua en los pozos petroleros, pero ese debate, es 
un debate que se tiene que dar, que seguramente lo 
van a citar aquí y obviamente estaremos dispues-
tos, señor Presidente y honorables Senadores a en-
frentarlo, porque creemos que de alguna manera es 
un falso dilema que no podemos dejar progresar, 
este país, no es un país minero, este país, no es un 

país petrolero, este es un país que está tratando de 
ser un país que tenga reservas de petróleo, reservas 
mayores en carbón y lo va a tener que ser obvia-
mente compaginando la actividad agrícola, con la 
actividad minera. Presidente muchas gracias y ho-
norables Senadores.

Gracias a usted señor Ministro, vamos a ce-
rrar el debate, los señores Senadores citantes, por 
supuesto van a intervenir, les recuerdo que sien-
do este un debate temático, a diferencia de lo que 
siempre ocurre, y es que el único Senador citante 
interviene largamente y veo varias manos levanta-
das, de manera que voy a rogarles sean sucintos en 
su conclusión sobre el debate. 

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Manuel Gui-
llermo Mora Jaramillo:

Gracias señor Presidente, solamente quiero.

Es el cierre del debate Ministro, usted ya puede 
-

nuel Guillermo Mora, tres minutos para cada uno 
de los Senadores que van a intervenir.

 Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Manuel Gui-
llermo Mora Jaramillo:

Gracias señor Presidente, quiero decirle prime-
ro al señor Ministro de Agricultura, doctor Juan 
Camilo Restrepo, nuestro reconocimiento por su 
trabajo, por su compromiso, y por todo lo que le 
ha aportado al sector, de manera que nos alegra 
que haya estado en la noche de hoy acá, agrade-
cerle al Ministro de Minas y Energía, doctor Fede-
rico Rengifo, por estar con nosotros, al igual que 
la Ministra de Transporte que estuvo en la prime-
ra citación, con el Director de Invías, con todos 
los que estuvieron acompañando, a la Ministra de 
Educación.

Lamentamos que no estuvo el Ministro de Sa-
lud, pero consideramos que lo que pretendíamos 
en el debate se ha cumplido, señor Presidente, co-
legas, era, cuando se habla del sector agropecuario 
solo viene el señor Ministro, con el Presidente del 
Banco Agrario, Incoder, el ICA y el Desarrollo Ru-
ral, que dijo el Ministro que era el apellido se había 
perdido, es más de doce millones de campesinos 
que quieren y esperan del Estado, del Gobierno, 
de su mano amiga, es decir agua potable, sanea-
miento básico, vivienda rural, oportunidades para 
el campesino, créditos blandos, semillas, es decir, 
la posibilidad de ser competitivo y de tener un me-
jor bienestar, y hoy por eso hemos citado a todos 
los Ministros, incluso a Planeación Nacional, para 
que entre todos involucrar y empoderar lo que es 
el sector agropecuario, hoy con grandes oportuni-
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dades que queremos entre todos sacarlo adelante y 
tenemos un gran compromiso.

En cuanto a vías, red terciaria, oportunidades 
para sacar los productos hacia los puertos, hacia 
competir en el TLC, hacia trabajar con los paperos, 
con los cañicultores, con los palmicultores, y los 
cafeteros, los arroceros, todo lo que tienen que ver 
con el sector, pero de la mano del campesino, del 
sector rural. De manera que me siento complacido 
por este debate, creo que hemos cumplido con el 
objetivo claro de hacía dónde íbamos, trabajando 
por los biocombustibles y la educación, por todo el 
sector de la vivienda rural que consideramos debe 
ser una política clara del Gobierno, hoy hablaba el 
señor Ministro de 100 mil viviendas. 

No queremos, y tenemos seguridad en el cam-
po, la seguridad de la prosperidad, pues la verdad 
es que queremos que la gente retorne al campo con 
vivienda rural, y no se nos venga a las ciudades 
buscando una vivienda gratis, como desplazados, 
sino al contrario, que se quede en el campo, vuel-
van al campo con seguridad, con vivienda gratis, 
con legalización de predios. Solamente quería de-
jar esa observación, agradecerle a todos y cada uno 
de los colegas esta oportunidad, pero creo que ha 
sido un debate que consideramos es importante 
para todos los Colombianos, conocer la oferta ins-
titucional y conocer lo que hacemos en el Congre-

-
pesino, a doce millones de campesinos, muchas 
gracias señor Presidente. 

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Manuel Mesías 
Enríquez Rosero:

Muchas gracias, primero que todo a los altos 
funcionarios, a los señores Ministros su agrade-
cimiento por la participación en este debate, que 
seguramente no será el último, yo creo que aquí 
vamos a tener que hacer muchos de estos debates, 
porque la verdad es que hoy hay un grave proble-
ma en el sector rural de nuestro país.

El 32% de los Colombianos que vive hoy en el 

porque hay problemas con la comercialización, 
hay problemas con el alto costo de los insumos que 
todos los días suben de precio mientras los precios 
de los productos o se mantienen o se caen, el con-
trabando nos está generando serios estragos y aho-
ra con el tema de la importación de productos que 
el sector agropecuario, me parece que la situación 
es más compleja, consultando un informe del De-
partamento de Agricultura de los Estados Unidos, 
nos muestra que mientras en junio de 2011, a mar-
zo de 2012, se importaron 1.042.914 toneladas de 
alimentos, y en junio de 2012 a marzo de 2013, se 
importaron 1.770.970 toneladas, eso quiere decir 
que hay un aumento del 70%, el contrabando, más 
las importaciones, hoy nos enteramos que estamos 
importando doctor Guillermo, hasta papa procesa-
da procedente de los países europeos.

Esto me parece que obliga a repensar todas es-
tas políticas públicas, yo quisiera hablar de muchos 
temas, pero infortunadamente el tiempo no alcan-
za, pero sí quisiera dejar planteado un tema que 
es bastante delicado en el departamento de Nari-
ño, que es el tema del Fique, hoy hay un problema 

-
mente van a quedar sin nada que hacer quienes se 
dedican hoy a esa actividad.

Hay un fondo con $145.000.000 millones de 
pesos que dicen que lo tiene la DIAN, y entonces 
uno se pregunta, ¿por qué esos recursos no se des-
tinan para favorecer a estas familias que están atra-

creo que hay que mirar no solamente estos temas, 
el tema de vivienda y allí sí creo que vamos a tener 
que actuar a fondo cuando se debata el Presupues-
to General de la Nación de este año para la vigen-
cia del próximo año, porque hoy sí hay problemas 
de pobreza, es por falta de vivienda, vivienda nue-
va, o la que tienen que está en malas condiciones, 
yo creo que hay que hacer todos los esfuerzos que 
sean necesarios.

Todos los esfuerzos que sean necesarios para 
que ojalá todos nuestros campesinos tengan una 
vivienda digna, y termino, me parece que en edu-
cación también tenemos graves problemas, el 15% 
de nuestros campesinos están sin educación, tan 
solo el 33% tiene la primaria completa y así en los 
otros niveles, de tal suerte que es mucho lo que 
hay hacer, lo mucho lo que hay que trabajar, y este 
es un llamado que le hacemos al Gobierno para 
redoblar los esfuerzos, para ver cómo generamos 
los empleos, hoy no los estamos generando y el 
campo los podría llegar a generar, muchas gracias 
Presidente.

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Carlos Alberto 
Baena López:

Sí Presidente, es para el Ministro de Minas, de 
todos modos lo que habíamos planteado ahora con 
el Ministerio de Educación es algo que se repite 
con el Ministerio de Minas y con muchas entidades 
del Estado que trabajan con contrapartidas, tienen 
unos fondos y siempre el anuncio de los Ministros 
es que hay recursos, hay fondos, pero hay muchos 
departamentos de Colombia que no tienen cómo 

para tener la contrapartida es el caso del Cachicá 
donde en este momento hay un 60% del sector ru-

una cifra, señor Ministro, exagerada.

-
cación, en todo el sector rural del Caquetá, repito, 
un 60% quizás más, el dato que tengo es que hay 

unos recursos, pero como es por contrapartida, el 



Página 76 Lunes, 22 de julio de 2013 GACETA DEL CONGRESO  510

yo no sé cómo buscar un mecanismo gerencial 
diferente que promueva equidad, pues nosotros 
entendemos que si debe haber contrapartidas, que 

hacerlo, pero hay otros que no, entonces me gusta-
ría que el Ministro nos pudiera aclarar en ese senti-

gran noticia, porque me imagino que ya podrían 
los departamentos directamente hacer esa solici-
tud, pero en el tema de educación sí, y en muchos 
Ministerios se exige contrapartida, gracias Presi-
dente.

La Presidencia interviene para un punto de 
orden:

Senador Baena, las intervenciones son de cie-
rre del debate, voy a hacer la excepción, Ministros 
han regresado a responder, porque si no tenemos 
una segunda ronda de preguntas, y una tercera, y 
una cuarta, y su señoría ya tuvo la ocasión de hacer 
las preguntas a lo largo de estas dos largas jorna-
das de debate.

Ministro gracias por regresar, su respuesta, se 
prepara el Senador Géchem, el Senador Salazar 
para su conclusión frente a los primeros sobre el 
debate, no para hacer más preguntas.

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el señor Ministro de Minas y Energía, 
doctor Federico Rengifo Vélez:

Senador, Senador Baena, Senador Baena, noso-

que aportan ese activo al operador de la red en el 
caso de que sea un operador de red, que es de la 
nación, y no lo puede cobrar por tarifas, aquí saco 

-
miento del Caquetá no es del 85, que es lo que es el 
sector rural, pero si el 70, no al revés de que tengan 
una no cobertura del 60, es una cobertura del 70%, 

-
dora del Caquetá, señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Jorge Eduardo Géchem Tur-
bay.

Palabras del honorable Senador Jorge Eduardo 
Géchem Turbay.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra el honorable Senador Jorge Eduardo 
Géchem Turbay:

Gracias señor Presidente. Efectivamente feli-
citar a los Senadores citantes, al Senador Mora, 
al Senador Rosero, al Senador García a todas las 
personas que han participado, considero que fren-
te a la participación en el tema de la agricultura, 
faltó profundizar un poco más sobre el tema del 
café, sobre las mesas en las cuales quedó compro-
metido el Gobierno Nacional para adelantar unos 

quedamos que la semana próxima en la Comisión 

Cuarta en donde hemos citado a un debate sobre 
este tema exclusivo del café, podamos hacer una 
mayores profundizaciones y que puedan participar 
no solo las organizaciones, sino los dirigentes de la 

En el tema eléctrico, yo sí debo de felicitar al 
Ministro de Minas, el doctor Rengifo que ha sido 
en el pasado y en el presente siempre un ejecuti-
vo, un hombre dinámico, transparente y él siempre 
preocupado en cumplir de la mejor manera su fun-
ciones, en el Caquetá por ejemplo, comenzando la 
campaña del Presidente Juan Manuel Santos, hizo 
su primera visita a Florencia.

Recuerden que allá los concejales de Florencia, 
el Representante Antonio Serrano y en mi caso que 
tuve a bien participar, me sumé a ese propósito de 
reclamarle al Presidente Santos que en su Gobier-

y del Caquetá y efectivamente el Presidente San-
tos en el acuerdo de la prosperidad en san Vicente 
del Caguán, nos expresaba que por solicitud de la 
dirigencia del Caquetá se iba a comprometer en 
asignar recursos importantes para la zona rural de 
Florencia y del Caquetá, ya llegaron esos recursos, 
usted señor Ministro ha estado muy diligente y 

sobre todo el caso de la zona rural de Florencia y 
de San Vicente del Caguán.

Pero también hay otras solicitudes señor Minis-

en el Putumayo, en el mismo Tolima, hay obvia-
mente unas solicitudes que aspiramos que usted 
de la mejor manera trate de interpretar esa región 
del centro y del sur del país, como siempre lo ha 
hecho con un buen sentido del equilibrio para el 
desarrollo regional, de modo que muy complacido 
de haber escuchado las intervenciones del Minis-
tro Minas, seria, del Ministro de Agricultura y la 
Ministra de Educación con un claro sentido social, 
pues ha dejado consignado el mensaje en el cual 
el Presidente Santos se ha comprometido a hacer 
énfasis en lo social. Gracias señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Guillermo García Realpe.

Palabras del honorable Senador Guillermo Gar-
cía Realpe.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra el honorable Senador Guillermo Gar-
cía Realpe:

Señor Presidente. Yo creo que este es el último 
debate de este período, primer período legislativo 
del año 2013, entre este período y el pasado, el 
segundo del año pasado, en el 2012, en esta Ple-
naria del Senado hubo por los menos 6, 7 debates 
sobre el tema de la crisis del sector agropecuario, 
del sector cafetero, del sector lechero, del sector 
panelero, del sector cacaotero, del palmicultor, del 
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esto al honorable Senado, a los colegas y a usted 
señor Presidente, que el Senado no ha ahorrado es-
fuerzos, no ha ahorrado sesiones, no ha ahorrado 
tiempo, ha participado en estas plenarias, en las 
distintas comisiones, en las mesas de trabajo, en 
los foros, en, inclusive en las carreteras ha estado 
el diálogo permanente, con los voceros del sector 
agropecuario, es decir, que si bien las respuestas 
no son todas inmediatamente favorables, o lo ideal 
que espera nuestra gente del campo, nosotros per-
maneceremos vigilantes, el Senado de la Repúbli-
ca ha establecido una especie de cruzada nacional 
por el salvamento del sector agropecuario y conti-
nuaremos en eso.

Este es el mensaje que quiero dejarle a los co-
lombianos, desde estos micrófonos, diciéndoles 
que todo lo que esté a nuestro alcance, en nuestro 
tiempo, por supuesto se constituye en testimonio 
de compromiso por el salvamento del sector agro-
pecuario, señor Presidente. Muchas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador José Darío Salazar Cruz.

Palabras del honorable Senador José Darío Sa-
lazar Cruz.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra el honorable Senador José Darío Sala-
zar Cruz:

Gracias señor Presidente. Como usted lo escu-
chó de parte del Ministro de Minas y Energía, se 
apropiaron 260 mil millones de pesos para llevarle 
la energía a Guapi, Timbiquí, López en el Departa-
mento del Cauca, y al Charco, La Tola, Mosquera, 
Olaya, Pizarro, Discuandé entre otros municipios 
en el Departamento de Nariño.

Debo decirle a nuestros compatriotas que ese 
fue un recurso que apropio el Gobierno anterior, 
más de 100 millones de dólares, se hizo el con-
venio con ISA y, ya se va a terminar el Gobierno 
del Presidente Santos, y aún no se ha interconec-

-

obras, lástima que el Ministro de Minas y Energía 
se fue, porque yo si quiero reclamarle como Cau-

de Nariño que a cuatro años de haberse apropiado 
esos recursos cuya obra debió terminarse el año 
anterior, todavía se nos diga por parte del Ministro 
de Minas y Energía si es que hay problemas con 
las Corporaciones, excúsenme, pues que arreglen 
los problemas que hay, las Corporaciones son en-
tidades que tienen una importante presencia del 
Gobierno Nacional.

Pero me parece absolutamente injusto que des-
-

riño, de esos municipios a los que me he referido, 

de la vela, señor Presidente, y tengan que misar 
el pescado y no lo puedan congelar de un día para 

otro, porque se les pudre, porque el alto costo de 
los combustibles para poner un bombillo de ener-
gía es enorme.

De modo que yo sí quiero reclamar la presencia 
-

cia en la terminación de estas obras que debieron 
concluirse hace un año, señor Presidente. Muchas 
gracias.

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Martín Emilio 
Morales Diz:

Muchas gracias Presidente. Es sencilla la in-
tervención, yo creo que al escuchar las exposi-
ciones que hacía los representantes del Gobierno, 
las intervenciones que hacía nuestros citantes, en 
mi calidad de vocero del Partido de la U, un re-
conocimiento para los citantes, será sumamente 
importante para el país que se registrara este de-
bate, como también es importante para el país que 
conozca los esfuerzos que hace el Gobierno para 
superar la pobreza.

No sin antes señalar una frase legendaria, acu-
ñada por Pericles, no es vergonzoso reconocer la 
pobreza, lo que sí es vergonzoso es no hacer es-
fuerzo por superarla, y creo que este Gobierno hoy 
ha expresado a este Parlamento y al país, que si 
bien es cierto hay mucho por andar, a la hora de 
superar las brechas de la pobreza, también es cier-
to que hay un gran esfuerzo, un denodado esfuerzo 
por lograr entregar un país en este cuatrienio con 

que el Presidente prometió a los colombianos, un 
estado en prosperidad. Gracias Presidente.

Con mucho gusto Senador Martín Morales. Se 
levanta después de la intervención del Senador 
Carlosama la sesión, informo a los Senadores y 
a Secretaría que mañana habrá Comisiones, hay 
Comisiones conjuntas, primeras, segundas, eco-
nómicas, no habrá plenaria porque las Comisio-
nes se extienden, porque varias Comisiones están 
sesionando fuera de Bogotá, porque las Comisio-
nes Segundas Internacionales están en el evento 

mañana, la plenaria será citada el martes 28, ten-
dremos antes a las dos (2:00) de la tarde Congreso 
Pleno para la elección de Magistrado del Consejo 
Nacional Electoral cumplidos ya los términos, y a 
las tres (3:00) de la tarde tendremos sesión plena-
ria. Senador Carlosama cierre usted el debate si es 
tan amable.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Germán Bernardo Carlosama 
López.

Palabras del honorable Senador Germán Ber-
nardo Carlosama López.
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Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra el honorable Senador Germán Bernar-
do Carlosama López:

Gracias señor Presidente, y creo que a nombre 
del Movimiento Actualidades Indígenas de Co-
lombia AICO, también felicitar a los Senadores 
que han convocado a este importante debate. Qué 
bueno hubiera sido que con cada uno de los seño-
res Ministros pudiéramos profundizar mucho más 
los temas, porque algunos que son de trascenden-
tal importancia se los tomó muy por encima, pero 
creo que es un espacio importante para poder dar a 
conocer algunos problemas que el país tiene. 

Quisiera ser muy breve, manifestar que creo 
que si el señor Presidente Juan Manuel Santos hi-
ciera una reelección, tiene que empezar a replan-
tear las políticas en el sector agropecuario, porque 
si él en las últimas intervenciones hemos mirado 
que el señor Ministro de Agricultura ha expresa-
do en algunos cuadros cómo ha avanzado el sector 
agropecuario, sabemos que en la realidad el campo 
no es así como estas cifras acá nos las plantean. 

Hoy o en este tiempo hemos mirado como el 
uso de los mejores, como en ninguna otra oportu-
nidad se han expresado en las calles con las medi-
das de hecho, porque la situación económica no da 
para más, miramos y presenciamos el paro cafete-
ro, el paro de los lecheros, de los paperos, hoy los 
agricultores están preocupados porque dentro de 
muy poco tiempo empieza ya a llegar los cuartos 
traseros de pollo desde Estados Unidos, frente a 
estos temas del Tratado de Libre Comercio y cómo 
se van a ver perjudicadas las microempresas. 

Creemos nosotros, que la salida no ha sido y no 
es las importaciones o estos Tratado de Libre Co-
mercio que nos ponen en desventaja frente a otros 

convierte para muchos sectores en una amenaza y 
consideramos que las Estadísticas no están dando 
los resultados que el Gobierno quería y por lo tanto 
hay que replantear y así se menciona y lo dejo para 
el debate, de que no hay nada que hacer frente a es-
tos Tratado de Libre Comercio, ojalá el Gobierno, 
de que estos Tratados no han sido consultados con 
las comunidades indígenas, de acuerdo al Conve-
nio 169, podía ser alguna alternativa para rechazar 
muchos de ellos que son lesivos y creemos enton-
ces que se hace necesario que el campo colombia-
no tenga una mayor atención por parte del Gobier-
no Nacional. Muchas gracias señor Presidente.

Con mucho gusto Senador.
En el transcurso de la sesión, el honorable Se-

nador Marco Aníbal Avirama Avirama, radica por 
Secretaría la siguiente constancia:

Constancia de 2013
(mayo 21)

Los indígenas del Cauca responsabilizan a las 
Farc del asesinato de su médico tradicional Benan-
cio Taquinás, de la muerte de un menor de edad el 
jueves pasado y de otras 10 nasas este año. Para 

los indígenas del Cauca, las Farc siguen reclutan-
do indígenas, enterrando minas antipersonal cerca 
a escuelas rurales, obligando al desplazamiento en 
Toribío, Jambaló, Caloto, Miranda, Corinto y San-
tander de Quilichao. 

Los indígenas han juzgado a los indígenas que 
fueron detenidos como presuntos milicianos de las 
Farc y han aplicado los remedios de acuerdo con 
su sistema propio de justicia, siempre pensando y 
actuando en la necesidad de armonizar la tierra y 
las comunidades indígenas que tanto daño siguen 

Desde hace casi 20 años los indígenas del Cau-
ca vienen reclamando y exigiendo a los actores 
armados que respeten la autonomía de las comu-
nidades, la vida de las personas y el ejercicio de la 
justicia y el control territorial. 

Se ha insistido en la desmilitarización de los 
territorios y el freno a la militarización promovi-
da por el ejército y las Farc, la exigencia para que 
desmonten sus bases militares y campamentos en 
territorio indígena, y para que dejen de utilizar los 
bienes civiles para usos de guerra. 

Defender la vida y la autonomía de las comu-
nidades es el mandato que reciben las autoridades 
indígenas y sus organizaciones. Recordamos a los 
actores armados que los territorios indígenas son 
bienes culturales especialmente protegidos por el 
derecho internacional humanitario, y por tanto de-
ben ser excluidos de las acciones militares. 

Los indígenas del Cauca han exigido el cese in-
mediato de reclutamiento de menores o su vincula-
ción como informantes; la violencia sexual como 
arma de guerra contra las mujeres; el uso de minas 
y armas de efecto indiscriminado. Condenamos 
con toda nuestra convicción a los actores de esta 
guerra responsables de la muerte de los comuneros 

el asesinato de los mayores Marden Betancourt, 
Cristóbal Secue, Aldemar Pinzón, Mauricio Girón, 
Venancio Taquinas, entre muchos, bajo los seña-
lamientos de colaborador de las fuerzas militares.

Cuando los actores de la guerra se encuentran 
en La Habana en un proceso de negociación que 
celebramos, los indígenas del Cauca exigen que se 
materialice el compromiso de no afectar ni poner 
en riesgo la seguridad de la población civil, el res-
peto a las autoridades y los sistemas propios de jus-
ticia y control territorial, la prohibición absoluta y 
sin excepciones de proferir amenazas, ejecuciones 
sumarias contra autoridades, líderes o comuneros, 
sobre todo las mujeres nasa.

Marco Aníbal Avirama,
Senador de la Republica.
VII

Negocios sustanciados por la Presidencia
Por Secretaría fueron radicados los siguientes 

documentos para su respectiva publicación, en la 
presente acta:
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Siendo las 10:36 p. m., la Presidencia levanta la sesión y convoca para el día martes 28 de mayo de 
2013, a las 3:00 p. m., a Congreso Pleno y Sesión Plenaria a las 3:00 p.m.

El Presidente,
ROY LEONARDO BARRERAS  

MONTEALEGRE
El Primer Vicepresidente,

GUILLERMO GARCÍA REALPE
El Segundo Vicepresidente,

ÉDGAR ESPÍNDOLA NIÑO
El Secretario General, 

GREGORIO ELJACH PACHECO

IMPRENTA NACIONAL DE COLOMBIA - 2013


